
Как изменится 
рынок в связи 
с повышением ставок 
утилизационного сбора 
на автомобили 
с 2020 года

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Почему отопительный сезон только начался, 
а уже столько сбоев в коммунальной сфере

Люди без тепла

Александр Козлов, 
министр по развитию 
Дальнего Востока и Арктики

В 
начале декабря минвосто-
кразвития начинает со-
гласование проекта Стра-

тегии развития Арктики до 
2035 года в правительстве РФ. В 
ней досконально описаны все 
механизмы развития террито-
рии и их финансовое обеспече-
ние на первом этапе реализа-
ции стратегии.

Основы госполитики, кото-
рые определяют национальные 
интересы России в Арктике, и 
законопроект, предусматрива-
ющий систему мер государст-
венной поддержки предприни-
мательской деятельности в Ар-
ктической зоне, уже внесены в 
правительство. В законопроек-
те об особом экономическом 
режиме в Арктике впервые за-
креплено понятие Арктической 
зоны и особой системы управ-

ления ее развитием. Он уже 
окончательно согласован, до 
конца года мы планируем вне-
сти его в Госдуму, чтобы новый 
режим заработал в 2020 году.

Все проекты мы разделили по 
типам. И с учетом этого предла-
гаем льготы. Например, добыча 
нефти на континентальном 
шельфе. Сейчас реализован все-
го один проект — на месторожде-
нии Приразломное. При этом на 
геологоразведку на арктиче-
ском шельфе выдано 69 лицен-
зий. Основная причина провала 

— низкая для отрасли рентабель-
ность добычи из-за высоких пер-
воначальных и эксплуатацион-
ных затрат в нынешних налого-
вых условиях. С учетом предло-
женных нами налоговых льгот, 
по оценкам минэнерго, — будут 
запущены минимум пять проек-
тов. Их налоговые поступления 
даже с учетом применения льгот 
составят 823 млрд рублей.

Газохимического производ-
ства в Арктике сейчас вообще 
нет. Благодаря льготам запустим 
три проекта, а бюджет сможет 

получить 1,5 триллиона рублей. 
За счет создания новой нефтя-
ной провинции в Восточной Арк-
тике мы сможем увеличить до-
ходность проектов на севере 
Красноярского края, в Якутии и 
на Чукотке. Только в одном ком-
плексном проекте — до 22,6%.

Внедрение преференций по 
двум типам — добыча твердых 
полезных ископаемых и иных 
проектов, кроме добычных, — 
позволят запустить 21 проект 
объемом в триллион рублей. В 
том числе построить порт Инди-
га в Ненецком автономном 
округе, освоить месторождения 
платинометалльных руд в Крас-
ноярском крае и Мурманской 
области, создать лесоперераба-
тывающий комплекс полного 
цикла в Архангельской области.

Планируем и дальше тран-
сформировать экономический 
режим в зависимости 
от того, что нужно ин-
весторам.

Ольга Бухарова, 
Татьяна Панина

У
же в 17 российских 
регионах произошли 
аварии, из-за кото-
рых люди остались 
без тепла. Об этом 
говорится в аналити-
ческой записке «О 
качестве и пробле-
мах начала отопи-

тельного сезона 2019/20 года в 
субъектах РФ». Этот документ 
эксклюзивно для «Российской 
газеты» принесла на «горячую 
линию» исполнительный ди-
ректор НП «ЖКХ Контроль» 
Светлана Разворотнева.  Вместе 
с ней и начальником управле-
ния регулирования в сфере 
ЖКХ Федеральной антимоно-
польной службы Алексеем Ма-
тюхиным искали ответ на во-
прос: почему в начале отопи-
тельного сезона столько сбоев? 

Зима еще не началась, а уже 
столько аварий. Как вы это 
объясните? Эти регионы, вы-
ходит, плохо подготовились к 
зиме? Или это случайности?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: В большин-
стве случаев все-таки эти ава-
рии связаны с крайним износом 
коммунальных сетей, которые, 
может быть, их летом и латали… 
Но на самом деле их в одном ме-
сте латают, а рядом они рвутся.

Проблема серьезная — по 
всей стране такой чудовищный 

уровень износа коммунальной 
инфраструктуры, что, конечно, 
денег не хватает сейчас ни у ре-
гионов, ни у муниципалитетов. 
Предыдущее руководство мин-
строя говорило, что всю эту из-
ношенную инфраструктуру по-
правят инвесторы, придут кон-
цессионеры. На самом деле кон-
цессионеры не очень стремят-
ся, особенно в малые города и 
тем более в сельскую 
местность, где вложе-
ния нерентабельны.

ПРОЕКТ Россия определила национальные интересы в Арктике

Стратегия идет на Север 
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Евгений 
Дитрих: 
Аварийность 
на дорогах сни-
зилась
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ДОМ.РФ 
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ных на погаше-
ние ипотеки
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Началось 
строительство 
Коммунарской 
линии столич-
ного метро
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Лео Бокерия 
стал почетным 
президентом 
Бакулевского 
центра

08
ЦРУ рассекре-
тило докумен-
ты о своем 
агенте на Кубе

09
Суды начали 
наказывать 
родителей, 
шлепнувших 
детей

10
Журнал 
«Родина» 
победил 
в конкурсе 
«СМИротво-
рец»

АВТОПРОМ

Аварии, из-за которых десятки тысяч людей остались без тепла, произошли уже в 17 российских регионах.

А К Ц Е Н Т

Аварии связаны с крайним износом 
коммунальных сетей, 
летом их латали в одном месте, 
а теперь в другом они рвутся

Австралийский доллар 43,3083
Азербайджанский манат 37,5854
Армянский драм** 13,3537
Белорусский рубль 30,9472
Болгарский лев 35,9516
Бразильский реал 15,1945

Венгерский форинт** 21,0309
Вон Республики Корея*** 54,2031
Гонконгский доллар* 81,4580
Датская крона* 94,1051
Доллар США 63,7637
Евро 70,3122

Индийская рупия** 88,9405
Казахстанский тенге** 16,5116
Канадский доллар 47,9823
Киргизский сом** 91,0910
Китайский юань* 90,6739
Молдавский лей* 36,6774

Новый туркменский манат 18,2443
Норвежская крона* 69,6985
Польский злотый 16,3585
Румынский лей 14,7356
СДР   87,6891
Сингапурский доллар 46,7407

Таджикский сомони* 65,8213
Турецкая лира 11,1308
Узбекский сум**** 67,0491
Украинская гривна* 26,4978
Фунт стерлингов   82,0766
Чешская крона* 27,5938

Шведская крона* 66,4143
Швейцарский франк 63,9556
Южноафриканский рэнд* 43,4056
Японская иена** 58,5713

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.11.19

Игорь Иванов 
подвел итоги 
российской внешней 
политики 
в уходящем году

Страны ЕС накопили 
рекордные запасы газа, 
но их все равно не хватит, 
чтобы пережить зиму 
всей Европе

Сергей Нарышкин: 
Популяризацией 
археологии необхо-
димо заниматься 
уже в школе

Чарли Чаплин вновь выходит 
на большой экран 
с оцифрованными 
копиями своих 
знаменитых фильмов
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АВТО Более половины 
таксистов в Москве — 
мигранты

Секреты игры 
в шашечки

Владимир Баршев 

Доля мигрантов за рулем такси постоянно растет и 
уже перевалила психологический рубеж в 50 процен-
тов. В столице в 57,6 процента случаев на вызов че-
рез агрегатора приедет такси, за рулем которого бу-
дет сидеть гражданин сопредельного государства. 

Такой вывод делают представители общественно-
го движения, защищающего права автомобилистов, в 
своем исследовании парка такси. В последнее время 
стало модным проводить изучение этого рынка. Свя-
зано это с тем, что поступает слишком много нарека-
ний на качество оказываемых такси услуг. А подлило 
масла в огонь желание двух агрегаторов такси объе-
диниться. Тогда бы на рынке появился абсолютный 
монополист. Чем это опасно, «Российская газета» 
уже писала. 

В своем исследовании общественники оценили, 
насколько сосуществование агрегаторов и таксопар-
ков — двух рынков пассажирских перевозок — сказы-
вается на пользователях услуг. Исследователи осуще-
ствили 250 поездок на такси, заказывая машины у 
пяти агрегаторов.  Выяснилось, что самое короткое 
среднее время подачи машины у «Яндекс.Такси» и 
«Убер» — 4 минуты. Это неудивительно, ведь 
по сути это одна компания. «Гетт» и «Сити-
мобил» заставят подождать 10 — 11 минут.

АКТУАЛЬНО 
Что происходит 
с филологией 
в региональных вузах

Из племени 
«диких мцыри»

Елена Новоселова

Педагог-русист вуза на Совете по русскому языку при 
президенте России так заострила вопросы преподава-
ния русского в стране, привела настолько абсурдные 
примеры, что министрам пришлось оправдываться пе-
ред главой государства. Что происходит с классиче-
ской филологией в региональных университетах? По-
чему в магистратуре филфака могут учиться физики 
или искусствоведы? Кто такие «дикие мцыри»? Об 
этом наш разговор с доктором филологических наук, 
профессором Воронежского государственного универ-
ситета Людмилой Кольцовой.

Людмила Михайловна, чем вы удивили президента?
ЛЮДМИЛА КОЛЬЦОВА: В нашем вузе набор на бакалавриат 
по специальности «Отечественная филология» (ины-
ми словами, «Русский язык и литература») сильно сре-
зали. Я об этом уже говорила на одном из Советов по 
русскому языку при президенте. Насколько сильно? В 
десять раз по сравнению с советскими временами. В 
магистратуре тоже мало мест. Тогда Владимир Влади-
мирович дал поручение министерству образования и 
науки поддержать и сохранить самостоятельные кафе-
дры русского языка и литературы. В ответ все 
члены Совета получили бумагу с отчетом, как 
выполняется это поручение. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как можно 
при разводе распорядиться  
личным имуществом

Ничего 
личного 

Наталья Козлова

Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ рассмотрела ситуацию, с которой сталкивают-
ся многие граждане, когда приходится делить имуще-
ство после развода. Один из ключевых в подобной си-
туации вопросов: могут ли супруги включать в согла-
шение о разделе имущества или в брачный договор 
пункт о распоряжении своим личным имуществом? 

Таких споров, как показывает судебная статистика, 
много. Но каждый регион решал подобные споры по-
разному. Единой позиции не существовало. И вот те-
перь Верховный суд РФ разъяснил, как надо поступать, 
если речь идет о разделе личного добра.

Напомним, что имущество, движимое и недвижи-
мое, которое было у человека до брака, считается его 
личным и по общему правилу разделу не подлежит. Да 
и полученное гражданином имущество уже в браке так 
же может считаться только его личным, если 
речь идет о наследстве, подарке и прочем. Все 
это также при разводе делиться не будет.
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А К Ц Е Н Т

Создание в Арктической зоне только 
газохимических производств принесет
в бюджет страны дополнительно
1,5 триллиона рублей

А КАК У НИХ?

Корреспонденты «Российской 
газеты» о том, почему зимой 
за границей жить холодно
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КАДРЫ Столичное 
управление ГИБДД 
возглавил Юрий Дроганов

Настоящий 
полковник 
на посту

Иван Петров

В УГИБДД по Москве новое назначение — управление 
возглавил 58-летний полковник полиции Юрий Дрога-
нов. Соответствующий указ, как сообщили в пресс-
службе столичного главка МВД, подписал президент 
России Владимир Путин. 

До последнего времени полковник Дроганов являл-
ся временно исполняющим обязанности начальника 
московского УГИБДД. А со вчерашнего дня избавился 
от приставки врио. 

Ранее Юрий Дроганов занимал должность замести-
теля руководителя столичного УГИБДД. Начал же 
службу в органах внутренних дел офицер с самых ни-
зов - в декабре 1983 года был милиционером патруль-
но-постовой службы. В августе 1990 года его назначи-
ли инспектором отдела ГАИ и ДПС УВД Красногвар-
дейского района Москвы. С ноября 1992 года он зани-
мал должность го-
савтоинспектора 
МРЭО УВД Южного 
административного 
округа Москвы. На 
должность замести-
теля начальника 
управления ГИБДД 
Москвы Дроганов 
был назначен в 
2015 году.

Юрий Дроганов окончил Московский государст-
венный институт радиотехники, электроники и авто-
матики, а также Московский государственный инду-
стриальный университет и Российскую академию на-
родного хозяйства и государственной службы при пре-
зиденте РФ. 

В биографии офицера также отмечается, что он 
«проходил службу в особых условиях - принимал учас-
тие в обеспечении общественного порядка в условиях 
ЧП в Москве в октябре 1993 года».

Руководитель московского главка МВД генерал-
лейтенант Олег Баранов, представляя вчера нового на-
чальника УГИБДД, отметил, что Дроганов на всех эта-
пах службы «проявил себя грамотным, принципиаль-
ным руководителем, обладающим высокими органи-
заторскими способностями и большим практическим 
опытом». Отмечается, что полковник Дроганов награ-
жден нагрудным знаком МВД России и другими ведом-
ственными наградами. 

Как рассказали корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе столичной полиции, начальник главка Олег Баранов 
сердечно поздравил Юрия Алексеевича с назначением 
на новую, ответственную должность и вручил ему слу-
жебное удостоверение. 

АВТОПРОМ Утвержден 
утилизационный сбор
на 2020 год

Ставки сделаны

Юлия Кривошапко, Екатерина Шохина

Правительство утвердило повышение ставок утилиза-
ционного сбора на колесные транспортные средства 
и прицепы с 1 января 2020 года. Об этом говорится в 
постановлении, подписанном премьер-министром 
Дмитрием Медведевым. В отношении транспортных 
средств, ввозимых гражданами для личного пользо-
вания ставки не изменятся, отмечает пресс-служба 
правительства.

Ставки вырастут на 46,1% для машин с объемом 
двигателя до одного литра и на 145% для авто с двига-
телем от 3,5 литра. Утилизационный сбор на автомоби-
ли с двигателем от одного до двух литров — самый мас-
совый сегмент в стране — повысится на 112,4%. Ставка 
для транспортных средств массой от 12 до 20 тонн уве-
личится на 18,6%.

Базовая ставка 
для расчета размера 
утильсбора состав-
ляет 20 тысяч ру-
блей для транспор-
тных средств кате-
гории М1 (автомо-
били, имюещие не 
более восьми мест 
для сидения) и для 
машин с электрод-
вигателем. Для всех 
остальных машин, в 
том числе самоход-
ных и прицепов к 
ним, она равна 150 
тысячам рублей.

Автодилеры в связи с индексацией утильсбора про-
гнозируют рост цен на автомобили в будущем году. «Во 
избежание шокового эффекта корректировки будут 
растянуты во времени, но нет никаких сомнений в том, 
что с 1 января многие автопроизводители увеличат 
ценники на 2— 4%», — говорит руководитель проектов 
по бизнес-процессам ГК «АвтоСпецЦентр» Константин 
Авакян. Это значит, что автомобиль среднего класса 
стоимостью около миллиона рублей подорожает на 20—
40 тысяч рублей уже в январе.

Комментарии Минпромторга России получить не 
удалось. 

РЕГИОН 

Вячеслав 
Володин 
обсудил 
с бизнесом 
проблемы 
обустройства 
Саратова

ДИЗАЙН 
ПО ПРАВИЛАМ
Андрей Куликов, Саратов

Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин проконтролировал ход 
строительства социальных объ-
ектов в своем избирательном 
округе и обсудил с представите-
лями саратовского бизнеса во-
просы общественного благоу-
стройства. 

В этом году муниципальные 
власти провели реконструкцию 
«Саратовского Арбата» — пеше-
ходной зоны на проспекте Ки-
рова. После завершения строи-
тельства новой набережной, 
вместе с ней и бульваром на 
улице Рахова проспект образу-
ет пешеходное кольцо протя-
женностью восемь километров. 
По подсчетам чиновников, оно 
станет самым длинным в Евро-
пе. Как отметил Вячеслав Воло-
дин, благодаря реконструкции 
общественных территорий 
местный бизнес получит новые 
возможности для развития, од-
нако, по мнению спикера, это в 
свою очередь налагает опреде-
ленные встречные обязанности 
и на самих предпринимателей. 
Саратов, в отличие от многих 
соседних городов, сохранил 
красивую старинную застрой-
ку в историческом центре. В 
этом его преимущество и осо-
бенность, которая может быть 
использована для развития ту-
ризма. Однако без помощи 
предпринимателей, которые 
являются собственниками и 
арендаторами многих старин-
ных особняков, как считает 
спикер, все равно не обойтись. 
«Саратов мы можем развивать 
только вместе с вами. В то же 

время не правы те, кто считает, 
если это здание мое, буду де-
лать что хочу. Бизнес принадле-
жит вам, а внешний облик зда-
ния — всем саратовцам», — зая-
вил Вячеслав Володин. 

Еще в 2016 году городская 
дума приняла дизайн-код для 
всех зданий, особенно строгие 
требования для домов, распо-
ложенных в исторической ча-
сти города. В то же время, как 
считают в городской админи-
страции, владельцы многих ма-
газинов и кафе до сих пор не вы-
полнили нормативные требо-
вания. Недавно областной Ду-
мой были приняты изменения в 
региональный закон об адми-
нистративных правонарушени-
ях, по которым нарушителей 
уже с января будущего года 
ожидают серьезные штрафы. 
«До этого времени у бизнеса 
еще остается время, чтобы при-
вести фасады и вывески в поря-
док», — отметили в пресс-служ-
бе мэрии Саратова. 

Володин предложил саратов-
ским предпринимателям обсу-
дить и еще одну проблему — раз-
мещение торговых павильонов 
на тротуарах и в зеленой зоне. В 
будущем году планируется об-
устройство еще одного участка 
пешеходной зоны — площади Ки-
рова и бульвара на улице Вави-
лова, однако часть этой терри-
тории еще с 90-х годов прошло-
го столетия занята нестацио-
нарными торговыми павильо-
нами. «Как быть в этой ситуа-
ции? — задался вопросом спикер 
и сам же на него ответил: — Нуж-
но действовать по закону, а он 
здесь явно был нарушен».

В то же время представители 
саратовского бизнеса дали по-
нять, что хотя они также явля-
ются патриотами родного горо-
да, у них есть опасения, что во-
просы благоустройства могут 
стать поводом для необоснован-
ных претензий и требований со 
стороны местных чиновников. 
«Главное, чтобы вместе с водой 
не выплеснули и ребенка», — вы-
разил общие сомнения владелец 
сети кондитерских «Яблонька» 
Дмитрий Шминке. В ответ спи-
кер Госдумы предложил пред-
ставителям бизнеса обсуждать 
возникающие проблемы и от-
стаивать свое мнение. 

В Саратове Вячеслав Воло-
дин в микрорайоне «Звезда» 
также проконтролировал стро-
ительство новой школы на 825 
мест, уже в феврале будущего 
года здесь должны начаться за-
нятия у начальных классов. 

Галина Мисливская 

С
овет Федерации на 
пленарном заседа-
нии в понедельник 
одобрил закон о фе-
деральном бюджете 
на 2020 год и плано-
вый период 2021 и 
2022 годов. Сенато-
ры принимали ак-

тивное участие в работе над до-
кументом, в его итоговой вер-
сии учтены предложения, на-
правленные на защиту интере-
сов регионов.

Бюджет на ближайшую трех-
летку будет профицитным. В 
2020 году положительный ба-
ланс доходов и расходов соста-
вит 0,8% ВВП, в 2021 году — 
0,5% ВВП и в 2022 году — 0,2% 
ВВП. В абсолютных цифрах это 
876, 613 и 295 миллиардов ру-
блей соответственно. Все допол-
нительные нефтегазовые дохо-
ды казны будут направляться в 
Фонд национального благосо-

стояния. Инфляция планирует-
ся на уровне ниже 3%.

Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко навала 
этот бюджет одним из самых со-
циально сильных в новейшей 
истории России. «Существенно 
увеличены расходы практиче-
ски по всем статьям социально-
го развития, это здравоохране-
ние, образование, культура, со-
циальная политика», — заявила 
она журналистам. Особо глава 
Совфеда выделила расходы на 
здравоохранение, которые в но-
вом бюджете увеличены на 
51%, в том числе 500 млрд ру-
блей будет выделено в течение 
трех лет для совершенствова-
ния работы первичного звена.

«В то же время это бюджет и 
экономического развития. Он 
нацелен на достижение темпов 
роста выше мировых, как это 
определено в «майском» ука-
зе», — отметила Матвиенко.

Совет Федерации как палата 
регионов больше всего удовлет-
ворен мерами по улучшению 
финансового положения субъ-
ектов РФ, продолжила глава СФ. 
«Назову лишь одну норму — те-
перь в региональные бюджеты 
будут зачисляться средства от 
акцизов на бензин и нефтепро-
дукты. В течение трех лет поряд-
ка 2 трлн рублей дополнительно 
попадет в бюджеты субъектов 
Федерации», — подчеркнула 
Матвиенко.

«Сенаторы единодушно под-
держали этот бюджет, потому 
что он сбалансированный, отве-
чает нынешней ситуации, а 
главное — он реалистичный», — 
добавила она. Председатель Со-
вфеда поблагодарила первого 
вице-премьера — министра фи-
нансов Антона Силуанова за си-
стемную работу и качествен-
ный документ. 

Она отметила, что обсужде-
ние закона о бюджете в верхней 
палате парламента становится 
все менее «наэлектризован-
ным», поскольку большинство 
сложных вопросов при актив-
ном участии сенаторов находит 
решение в ходе подготовки 
основного финансового доку-
мента ко второму чтению в Гос-
думе. Вице-спикер СФ Николай 
Журавлев напомнил, что в этом 
году благодаря совместной ра-
боте депутатов, сенаторов и 
минфина впервые удалось рас-
пределить 94% субсидий регио-
нам еще перед I и II чтением 

бюджета в Госдуме. Кроме того, 
принято общее решение о том, 
что соглашения с регионами на 
выделение средств должны 
быть заключены до 1 января 
2020 года, чтобы деньги в субъ-
екты стали поступать как мож-
но раньше.

В ходе заседания сенаторы 
также одобрили резонансный 
закон о возможности призна-
вать физических лиц выполня-
ющими функции СМИ-ино-
странного агента. Такой статус 
могут получить граждане, со-
трудничающие со СМИ-иноа-
гентом и получающие финанси-
рование из-за рубежа. По сло-
вам Валентины Матвиенко, 
«это взвешенное решение в со-
ответствии с международной 
практикой». Приняв этот закон, 
Россия сможет «реализовывать 
зеркальные меры в ответ на дей-
ствия, которые применяются по 
отношению к нашим СМИ» за 
рубежом, подчеркнула спикер 
верхней палаты парламента. 

А К Ц Е Н Т

Расходы на здравоохранение в новом 
бюджете увеличены на 51%

В понедельник Владимир Путин провел оперативное совещание с постоянными членами Совбеза. Обсуждались вопросы социально-экономического развития и международная пробле-
матика. «Состоялся обмен мнениями по ситуации на юго-востоке Украины в контексте подготовки к запланированному на 9 декабря саммиту в «нормандском формате», — сообщил 
журналистам пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. По его словам, программа саммита находится в стадии подготовки.

У Юрия Дроганова 
за плечами дипло-
мы двух универси-
тетов и РАНХиГС

В отношении тран-
спорта, ввозимого 
гражданами 
в страну для лич-
ного пользования, 
ставка утильсбо-
ра не изменится

Саратов сохранил 
красивую старин-
ную застройку 
в историческом 
центре

ИНВЕСТИЦИИ Приток граждан 
на фондовый рынок принял 
беспрецедентный размах

Вклады в новом 
измерении

Игорь Зубков

Приток граждан на фондовый 
рынок во второй половине этого 
года опережает все прогнозы: 
ежемесячно биржа регистриру-
ет свыше 150 тысяч новых кли-
ентов-физлиц. 

За 10 месяцев этого года от-
крыли брокерские счета 1,3 мил-
лиона человек — почти в два раза 
больше, чем за весь 2018 год. На 
бирже, таким образом, присут-
ствуют уже 3,3 млн человек, и 
хотя счетов, с которых регулярно 
совершаются сделки, гораздо 
меньше, в целом активность рас-
тет. Причины — на фондовый ры-
нок стали привлекать вкладчи-
ков крупнейшие банки, россий-
ский рынок акций устойчиво 
растет и показывает высокую ди-
видендную доходность (6,7%), 
тогда как ставки по депозитам 
быстро падают, наконец, продол-
жают приносить плоды налого-
вые вычеты по льготным индиви-
дуальным инвестиционным сче-
там (ИИС). В конце августа заре-
гистрирован миллионный ИИС, 
сейчас их уже 1,3 млн (хотя объ-
ем активов все еще незначителен 
— около 130 млрд рублей), и толь-
ко за последнюю неделю откры-
то 42 тысячи счетов, рассказал 
предправления Московской бир-
жи Юрий Денисов на конферен-
ции «Розничный инвестор», ор-
ганизованной НАУФОР совмест-
но с биржей. По итогам 2020 года 
количество ИИС может вырасти 
до 2 млн, прогнозирует первый 
зампред Банка России Сергей 
Швецов. 

Он анонсировал создание при 
участии брокеров дата-хаба по 

ИИС, чтобы можно было понять, 
действительно ли инвесторам 
удается зарабатывать больше, 
чем вкладчикам, и подытожил 
предложения ЦБ о расширении 
использования вычетов по ИИС 
на доход (тип Б). Этот тип вычета 
до сих пор почти не востребован, 
но стимулирует более долгос-
рочные инвестиции. Прежде все-
го это увеличение порога ежегод-
ных взносов с текущего 1 млн ру-
блей за счет возможности поло-
жить суммы в рамках неисполь-
зованных лимитов за последние 
два года и «авансом» — за два года 
вперед, а также за счет права «до-
ложить» половину того, что было 
ранее снято. ЦБ предлагает раз-
решить частично выводить акти-
вы с ИИС без последствий в слу-
чае тяжелой жизненной ситуа-
ции (по аналогии с уже введен-
ными ипотечными каникулами), 
направления 100% на первый 
взнос по ипотеке и всех средств, 
которые превышают объем вне-
сенных за последние три года. 
Для отмены «рабства» инвесто-
ров (невозможности иметь более 
одного ИИС) минфину и ФНС 
предложены три варианта: от-
крытие основного и дополни-
тельного ИИС с внесением и вы-
водом активов через основной, 
открытие нового ИИС раз в год 
либо просто разрешение множе-
ственности льготных счетов.

При этом от идеи параллель-
ного сворачивания вычетов на 
взнос по ИИС решено отказать-
ся — в этой части сохранится ста-
тус-кво, следовало из выступле-
ния директора департамента фи-
нансовой политики минфина 
Яны Пурескиной. 

РЕСУРСЫ Страны Европейского союза накопили 
рекордные запасы газа к зиме

Куда газ глядит
Сергей Тихонов

Н
а рекордные 96% запол-
нены европейские хра-
нилища газа, сообщила 

французская газета Les Echos 
со ссылкой на консалтинговое 
агентство Cedigaz. Европей-
ские компании весь этот год 
активно закупали как трубо-
проводный, так и сжиженный 
природный газ (СПГ). Причем 
импорт сжиженного газа в Ев-
ропу за 10 месяцев этого года 
вырос на 80%. 

В Великобритании, Нидер-
ландах и Греции импорт газа 
увеличился более чем в три 
раза, а во Франции, Италии и 
Испании вырос на 50 —75%. В 
октябре мониторинговая ас-
социация GIE сообщила, что 
запасы в европейских храни-

лищах составляют беспреце-
дентные 100,18 млрд м3 газа. 

Причина проста. Для Европы 
угроза остаться зимой без голу-
бого топлива оказалась вполне 
реальна, и она сама много для 
этого сделала: страны ЕС под-
держали Украину в ее усилиях 
перевести вопрос о продлении 
российского транзита в полити-
ческую плоскость, руками Да-
нии, ради сохранения этого 
транзита, задержали на несколь-
ко месяцев строительство «Се-
верного потока-2» в Германию. 

«К сложностям с продлени-
ем транзита газа через Украи-
ну после истечения контракта 
с «Газпромом» в Европе долж-
ны были готовиться. И с этим 
связано заполнение газовых 
хранилищ, — считает аналитик 
ФИНАМ Алексей Калачев. — В 
свою очередь, высокая степень 
заполнения хранилищ повлия-
ла на снижение цен на газовом 
рынке». Закупки больших объ-
емов газа стимулировали ре-
кордно низкие цены на голубое 
топливо в этом году. 

На мировом газовом рынке 
уже второй год предложение 
опережает спрос, что толкает 
цены вниз. Усугубило ситуа-
цию ухудшение динамики ро-

ста импорта СПГ в основной 
регион его  потребления — 
Азию. Ожидалось, что только 
один Китай увеличит закупки 
СПГ минимум на 30% (в 2018 
году они выросли на 40% по от-
ношению к 2017 году). Но за 10 
прошедших месяцев поставки 
СПГ в эту страну увеличились 
только на 14%. Уменьшение 
спроса на СПГ было зафикси-
ровано в Америке и на Ближ-
нем Востоке.

Эти факторы совпали с уве-
личением сланцевой добычи 
газа в США и вводом новых 
мощностей по сжижению газа, 
в том числе и в России. Рост по-
требления СПГ ниже ожидае-
мого спровоцировал также об-
вал цен на сжиженный газ на 
спотовом рынке. В некоторых 
случаях СПГ стал продаваться 
дешевле себестоимости. В пер-
вую очередь это коснулось 
американского продукта, ко-
торый в этом году в больших 
объемах отправлялся Европу 
по бросовым ценам.

Можно сколько угодно заяв-
лять о необходимости диверси-
фикации газовых поставок и 
достижении энергонезависи-
мости от России, но остаться 
зимой без света и тепла не за-
хочет даже самый ярый сто-
ронник этих идей. Хранилища 
полны, но их объемов не хва-
тит, чтобы пережить зиму всей 
Европе, а американский СПГ 
не сможет заменить трубопро-
водный газ. Кстати, по прогно-
зам синоптиков, в этом году на 
Европу обрушатся аномаль-
ные холода.

— Какое место займет газ 
в энергетике России и Европы — 
мнение экспертов на сайте 
rg.ru/art/1773448

А К Ц Е Н Т

Хранилища полны, но их все равно 
не хватит, чтобы пережить зиму 
всей Европе. При этом американский 
сжиженный газ не сможет заменить 
трубопроводный

Новому главе УГИБДД Москвы 58 лет, но должность генеральская, 
поэтому служить он сможет до 65 лет и даже больше.

ПАРЛАМЕНТ Совет Федерации одобрил трехлетний бюджет

Развитие 
по всем статьям
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СОТРУДНИЧЕСТВО Премьер-министры России и Финляндии рассказали 
о перспективе отмены санкций

Сигналы к сближению
Татьяна Замахина

В
чера премьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медведев 
впервые встретился с но-

вым финским коллегой Антти 
Ринне. На встрече в Москве пере-
говорщики обсудили не только 
двусторонние связи, но и между-
народную повестку. На итоговой 
пресс-конференции главы пра-
вительств ответили на вопросы о 
возможности «потепления» в от-
ношениях между Россией и Евро-
союзом, где Финляндия сейчас 
председательствует. Среди про-
чего главы правительств расска-
зали, при каких обстоятельствах 
возможна отмена санкций и 
контрсанкций.

Пока Евросоюз не захочет 
восстановить отношения с Рос-
сией, наша страна ничего в этом 
направлении делать не будет, 
подчеркнул Дмитрий Медведев, 
отвечая на вопрос о возможно-
сти отмены контрсанкций. «Если 
обсуждать какие-то первые дей-
ствия со стороны России, отмену 
каких-то наших ограничитель-

ных мер, ответ известный: мы 
ничего отменять не будем», — за-
метил глава российского кабми-
на. 

Глава правительства добавил, 
что  «никого санкции не раду-
ют». За исключением разве что 
части российских компаний — 
тех, которые выступают за то, 
чтобы «эти наши ответные меры 
сохранились навсегда», отметил 
Медведев. Он назвал это «естест-
венным», ведь такое положение 
вещей выгодно ряду бизнесме-
нов. 

В свою очередь, премьер-ми-
нистр Финляндии поставил ре-
шение проблемы «потепления» 
между ЕС и Россией, а также от-
мены санкций в зависимость от 
пресловутого украинского во-
проса. «Нормализация отноше-
ний зависит от разрешения кон-
фликта на Украине. Он создает 
напряженность между РФ и ЕС», 
— сказал глава финского прави-
тельства. Он подчеркнул, что у 
России «ключевая роль» в урегу-
лировании данной проблемы. 
Ринне, впрочем, заявил о «пози-

тивных сигналах», которые в Ев-
росоюзе заметили в данной сфе-
ре.

Дмитрий Медведев на это зая-
вил, что прежде всего ход мирно-
го процесса зависит от Киева. 
«Если удастся продвинуться впе-
ред, прежде всего самой Украи-
не, в урегулировании внутренне-
го конфликта, ну, может быть, 
наши отношения с ЕС — я бы по-
ставил это в зависимость — ста-
нут лучше, — отметил он. — А если 
не удастся продвинуться, значит, 
эти санкции сохранятся надолго, 
наши контрсанкции сохранятся 
тоже надолго, но и в этих услови-
ях можно жить и развиваться».

Однако соображение по пово-
ду того, что санкции и ответные 
меры со стороны России могут 
сохраниться надолго, не мешает 
России развивать двусторонние 
отношения с отдельными евро-
пейскими странами. Мало того, 
как заметил Дмитрий Медведев, 
такое сотрудничество с партне-
рами для нашей страны даже 
важнее, чем отношения с Евросо-
юзом в целом.

А в отношениях с Финляндией 
особых сложностей нет. В рос-
сийско-финской повестке дня 
«нет никаких особых поводов 
для озабоченности», заявил гла-
ва финского правительства. Пе-

реговорщики отметили успехи в 
двусторонних связях. В 2018 
году товарооборот государств 
составил 14,7 млрд долларов, что 
почти на 20% больше показате-
лей 2017 года. На начало 2019 
года объем прямых накопленных 
капиталовложений Финляндии в 
российскую экономику, по дан-
ным Торгово-промышленной па-
латы РФ, составил почти 4,5 
млрд долларов (по этому показа-
телю Финляндия опережает 
США, Китай, Японию и Италию), 
а общий объем — 14 млрд. Общий 
объем российских вложений в 
Финляндию — 3,4 млрд долларов.

Активно развиваются и кон-
такты двух стран на региональ-
ном уровне. Кроме того, россия-
не являются самой многочислен-
ной группой иностранных тури-
стов в Финляндии. Как отметил 
Ринне, число виз, выданных фин-
ской стороной гражданам РФ, 
выросло в этом году на 25%. В об-
щем, страны остаются надежны-
ми партнерами и добрыми сосе-
дями, сделали вывод оба пре-
мьер-министра.  

ТРАНСПОРТ

Минтранс 
фиксирует 
снижение 
смертности 
на дорогах

СБРОСИТЬ 
СКОРОСТЬ
Галина Мисливская

По итогам десяти месяцев теку-
щего года аварийность и трав-
матизм на российских дорогах 
снизились. Об этом в понедель-
ник в Совете Федерации рас-
сказал министр транспорта РФ 
Евгений Дитрих, который вы-
ступил перед сенаторами с до-
кладом о реализации нацпроек-
та «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги».

«Ситуация в сфере безопа-
сности дорожного движения 
улучшается: основные показа-
тели аварийности снижаются, 
по итогам 10 месяцев (2019 
года) на 3,5% снизилось коли-
чество ДТП, число раненых 
снизилось на 2,9%, на 9,4% 
снизилось число погибших», — 
рассказал министр. «Примем 
все меры для достижения нуле-
вого показателя социального 
риска, нулевой смертности в 
ДТП к 2030 году», — заявил он.

Среди таких мер — оснаще-
ние дорог инфраструктурой 
для обеспечения безопасности 
движения: тротуарами, отбой-
никами, видеокамерами. Луч-
ше всего, по словам Дитриха, 
дело обстоит именно с установ-
кой камер: в 2019 году план по 
их установке будет перевыпол-
нен на треть, вместо заплани-
рованных 9 тысяч фактически 
будет установлено почти 12,5 
тысячи. По его словам,  это объ-
ективная необходимость: в 
ряде регионов на вновь отре-
монтированных участках реги-
ональных трасс возросла ава-
рийность из-за превышения во-
дителями скорости. Наличие 
камер фото- и видеофиксации 
дисциплинирует водителей,  
пояснил глава минтранса.

При этом он признал, что не 
все камеры установлены там, 
где следует. «В этом году было 
много претензий от водителей 
по установке камер», — сооб-
щил министр. В ответ на жало-
бы минтранс совместно с МВД 
разработали методику опреде-
ления мест установки камер. 
По итогам апробации методики 
будут подготовлены предложе-
ния по утверждению ее в виде 
постановления правительства. 

Кроме того, рассказал он, ве-
домство ведет большую работу 
по пропаганде безопасности 
среди всех участников движе-
ния. Даже «на базе родильных 
домов и перинатальных цен-
тров организовано обучение 
женщин-рожениц — им приви-
вают навыки и умения безопа-
сной перевозки детей в автомо-
билях».

С учетом требований нац-
проекта особое внимание уде-
ляется формированию регио-
нальных дорожных фондов. И 
здесь, по словам министра, есть 
одна нерешенная проблема — «в 
ряде субъектов до сих пор часть 
средств выводится из дорож-
ных фондов и направляется на 
иные цели». Прежде всего — на 
уплату налога на имущество 
региональных автодорог. «В 
2019 году таким образом изъя-
то из региональных фондов по-
рядка 12 млрд рублей». «Конеч-
но, с каждым годом число реги-
онов, взимающих налог на до-
роги, сокращается: в 2014 году 
их было 45, в этом году — чуть 
более 20».

«Это полное безобразие, — 
считает спикер Совфеда Вален-
тина Матвиенко. — Мы так не 
договаривались: дорожные 
фонды были введены как специ-
ализированные, целевым обра-
зом на улучшение качества до-
рог. Она призвала сенаторов 
поговорить с главами регионов 
на эту тему. «Не надо нарушать 
правила, мы с таким трудом 
вернули дорожный фонд, чтобы 
были целевые деньги именно на 
дороги», — добавила председа-
тель СФ. Свой вариант решения 
проблемы есть и у минтранса: 
ведомство подготовило соот-
ветствующие изменения в На-
логовый кодекс, «чтобы закре-
пить освобождение региональ-
ных дорог от налога на имуще-
ство», сообщил Евгений Дит-
рих и попросил сенаторов под-
держать эту инициативу. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев рассказал в ТАСС 
об обычных и фейковых новостях

Премьер уполномочен 
заявить
Владимир Кузьмин

О
громной проблемой 
в современном мире 
стали фейковые но-
вости, что делает 
важными проверен-
ные источники ин-
формации, и госу-
дарственные СМИ в 
этом плане ощуща-

ют свою ответственность перед 
людьми, считает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Глава правительства в поне-
дельник приехал в штаб-кварти-
ру ТАСС, где проходило XXVII за-
седание Совета руководителей 
государственных информацион-
ных агентств СНГ. Центральной 
темой встречи представителей 
средств массовой информации 
стала подготовка к празднова-
нию 75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. «Это наш 
общий праздник, ради которого 
нашим народам пришлось отста-
ивать право на жизнь будущих 
поколений, — напомнил гене-
ральный директор ТАСС Сергей 
Михайлов. — Мы не вправе забы-
вать о великом подвиге людей, 
которые вышли победителями в 
самой кровопролитной войне в 
истории человечества». Обладая 
творческим и техническим по-
тенциалом, считает он, инфор-
магентства могут доносить до 
молодых поколений историю и 
память о тех событиях.

— Это важно для самой жизни 
— чтобы подобное никогда не по-
вторилось, чтобы эффективно 
противостоять современным уг-
розам: терроризму, экстремиз-
му в их различных проявлениях, 
а также попыткам исказить, пе-
реписать историю Великой По-
беды в угоду политической конъ-
юнктуре, которая сейчас ярко 
проявляется в некоторых стра-
нах, к сожалению, — подчеркнул 
Михайлов.

Все без исключения агентства 
СНГ готовят свои проекты, по-
священные Великой Отечествен-
ной войне. ТАСС, например, ор-
ганизует масштабную фотовы-
ставку «Пресса на войне», кото-
рая соберет снимки корреспон-
дентов агентства и архивные во-
енные фотографии. 

Дмитрий Медведев обратил 
внимание, что регулярные встре-
чи информагентств Содружест-
ва лишний раз доказывают, что 
на пространстве СНГ даже спу-
стя десятилетия сохраняются 
культурные и человеческие свя-

зи. Главное — такой диалог позво-
ляет давать честную непредвзя-
тую информацию о том, что про-
исходит в странах, а непроверен-
ные данные и неверная их трак-
товка порой порождает в совре-
менном мире даже конфликты 
между государствами, подчер-
кнул премьер.

Все чаще в речах политиков 
можно услышать термин «фей-
ковые новости». «Проблема эта, 
действительно, существует, и 
мир так устроен, что если рань-
ше, во всяком случае, в период 

моей молодости, можно было 
сразу понять, откуда эта новость 
произошла в силу централиза-
ции источников информации, то 
сейчас это уяснить практически 
невозможно», — заметил глава 
правительства. И информацион-

ное пространство устроено так, 
что если какое-то сообщение на-
чинает цитироваться, то потом 
уже невозможно отследить пер-
воначальный источник или это 
перестает быть важным. Когда 
же якобы новость процитируют 
какое-то количество источни-
ков, то она постепенно становит-
ся общественно признанной и 
близкой к достоверной, хотя, 
указал премьер, таковой вовсе 
не является.

Поэтому важное значение 
приобретают именно достовер-

ные источники информации. 
«Здесь не должно быть никаких 
иллюзий», — заметил Медведев. 
И для доверия государственным 
СМИ есть несколько причин, 
считает он. В частности, они из-
бегают сомнительных публика-
ций, просчитывая минусы тира-
жирования такой информации. 

— Вы ощущаете свою ответст-
венность перед людьми, перед 
народом, перед руководителя-
ми, которые вас так или иначе 
назначают на эти должности, а 
другие источники информации 
далеко не всегда этим руковод-
ствуются, — заявил премьер. — В 
этом, как мне кажется, весь 
смысл и достоинство существо-
вания таких государственных 
информационных агентств, ко-
торые существуют на простран-
стве Содружества Независимых 
Государств. 

В качестве достоверного 
источника Медведев рассказал 
ТАСС о том, как в правительстве 
идет подготовка принципов ин-
вестирования средств Фонда на-
ционального благосостояния. В 
ближайшее время кабинет мини-

стров определится с правилами 
поддержки новых проектов в оте-
чественной экономике. Мини-
стерство финансов докладывало 
главе кабмина, и, по его словам, в 
целом он их поддержал.

— Заключаются они в том, что-
бы средства Фонда национально-
го благосостояния инвестиро-
вать в важные для страны проек-
ты, но не просто заливать их 
деньгами, а инвестировать в ре-
жиме софинансирования, давать 
только определенную часть, ко-
торую еще нужно окончательно 
определить для этих целей, и 
только с гарантиями софинанси-
рования из других источников, — 
пояснил председатель прави-
тельства.

Он считает, что софинансиро-
вание из ФНБ может быть эффек-
тивным механизмом поддержки 
ряда крупных проектов, особен-
но инфраструктурных и по со-
зданию новых промышленных 
объектов. 

А К Ц Е Н Т

На начало 2019 года объем прямых 
накопленных капиталовложений 
Финляндии в российскую экономику 
составил почти 4,5 млрд долларов

В ответ на жалобы 
минтранс 
совместно с МВД 
разработали мето-
дику определения 
мест установки 
видеокамер

ИСКУССТВО И ЖИЗНЬ
23 ноября прошел XIX съезд ЕР. Незадолго до него опу-
бликованы данные соцопроса. На «закрытый» вопрос 
«готовы ли вы при определенных условиях проголосо-
вать за ЕР?» 60% ответили, что, да, готовы. Ну, «опре-
деленные условия» понятны — приблизиться к народу, 
обновить руководство, больше внимания социальным 
проблемам и т.д. Этот список постоянный, времени не 
подвластен.

«Открытый» же рейтинг — «за какую из партий вы бы 
голосовали, если бы выборы были завтра?» — таков. ЕР — 
34%, КПРФ — 13%, ЛДПР — 11%, СР — 6%, ниже — непро-
ходные цифры.

Если такие результаты будут к выборам Думы VIII 
созыва в 2021 г., то ЕР сохранит большинство, которое 
она имеет неизменно с момента счастливого рождения 
в 2001-м от законного брака «Единства» и «Отечества—
Вся Россия».

Там, понятно, тоже была своя динамика. В 2003-м ЕР 
провела 306 депутатов Думы из 450. Стояла «путинская 
весна» — большие 
надежды, рост эко-
номики, новый 
энергичный лидер. В 
2007-м ЕР имела 
315 мандатов — ве-
сна стала летом, 
экономический 
рост в России достиг 
пика, уровень жиз-
ни рос как на дрож-
жах, верилось, что 
праздник жизни 
бесконечен. В 2011-
м был относитель-
ный «провал». ЕР 
получила 49,3% го-
лосов, сохранила 
при этом большин-
ство — 238 депутатов, но потеряла, соответственно, 77 
мандатов. КПРФ тогда имела 92 мандата, СР — 64, ЛДПР 
— 56. Что ж, все вполне логично. Осень! Кризис в эконо-
мике, синусоида уровня жизни пошла вниз, пузырь со-
циальной эйфории прокололся, к тому же не гладко шел 
транзит власти, шаркнули подошвы «декабристов»…

Наконец, сентябрь 2016 г. Опять полнейшая викто-
рия ЕР. 340 мандатов! Разгар Крымского сезона! Са-
кральное единство Власти и Народа, кто против власти 
— тот против возвращения Крыма!.. Социально-эконо-
мические трудности испортить праздник не смогли. И 
хотя патриотически-крымский порыв был общим для 
всех системных партий, но вполне справедливо, что 
весь пирог достался «партии Путина». У других «размер 
патриотизма» оказался зримо меньше: КПРФ съехала с 
92 на 42 мандата, СР — с 64 на 23, ЛДПР — с 56 на 39.

Что конкретно будет в 2021-м, конечно, не знает 
никто. 

Главное — накатит ли Мировой экономический кри-
зис (рецессия), о необходимости которого так долго го-
ворят эксперты? Если «да», то какую форму примет? 
Как ударит по России, по карману, холодильнику, же-
лудку и глазам народа?

Ну и далее, какими будут отношения с Западом? ТВ-
война или новая разрядка? На чем пойдет предвыбор-
ный «патриотический разогрев»? Чего ждать во вну-
тренней политике? Все знают (а к 2021-му будут ощу-
щать куда яснее), что думская кампания — лишь прелю-
дия к 2024 г., к неизбежным, важным и неведомым со-
бытиям, которые тогда случатся. Как поведет себя вне-
системная оппозиция? 

Все-таки исходя из сегодняшней ситуации и экстра-
полируя ее на 2021-й, можно кое-что «предвидеть».

Крымский синдром уже значительно ослаб, его зату-
хание продолжится. «Крымнаш» — скрепа, но уже не 
«праздник», а привычный факт, фон. Вообще внешняя 
повестка, про которую сегодня все повторяют, что ее 
«слишком много»,  уйдет в сознании людей еще глубже 
на задний план. И чем ее яростнее педалируют ТВ-шоу, 
тем шире ножницы между ними и зрителем. Во внутрен-
ней политике, если 
не случится каких-
то знаковых соци-
альных перемен (с 
чего бы?), то ощуще-
ния «застоя», «от-
чуждения от влас-
ти» и мода на фрон-
дерство продолжат-
ся и усилятся. В та-
кой обстановке ча-
сто обостряются и межноменклатурные конфликты.

По всем этим причинам часто пишут о «глубоком 
кризисе», а то и «конце» ЕР. Но мне кажется, что «мод-
ные приговоры» ЕР сильно преувеличены.

Просто ЕР предстоит решить важный вопрос: «Вам 
«шашечки» — или ехать?»

Если у ЕР задача победно въехать в новую Думу, со-
хранив большинство, то она практически не может 
быть не выполнена. «Выборы» потому так и названы, 
что это не поиск Абсолютной Истины, а просто ВЫБОР 
ИЗ ИМЕЮЩИХСЯ ВАРИАНТОВ. Да, чуть больше поло-
вины участников упомянутого опроса «в принципе хо-
тят», чтобы Партия Власти периодически менялась. 
Вот только «хотеть полезно», но на кого же менять се-
годня (а это «сегодня» границ не имеет)? Как всегда, не 
на кого.

Между 4 привычными Системными партиями  «вне-
системные силы» почти наверняка в партию не сорга-
низуются, в бюллетень не попадут, избиратель все рав-
но с бОльшим, меньшим энтузиазмом или вообще без 
всякого энтузиазма  выберет ЕР. Главные «оппоненты» 
по традиции не станут демонстрировать свою «неукро-
тимую Волю-к-Власти» и ставку на Победу… 

Триумф-2016 повторить едва ли удастся, но пока со-
храняется вся существующая Политическая Система, 
большинство у ЕР будет. И наоборот: пока у ЕР боль-
шинство — Система сохраняется.

Будет ли у ЕР 301 мандат (конституционное боль-
шинство — официально заявленная цель партии) — труд-
но сказать. Но если в 2024-м речь пойдет об изменении 
Конституции, то в любом случае в Думе, состоящей из 
имеющихся партий, это не встретит особых затрудне-
ний.

Ну а если ставится ДРУГАЯ «романтическая задача» 
— внушить Восторженный Образ Мысли широкому из-
бирателю, то вот эта Миссия невыполнима. Конечно, 
многочисленные политологи должны — из любви к свое-
му Искусству и ради простого заработка — «рвать 
страсть в клочья», «кошмарить клиента» и продавать 
свой «свежий креатив», но это сугубо ИХ проблемы, ИХ 
игры.

А у партии власти для решения СВОЕЙ задачи про-
стые и надежные козыри: трения «адмресурса» при на-
личии данного набора конкурентов достаточно для 
ВОСПРОИЗВОДСТВА БОЛЬШИНСТВА ЕР в Думе. Без 
особых изысков и эмоций. 

Если у ЕР задача  
победно въехать 
в новую Думу, 
сохранив боль-
шинство, то она 
практически 
не может быть 
не выполнена

И наоборот: 
пока у ЕР боль-
шинство — Сис-
тема сохраняется

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

А К Ц Е Н Т

Важное значение приобретают именно 
достоверные источники информации

Заседание, в котором принял учас-
тие Дмитрий Медведев, проходило в 
штаб-квартире информационного 
агентства ТАСС.
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КОШЕЛЕК У граждан осталась неделя, чтобы заплатить 
имущественные налоги. Крайний срок — 2 декабря

Дом платежом красен

Юлия Кривошапко, 
Александр Московкин

У 
граждан остается 
ровно неделя, что-
бы заплатить иму-
щественные налоги 
за 2018 год. Послед-
ний срок — 2 декаб-
ря.

Несмотря на то 
ч т о  п л а т е ж и  п о 

имущественным налогам гра-
жданам приходится вносить 
каждый год, вопросы по этому 
поводу возникают регулярно. 
На них в редакции «Российской 
газеты» отвечали специалисты.

Если не пришло 
уведомление

Где узнать сумму налога, если 
налоговое уведомление не при-
шло и нет доступа к интерне-
ту?

АЛЕКСЕЙ ЛАЩЁНОВ, НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕ-

НИЯ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ ИМУЩЕСТВА ФНС 

РОССИИ: Можно лично обратить-
ся в любую налоговую инспек-
цию, написать заявление и по-
лучить уведомление.

С 2019 года реализуется сов-
местный проект ФНС с много-
функциональными центрами 
государственных муниципаль-
ных услуг. С заявлением на по-
лучение уведомления можно 
обратиться туда. Но предвари-
тельно стоит убедиться, заклю-
чил ли ваш МФЦ соглашение с 
налоговыми органами.

В некоторых случаях налого-
вые уведомления вообще не на-
правляются. Например, если у 
человека есть льгота, полно-
стью освобождающая его от 
уплаты налога. Или если сумма 
платежа — менее 100 рублей.

Пользователям «личного ка-
бинета» на сайте ФНС уведом-
ления на уплату налогов присы-
лаются только в электронном 
виде. Обычной почтой они не 
направляются.

Если у вас нет этих трех 
исключений: вы не льготник, не 
пользуетесь «личным кабине-
том», предполагаемая сумма 
налога — больше 100 рублей, и 
вы, будучи владельцем кварти-
ры, дома, автомобиля, до сих 
пор не получили налоговое уве-
домление, нужно любым спосо-
бом проинформировать об этом 
налоговую инспекцию.

Если имуществом владеет не-
совершеннолетний, должен ли 
он платить налог?

АЛЕКСЕЙ ЛАЩЁНОВ: Обязанность по 
уплате налога не зависит от воз-
раста. Если несовершеннолет-
ний владеет недвижимостью 
или транспортом, эти объекты 
облагаются налогом.

Обязанность по уплате нало-
га за несовершеннолетнего ис-
полняет его законный предста-
витель. То есть отец или мать, 
усыновитель, опекун. Он опла-
чивает налог по присланному 

уведомлению. Если оно не при-
шло, законный представитель 
должен обратиться в налоговую 
инспекцию. Он также может от-
крыть за несовершеннолетнего 
«личный кабинет» на сайте 
ФНС. Уведомления с указанием 
объектов налогообложения бу-
дут приходить туда, и там же 
можно оплачивать налоги.

Ниже есть куда
Пришел большой налог на 
имущество. Что делать? 

НАДЕЖДА ОРЛОВА, ПАРТНЕР ФБК LEGAL: 
При расчете налога на имущест-
во и землю в большинстве реги-
онов России уже применяется 
кадастровая стоимость объек-
тов. Часто она превышает ры-
ночную в разы, поэтому вла-
дельцам действительно прихо-
дится платить большой налог. 

Чтобы снизить платежи, есть 
смысл провести рыночную 
оценку объекта у независимого 
оценщика, и прийти с результа-
тами в специализированную ко-
миссию по разрешению споров 
при Росреестре. Комиссия мо-
жет принять решение об изме-
нении кадастровой стоимости. 

В случае отказа налогопла-

тельщик может обратиться в 
суд. Судебная инстанция может 
либо признать новую кадастро-
вую стоимость, проверив ре-
зультаты работы оценщика, 
либо, что тоже часто встречает-
ся в практике, в рамках судеб-
ного процесса провести собст-
венную экспертизу для опреде-
ления справедливой стоимости. 

В 2019 году начали действо-
вать новые правила примене-
ния оспоренной кадастровой 
стоимости для расчета нало-
га на землю или имущество. В 
чем суть? 

НАДЕЖДА ОРЛОВА: Теперь такие из-
менения учитываются ретро-
спективно, с даты начала при-
менения для целей налогообло-
жения кадастровой стоимости, 
являющейся предметом оспа-
ривания, но не ранее чем за три 
предыдущих года. Раньше изме-
ненная комиссией при Росрее-
стре или судом кадастровая сто-
имость учитывалась при расче-
те налога, начиная с года, в ко-
тором было рассмотрено заяв-
ление о пересмотре. Теперь та-
кие изменения учитываются с 
начала начисления налоговых 
платежей с применением спор-
ной кадастровой стоимости по 
конкретному объекту. То есть 
если владельцы, получив нало-

говое уведомление по земельно-
му налогу за 2018 год, успешно 
оспорят его, они смогут вос-
пользоваться пониженной сто-
имостью и за 2018, и за 2016—
2017 гг., и на будущие года, до 
следующего расчета государст-
вом кадастровой стоимости. 

Некоторые граждане, подав-
шие заявление об оспаривании 
кадастровой стоимости в 2018 
году, а получившие решение в 
2019 году, столкнулись с про-
блемой «переходного периода». 
Суды, рассмотрев вопрос о том, 
с какой даты в такой ситуации 
должна применяться новая ка-
дастровая стоимость, признали, 
что имеет значение не дата об-
ращения налогоплательщика за 
изменением стоимости, а дата, 
когда вступило в силу законное 
решение. То есть если это прои-
зошло уже после 1 января 2019 
года, то налогоплательщик мо-
жет воспользоваться новой по-
ниженной стоимостью и в 2019 
году, и за предыдущие три года. 
Те же, кто получил решение до 1 
января 2019 года, например в 
2018 году, по-прежнему не мо-
гут пересчитать налог за пред-
шествующие периоды. 

Платить придется
Кто платит за независимую 
кадастровую оценку, если соб-
ственник решил обратиться 
в суд и доказать, что она за-
вышена?

АЛЕКСЕЙ КОНЕВСКИЙ, ПАРТНЕР «ПЕПЕЛЯЕВ 

ГРУПП»: Судебная практика, разъ-
яснение Конституционного 
суда говорят о том, что расходы 
несет собственник. Даже если 
суд подтвердит его правоту.

Минэкономразвития разра-
ботало законопроект, который 
меняет процедуру оспаривания 
кадастровой стоимости. Воз-
можно, будет идти речь о том, 
что в случае выигрыша в суде 
собственники будут получать 
компенсацию стоимости своих 
затрат на проведение оценки. 
Но пока это законопроект.

Кроме того, сейчас в регио-
нах создаются специализиро-
ванные государственные бюд-
жетные учреждения, которые 
будут заниматься кадастровой 

оценкой недвижимости на по-
стоянной основе. Предполагает-
ся, что качество оценки выра-
стет. Бюджетные учреждения 
будут постоянно аккумулиро-
вать информацию по объектам 
недвижимого имущества. Ре-
зультаты оценки на основании 
более полных данных будут бо-
лее приближены к реальности.

Что касается существующей 
практики оспаривания када-
стровой стоимости, то она не 
носит массовый характер. 
Оценка объектов, которые при-
надлежат гражданам и не ис-
пользуются в предпринима-
тельской деятельности, как пра-
вило, производится консерва-
тивно. При наличии коридоров 
оценки оценщики стараются 
применять меньшую стои-
мость, чтобы снизить вероят-
ность споров. 

Что грозит человеку, если он 
вовремя не заплатит налоги?

А Л Е К С Е Й  К О Н Е В С К И Й :  Последний 
день уплаты имущественных 
налогов в этом году наступает 2 
декабря. После этого на сумму 
неуплаченного налога будет на-
числяться пеня. Она составляет 
1/300 ставки ЦБ за каждый день 
просрочки. Если брать за осно-
ву действующую ставку (6,5% 
годовых), то это 0,02%

Льготы и долги
Как узнать, имеете ли вы 
право на льготы?

ВАЛЕРИЙ НОВИКОВ, УПРАВЛЯЮЩИЙ ПАР-

ТНЕР ЮРИДИЧЕСКОЙ КОМПАНИИ «ЮРИ-

СТАТ»: Налоговые льготы в Рос-
сии действуют в отношении 
транспортного, земельного на-
логов и налога на имущество 
физических лиц. Льготы также 

делятся на федеральные и мест-
ные.  В числе федеральных 
льготников такие категории 
граждан, как Герои Советского 
Союза, Герои России, инвалиды 
I и II группы, инвалиды с детст-
ва, дети-инвалиды, пенсионеры.

Вся информация о налого-
вых льготах опубликована на 
сайте ФНС. 

Недавно был введен проак-
тивный порядок предоставле-
ния налоговых льгот. Теперь не-
обязательно подавать заявле-
ние в налоговую, чтобы исполь-
зовать налоговую льготу. Это 
правило, по данным ФНС, рас-
пространяется на все льготные 
категории. Но тем не менее на 
практике происходят различ-
ные случаи, когда налогопла-
тельщики получают уведомле-
ние о том, что нужно уплатить 
налог, хотя у них есть налоговые 
льготы. В этом случае нужно 
обратиться в налоговую ин-
спекцию.

Как правильно гасить налого-
вую задолженность? 

ВАЛЕРИЙ НОВИКОВ: Сначала лучше 
заплатить саму налоговую не-
доимку, а через несколько дней 
— пеню. Между днем оплаты и 
днем зачисления средств от 
уплаты недоимки на казначей-
ские счета может пройти не-
сколько дней. То есть пеня еще 
будет продолжать начисляться 
какое-то время. Если вы запла-
тите ее сразу, может остаться 
«хвост» и ваши обязательства 
перед государством будут ис-
полнены не до конца. 

Имущественные налоги в России платят владельцы домов, квартир, земли и транспорта.

А К Ц Е Н Т

Пользователям «личного кабинета» 
на сайте ФНС получают уведомления 
только в электронной форме

ИНИЦИАТИВА 

Банкам хотят 
запретить 
навязывать 
заемщикам 
допуслуги

КРЕДИТ 
БЕЗ НАГРУЗКИ
Ольга Игнатова

В Государственную Думу внеc-
ли законопроект, который за-
прещает банкам навязывать за-
емщикам дополнительные услу-
ги и условия кредитования.

Как отмечается в поясни-
тельной записке к инициативе, 
сегодня в банковской практике 
участились случаи оформления 
шаблонных кредитных догово-
ров, в которых содержатся ус-
ловия, ограничивающие заем-
щика в получении полной и до-
стоверной информации об 
условиях займа. К примеру, кре-
дитная организация при офор-
млении кредита не сообщает за-
емщику о возможности получе-
ния займа без страхования, о 
том, что заемщик может вы-
брать любую страховую орга-
низацию, о стоимости страхо-
вого продукта, о праве заемщи-
ка на расторжение договора 
страхования в «период охла-
ждения», а также не предостав-
ляет график платежей и расче-
тов полной стоимости кредита в 
двух вариантах — со страхова-
нием и без него. Также часто 
встречаются случаи, когда в ин-
дивидуальных условиях кре-
дитного договора в ряде граф 
банком за заемщика уже про-
ставлены типографским спосо-
бом отметки «X» («V»), означа-
ющие согласие заемщика на 
предложенные банком условия 
кредитования, а также отсылоч-
ные положения, где говорится о 
том, что со стоимостью допол-
нительных услуг (тарифами 
услуг), приобретаемых при за-
ключении кредитной сделки, 
заемщик может ознакомиться 
на сайте банка.

По мнению парламентариев, 
все это недопустимо. Такой же 
позиции придерживается Рос-
потребнадзор, считающий, что 
подобная практика вводит по-
требителей в заблуждение. На 
сторону заемщиков встают и 
суды.

Поэтому законопроектом 
предлагается обязать банки рас-
крывать все условия кредитова-
ния непосредственно в договоре 
потребительского займа. А не 
отсылать искать нужные поя-
снения на сайт. Считать недопу-
стимым проставление кредито-
ром в заранее напечатанной 
форме (в виде «галочек» и иных 
обозначений, выполненных ти-
пографическим способом) за за-
емщика согласия с условиями 
кредитования (заимствования) 
без его собственноручной под-
писи.

Также законопроект обязы-
вает кредиторов указывать в 
условиях потребительского кре-
дита (займа) стоимость, поря-
док и сроки отказа от предлагае-
мой за отдельную плату допол-
нительной услуги.

По словам председателя 
правления Международной кон-
федерации обществ потребите-
лей Дмитрия Янина, банковские 
страховки — не что иное, как за-
вуалированный сбор. Ни от ка-
ких реальных рисков они не за-
щищают. «Вот, смотрите, выпла-
ты по ОСАГО составляют 80 
процентов от собранных денег, а 
выплаты по страховкам, связан-
ных с кредитами, лишь 10 про-
центов. О чем это говорит? О 
том, что в реальности страховка 
составлена таким образом, что 
при наступлении страхового 
случая возникнет масса нюан-
сов и страхователь ничего не по-
лучит, — объясняет Янин. — Как 
правило, банковские страховки 
должны защищать от потери ра-
боты или утере работоспособ-
ности. Иными словами, если за-
емщик вдруг сильно заболел и 
не может трудиться и оплачи-
вать кредит, за него это должна 
делать страховая организация. 
На самом же деле, страхуются 
лишь несчастные случаи. Также 
и с потерей работы. При насту-
плении страхового случая выя-
снится, что вы подпадаете под 
страховку, если только ваша ор-
ганизация признается банкро-
том. Но это же единичные слу-
чаи».

Банки редко сооб-
щают заемщикам 
о возможности 
получить кредит 
без страховки, 
а стоимость доп-
услуг отправляют 
искать на сайт

— Кому положены федеральные 
налоговые льготы 
rg.ru/art/1781920

Ц И Т А Т А

Михаил Мишустин, глава ФНС России — о новшествах 
в расчете имущественных налогов:
Важно, что в этом году наконец реализовано правило, 
за которое мы боролись, о запрете перерасчета в 
большую сторону уже оплаченных местных налогов. 
Когда человеку на второй или третий год приходит 
перерасчет в связи с тем, что изменилась кадастровая 
оценка или ставка, — это очень некрасиво. 
И что главное, мы применили коэффициент 
невозможности роста налогов более чем 
на 10 процентов относительно прошлого года.

Уведомление о намечаемой деятельности
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», 
ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией Соликамского 
городского округа уведомляют о начале общественных обсужде-
ний по объекту государственной экологической экспертизы — 
проектной документации «Отработка предохранительного цели-
ка в восточном участке шахтного поля рудника СКРУ-1», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, и начинает 
1 этап общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: разработка решений по от-
работке предохранительного целика в восточном участке шахтно-
го поля рудника СКРУ-1.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, Соликамский городской округ, промплощадка 
СКРУ-1.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2019 г. — 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение об-

щественных обсуждений: Администрация Соликамского го-
родского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений 
на первом этапе: в форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: в пись-
менном виде.

С целью информирования и участия общественности в процес-
се оценки воздействия на окружающую среду на первом этапе пре-
доставляется информация о намечаемой деятельности и Техни-
ческое задание на разработку материалов ОВОС. Вся информация 
будет доступна заинтересованной общественности с 27 ноября 
по 26 декабря 2019 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации Со-
ликамского городского округа (Пермский край, г. Соликамск, ул. 
20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабочие дни: с понедель-
ника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 8.30 до 16.30 (пере-
рыв с 13.00 до 13.48). Телефон для справок: (834253) 7-70-11.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303), в рабочие дни: с понедельника по пятни-
цу — 8.30 до 16.30, (без перерыва). Телефон для справок:  
(834253) 6-27-93.

Прием замечаний и предложений к проекту Техническо-
го задания будет осуществляться в период с 27 ноября по 26 
декабря 2019 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации Со-
ликамского городского округа (Пермский край, г. Соликамск, ул. 
20-летия Победы, 121, 3 этаж, каб. № 1) в рабочие дни: с понедель-
ника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 8.30 до 16.30 (пере-
рыв 13.00 до 13.48). Телефоны для справок: (834253) 7-70-11. 

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по пятни-
цу — 8.30 до 16.30, (без перерыва). Телефон для справок:  
(834253) 6-27-93.

Техническое задание будет доступно общественности в течение 
всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по  
1-му  этапу общественных обсуждений проектной документации 
«Отработка предохранительного целика в восточном участке шах-
тного поля рудника СКРУ-1», включая проект технического зада-
ния на разработку ОВОС, состоится 30.12.2019 в 12.00 по ад-
ресу: Администрация Соликамского городского округа 
(Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 106, ак-
товый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус «А2», 
каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, телефон 
8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, Перженица 
Михаил Михайлович, телефон: 8 (34253) 6-27-74, e-mail: Mihail.
Perzhenitsa@uralkali.com.

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 198216, г. Санкт-Петер-
бург, пр. Народного Ополчения, д. 2, литера А. Контактные лица: 
Козлов Николай Степанович, телефон 8 (812) 377-13-56,  
e-mail: Nikolay.Kozlov@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 

года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией Соли-
камского городского округа уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «Отработка запасов 
калийно-магниевых солей в восточной части 2, 3, 4 сп, и в бло-
ках 7, 9, 11, 12, 13, 14, 15, 16 1свп рудника СКРУ-1», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, и начи-
нает 1 этап общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: разработка решений 
по отработке запасов калийно-магниевых солей в восточной 
части 2, 3, 4 сп, и в блоках 7, 9, 11, 12, 13, 14, 15, 16 1свп рудни-
ка СКРУ-1.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, Соликамский городской округ, промплощадка 
СКРУ-1.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2019 г. — 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Соликамского 
городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений 
на первом этапе: в форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
в письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом эта-
пе предоставляется информация о намечаемой деятельности 
и Техническое задание на разработку материалов ОВОС. Вся 
информация будет доступна заинтересованной общественности 
с 27 ноября по 26 декабря 2019 г. по следующим адресам:

—  Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в ра-
бочие дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, 
в пятницу — с 8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48).  
Телефон для справок: (834253) 7-70-11;

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. Мира, 6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с по-
недельника по пятницу — с 8.30 до 16.30, (без перерыва). 
Телефон для справок: (834253) 6-27-93.

Прием замечаний и предложений к проекту Техничес-
кого задания будет осуществляться в период с 27 ноября 
по 26 декабря 2019 г. по следующим адресам:

—  Отдел по экологии и природопользованию админис-
трации Соликамского городского округа (Пермский 
край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, 
каб. №1) в рабочие дни: с понедельника по четверг — с 
8.30 до 17.30, в пятницу — с 8.30 до 16.30 (перерыв 13.00 
до 13.48). Телефон для справок: (834253) 7-70-11.

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, 
ул.  Мира, 6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с по-
недельника по пятницу — 8.30 до 16.30 (без перерыва).  
Телефон для справок: (834253) 6-27-93.

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по  
1-му этапу общественных обсуждений проектной документа-
ции «Отработка запасов калийно-магниевых солей в восточ-
ной части 2, 3, 4 сп, и в блоках 7, 9, 11, 12, 13, 14, 15, 16 1свп 
рудника СКРУ-1», включая проект технического задания 
на разработку ОВОС, состоится 30.12.2019 в 11.00 по ад-
ресу: Администрация Соликамского городского округа 
(Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 
106, актовый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус 
«А2», каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич,  
телефон: 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, 
Перженица Михаил Михайлович, телефон: 8 (34253) 6-27-74, 
e-mail: Mihail.Perzhenitsa@uralkali.com.

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 198216, г. Санкт-Пе-
тербург, пр. Народного Ополчения, д.2, литера А. Контактные 
лица: Козлов Николай Степанович, телефон: 8 (812) 377-13-56, 
e-mail: Nikolay.Kozlov@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КАДАСТРОВАЯ ИЛИ ИНВЕНТАРИЗАЦИОННАЯ? 
Анастасия Иванчихина, ведущий специалист 
Althaus Private Tax:
Принято считать, что кадастровая стоимость не-

движимости всегда выше инвентаризационной. 

Как выяснилось, применение кадастровой стои-

мости иногда может быть выгоднее. 

В феврале 2019 года Конституционный суд РФ 

рассматривал жалобу жительницы Алтайского 

края Ольги Низамовой. В 2013 году она купила в 

Барнауле дом для ведения личного подсобного 

хозяйства. В 2016 году ей был начислен налог в 

47,5 тысячи рублей, рассчитанный исходя из ин-

вентаризационной стоимости дома с примене-

нием высокого диапазона налоговых ставок. 

Суды, куда обратилась Низамова, не нашли осно-

ваний для перерасчета налога. На тот момент в 

Алтайском крае еще не было принято решение 

об определении налоговой базы на основе када-

стровой стоимости. Женщина направила жалобу 

в КС. Он обратил внимание на то, что налогоо-

бложение должно быть основано на принципе 

равенства, а он исключает придание налогам 

либо сборам дискриминационного характера. 

По мнению КС, предусмотренная законом воз-

можность применения в регионах до 1 января 

2020 года нескольких альтернативных способов 

определения размера налога на имущество физ-

лиц не должна ставить граждан в различное по-

ложение относительно размера налоговой обя-

занности.
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ДЕНЬГИ ДОМ.РФ 
пересмотрит 1,5 тысячи 
заявок многодетных 
на погашение ипотеки

Еще один шанс

Юлия Кривошапко

Минфин России и ДОМ.РФ рекомендовали банкам 
уточнить форму кредитных договоров с заемщиками и 
привести ее к единому стандарту. Разнобой в докумен-
тах становится причиной отказов многодетным се-
мьям в получении господдержки для выплаты ипотеки.

Программа выплаты ипотеки за счет государства, 
стартовавшая два месяца назад, оказалась очень во-
стребованной. Уже одобрены заявки 9 тыс. многодет-
ных родителей, сообщает ДОМ.РФ (оператор програм-
мы). Им спишут долг по ипотеке на 450 тыс. рублей. По 
6 тыс. заявок средства уже перечислены в банки.

Дополнительно совместно с кредиторами принято 
решение о пересмотре 1,5 тысячи заявок, по которым 
ранее было дано отрицательное заключение. 

Причина большинства отказов — несоответствие 
цели кредита условиям программы. Такие формули-
ровки в договоре, как «приобретение жилого помеще-
ния и оплата капитального ремонта», «приобретение 
жилого помещения и потребительские цели», одноз-
начно не соответствуют требованиям закона. Подоб-
ные ситуации складываются в том случае, когда при 
получении кредита занижается стоимость приобрета-
емой недвижимости либо дополнительно берутся 
деньги на ремонт жилья или какие-то другие потреби-
тельские нужды, пояснили в пресс-службе минфина.

Заемщик с таким кредитным договором точно не 
получит от государства 450 тысяч рублей на погаше-
ние ипотеки.

Минфин обсуждал этот вопрос с ДОМ.РФ. Послед-
ний уже проводит с банками разъяснения и консульта-
ции, более комплексно подходит к оценке целевого на-
значения выданных кредитов, запрашивает у заемщи-
ков уточняющую информацию.

Если из анализа документов можно будет устано-
вить целевое назначение кредитных средств, которое 
отвечает нормам закона, по таким кредитам будет 
приниматься положительное решение, уточнили в 
пресс-службе ДОМ.РФ.   

ИНФРАСТРУКТУРА 
Приведет ли скупка 
активов в регионах 
к снижению конкуренции?

Закулисье 
энерге тики

Екатерина Некрасова

Электроэнергетика взяла курс на цифровизацию. Идея 
обсуждается в ФАС и Госдуме, ее поддерживает госком-
пания ПАО «Россети». Но предложенная ею концепция 
«Цифровая трансформация 2030» не нашла единодуш-
ной поддержки.

Компания владеет сетями и подстанциями в регио-
нах и расширяется. Недавно она приобрела 80% сете-
вых активов Удмуртии, находившихся в госсобственно-
сти, а ее «дочка» купила часть Ижевских электросетей. 
В Ижевске глава «Россетей» Павел Ливинский и презен-
товал концепцию.

Там же была озвучена законодательная инициатива 
холдинга: необходимо принять регуляторные меры для 
решения вопросов перекрестного субсидирования. Это 
когда одни потребители платят больше других. 

Однако промышленники считают, что результатом 
роста перекрестного субсидирования станет только 
увеличение выручки «Россетей».

Они опасаются «ползучей монополизации». Так на-
зывают действия крупного игрока, кропотливо погло-
щающего конкурентов. Похоже на скупку активов в Уд-
муртии? Если республика лишится конкурентного рын-
ка, монополист сможет диктовать условия.

На очереди, вполне вероятно, другие регионы. Не 
противоречит ли это Нацплану развития конкуренции, 
утвержденному в 2018 году указом президента РФ? 
Конкуренция сдер-
живает тарифы и 
способствует повы-
шению качества 
услуг. Без нее — ни-
куда.

Цены на свет и 
так растут пример-
но на 5% в год, обго-
няя инфляцию. А, по 
мнению эксперта 
ассоциации «Сооб-
щество потребите-
лей энергии» Вале-
рия Жихарева, со-
тни миллиардов рублей потребители оплатят даже не в 
тарифе, а сверх него в виде инвестиционной надбавки. 

Они по сути финансируют компанию, но не могут 
проверить, куда ушли деньги — в модернизацию или в 
чей-то карман. Неслучайно СМИ обратили внимание на 
письмо энергетика Якова Шайфеле в администрацию 
президента. Мол, вопросы исполнения инвестиционных 
программ, акцентируется в письме, зачастую «решают-
ся неформально, а денежные средства распределяются в 
«ручном» режиме, среди узкого круга подрядчиков».

В послании энергетика упомянуты также «Россети» 
с ее «дочками», а помимо Ливинского прозвучали фа-
милии топ-менеджеров Александра Зарагацкого, 
Сергея Теребулина, Александра Петрова и Александра 
Житкова. Дескать, они проводят некие «доверительные 
беседы» с подрядчиками, после которых ежегодно бо-
лее 100 миллиардов рублей уходят в «правильные» кар-
маны.

Эти публикации всколыхнули экспертное сообщест-
во и заставили призадуматься. У «Россетей» действи-
тельно есть программа модернизации инфраструкту-
ры, и компания расходует на нее миллиарды рублей.

Кто контролирует строительные подряды, кто оце-
нивает результаты модернизации? Видимо, это вну-
треннее дело компании, а доступ к информации ограни-
чен. Со стороны трудно судить, эффективно ли были по-
трачены деньги — из корпоративного отчета этого не 
поймешь. 

Инвестиционная программа «Россетей» нередко 
корректируется, что, видимо, и наводит аналитиков на 
размышления. Чем больше сетей, тем больше средств 
можно потратить на их модернизацию и цифровиза-
цию.

Если энергетик Шайфеле в своих размышлениях о 
«закулисье» подрядов прав, то выгода от скупки акти-
вов в регионах, особенно ветхих, становится очевидной. 
А вот чем это грозит конкуренции и как это отразится 
на тарифах, можно только гадать. 

МВД

Спецназ будет 
работать 
по старым 
правилам

ГВАРДЕЕЦ, 
ПРЕДСТАВЬСЯ
Иван Петров

Росгвардейцев обяжут пред-
ставляться при обращении к 
гражданам и предъявлять слу-
жебное удостоверение по тре-
бованию собеседников. Анало-
гичная процедура уже действу-
ет в отношении полицейских, а 
вот в законе о Росгвардии тако-
го положения пока нет. В итоге 
это нередко приводило к кон-
фликтам при общении бойцов 
нацгвардии с россиянами. 

Этим летом во Владимире 
росгвардеец остановил местно-
го журналиста и потребовал, 
чтобы тот показал ему свой те-
лефон, пожелав изучить его со-
держимое. На просьбу предста-
виться боец ответил, что не 
обязан этого делать. Впоследст-
вии в Росгвардии объяснили, 
что в законе действительно не 
прописана обязанность сотруд-
ников представляться при об-
ращении к гражданам, но они 
рекомендуют своим подчинен-
ным делать это во избежание 
конфликтных ситуаций.

Депутаты Госдумы сочли, 
что рекомендации недостаточ-
но, и решили закрепить обязан-
ность росгвардейцев представ-
ляться законодательно. 

Группа парламентариев во 
главе с председателем Комите-
та Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Василием Пискаревым вчера 
внесла на рассмотрение палаты 
законопроект, обязывающий 
сотрудников Росгвардии пред-
ставляться и предъявлять удо-
стоверение в случае выполне-
ния ими ряда полномочий. «В 
войсках нацгвардии проходят 
службу сотрудники, имеющие 
специальные звания полиции, 
деятельность которых связана 
с обеспечением общественного 
порядка и общественной без-
опасности, — отмечают авторы. 
— Так, сотрудники вневедомст-
венной охраны несут службу в 
единой дислокации с полицией, 
выполняя смежные задачи». 

Сотрудники вневедомствен-
ной охраны при патрулирова-
нии также имеют право пресе-
кать преступления и правона-
рушения, проверять докумен-
ты у граждан.

«При этом граждане лише-
ны возможности убедиться, что 
к ним обращается именно упол-
номоченный на то представи-
тель власти», — констатируют 
разработчики поправок.

Аналогичные обязанности 
не возложены и на сотрудников 
подразделений лицензионно-
разрешительной работы 
Росгвардии, которые осуществ-
ляют контроль за оборотом 
оружия, а также за деятельнос-
тью частных охранных органи-
заций и частных детективов. 
«При этом сотрудники Росгвар-
дии имеют право проверять у 
граждан документы, подтвер-
ждающие законность владения 
или использования ими ору-
жия, проверять места произ-
водства, хранения, торговли, 
коллекционирования и экспо-
нирования оружия, а также 
объекты, где они обращаются», 
— напоминают парламентарии.

В то же время поправки не 
коснутся сотрудников спецпо-
дразделений. «Требования 
представляться не будут рас-
пространены, например, на со-
трудников ОМОНа и СОБРа, ко-
торые участвуют в мероприя-
тиях по противодействию тер-
роризму. Данное исключение 
обусловлено соображениями 
их личной безопасности», — по-
яснил депутат Пискарев.

Обязанность сотрудников 
Росгвардии представляться не 
коснется и работы на массовых 
мероприятиях. Об этом сооб-
щил депутат Александр Хинш-
тейн. «Очевидно, что стоящие в 
три шеренги омоновцы на мас-
совом мероприятии не нужда-
ются в подтверждении их пол-
номочий, сомнений в принад-
лежности к ведомству, полагаю, 
ни у кого не возникнет. Что же 
касается их идентификации на 
предмет какого-либо последую-
щего правового разбирательст-
ва, то эта проблема решится 
уже изданным в Росгвардии 
приказом о ношении личных 
жетонов с номерами», — поя-
снил народный избранник. 

НАУКА На Алтае археологи 
обнаружили новый подвид 
человека

Привет, 
Денисовна!

Елена Новоселова

Председатель Российского 
и с т о р и ч е с к о г о  о б щ е с т в а 
(РИО) Сергей Нарышкин от-
крыл выставку «Сквозь века и 
пространства:  наскальное 
искусство России». Она подго-
товлена РИО совместно с Си-
бирской ассоциацией исследо-
вателей первобытного искус-
ства. 

Уникальность экспозиции 
состоит в том, что образцы на-
скальной живописи, собранные 
в небольшом выставочном зале 
РИО, — это не фотографии, а 
объемные факсимильные, напе-
чатанные на 3D-принтере ко-
пии изображений на скалах, 
плитах и камнях в натуральную 
величину.  

Вся их география входит в 
предварительный список миро-
вого наследия ЮНЕСКО: Капо-
ва пещера (Башкортостан), 
Оглахты (Хакасия), онежские и 
беломорские петроглифы (Ка-
релия), Сикачи-Алян (Дальний 
Восток). 

«Через века и тысячелетия 
ученым порой сложно расшиф-
ровать то, что хотел сказать ав-
тор. Очевидно, это его отноше-
ние к окружающему миру», — 
сказал Нарышкин.

Выставка — заключительный 
аккорд в разнообразных собы-
тиях и мероприятиях по празд-
нованию 100-летия россий-
ской академической археоло-
гии. 

Среди последних находок 
глава РИО назвал клад редких 
византийских золотых монет X 
века в Тамани, воинское погре-
бение времен Боспорского цар-
ства в Крыму (там сейчас со-
здается археологический кла-
стер на базе Восточно-крым-
ского музея-заповедника и му-
зея-заповедника в Херсонесе). 
Сергей Нарышкин напомнил 
также о достижениях археоло-

гов в Московском Кремле, где 
будет создан археологический 
музей.

Среди уникальных откры-
тий, которые произошли не-
давно, есть и те, которые «тя-
нут» на сенсацию мирового 
масштаба. Так, на Алтае в Де-
нисовской пещере учеными 
были обнаружены останки но-
вого «подвида» человека. Это 
девочка, мама которой была 
«неандерталкой», а папа «де-
нисовцем»  

Впрочем, юбилейное на-
строение, которое царило на 
совмещенном с выставкой за-
седании оргкомитета по празд-
нованию 100-летия россий-
ской археологии, не помешало 
говорить и о проблемах. Среди 
них нехватка специалистов. 

По данным директора Ин-
ститута археологии РАН Нико-
лая Макарова, магистерская 
программа для археологов до 
недавнего времени была толь-
ко в МГУ, где выпускалось по 
десять человек в год. Сейчас в 
РГГУ заканчивают бакалаври-
ат шестьдесят студентов. Но 
очень нужны новые магистра-
туры.

«В России всего около четы-
рех тысяч археологов, порядка 
600 из них трудятся в академи-
ческих институтах, это совсем 
немного, особенно если учесть 
стремительное развитие оте-
чественной археологии. Поэ-
тому необходимо более актив-
но привлекать в археологиче-
скую профессию молодых лю-
дей, заниматься популяриза-
цией археологии уже в школь-
ной среде», — поддержал тему 
омоложения кадров Сергей На-
рышкин. 

И добавил, что за прошед-
шие два года работы оргкоми-
тета были проведены более 60 
выставок, показов докумен-
тальных фильмов и представ-
лений научных работ.  

Потребители 
электроэнергии
не могут прове-
рить, на что были 
потрачены
их деньги

Стоящие в три 
шеренги омонов-
цы на мероприя-
тии не нуждаются 
в подтверждении 
их полномочий

Андрей Васянин

В
с т р е ч а  с  п р е с с о й 
пресс-секретаря пре-
зидента Дмитрия Пес-
кова, председателя 
Медиа-совета РГО, 
была посвящена еже-
годному конкурсу ме-
диагрантов.

Русское географи-
ческое общество начиная с 2010 
года финансово поддержало со-
тни проектов, касающихся со-
хранения природного и истори-
ко-культурного наследия Рос-
сии. Примерно четверть суммы, 
около 538 миллионов рублей, 
было за это время потрачено на 
медиапроекты. На деньги РГО 
были сняты документальные и 
научно-популярные фильмы, со-
зданы теле- и радиопрограммы 
об экологических проблемах, за-
пущены мультимедийные проек-
ты, изданы атласы и т.д. — всего 
таких проектов было 247. 

Кампания по медиагрантам 
Русского географического об-
щества на 2020 год, как сооб-
щил Дмитрий Песков журнали-
стам, собравшимся в штаб-
квартире РГО на Новой площа-
ди, будет запущена в феврале 
следующего года. Ее условия в 
этом году изменятся. 

— Мы будем придирчивее и 
требовательнее, — говорил на 
пресс-конференции председа-
тель Медиа-совета РГО. — Будем 
более экономны, но, главное, 
более продуктивными для зри-

телей и для многомиллионной 
армии сторонников РГО. 

Аудитория , по словам Песко-
ва, меняется. Географические 
диктанты, ежегодно проводи-
мые РГО, показывают, что росси-
яне интересуются географией — 
но ее стоит подавать, в совре-
менной, удобной им форме, 

— Мы будем удовлетворять 
это желание, то есть требовать 
мультиплатформенности того 
контента, что делается на гран-
ты РГО, - говорил Дмитрий Пе-
сков.

Одним из требований к сои-
скателям, подающим заявку на 
фильмы, станет хронометраж. В 
сезоне-2020 кино, снятое на 
гранты должно стать динамич-
нее, идти не дольше 26 минут. 
Заявка до 40 минут может быть 
удовлетворена, только если это 
будет материал, по словам 
Дмитрия Сергеевича, «уровня 
Тарантино». 

Преимуществом при выде-
лении грантов будут пользо-
ваться соискатели, сумевшие 
найти инвестора и рассматри-
вающие грант только как софи-
нансирование. Еще одним пре-
имуществом будет договорен-
ность грантополучателя со 
СМИ о публикации результатов 
работы. 

Встреча с председателем Ме-
диа-совета РГО продолжилась 
ответами на вопросы и демон-
страцией промороликов проек-
тов, выполненных на гранты. 
Например — фрагментом доку-

ментальной картины «Север-
ный ветер бывает теплым» о 
жизни оленевода Александра, 
живущего в одиночестве в ар-
ктической тайге в Якутии и меч-
тающего о Париже (картина в 
эти дни удостоилась приза фе-
стиваля «Путешествие по Рос-
сии» в Красноярске). Судя по 
всему, «уровня Тарантино» ока-
зался и созданный на средства 
гранта пятисерийный теле-
фильм «Большой поход Гум-
больдта: Урал» свердловского 
ОТВ, отрывок из которого был 
показан в аудитории. Председа-
тель Медиа-совета РГО назвал 
работу прекрасным проектом и 
порекомендовал авторам и дру-
гим грантополучателям и сои-
скателям говорить на языке мо-
лодого зрителя, не теряя при 
этом достоверности и истори-
ческой точности. 

МЕТРО Началось строительство Коммунарской 
линии столичной подземки

Света в конце тоннеля 
Сергей Бабкин 

В 
московском метро поя-
вится новая линия, Ком-
мунарская. Мэр Сергей 

Собянин вчера дал старт про-
ходке первого тоннеля этой вет-
ки — от станции «Университет 
Дружбы Народов» до «Улицы 
Новаторов». 

Новая ветка пойдет в Новую 
Москву. А начнется она от МЦК 
«Крымская». «Протяженность 
ветки составит почти 40 км, 
рекорд нашего метрострое-
ния!» —подчеркнул Собянин. 
Планируется построить 16 
станций, в том числе в отдален-
ных поселениях ТиНАО: Ма-
мыри, Коммунарка, Троицк. 
Линия также пройдет в «сту-
денческих» районах юго-запа-
да, рядом с МГГУ и РУДН. На 
«Улице Новаторов» будет пере-
садка на Большую кольцевую 
линию, а «Коммунарка» станет 
частью большого пересадочно-
го узла, объединяющего мно-
жество автобусов,  такси и 
«красную» ветку подземки. В 
общей сложности линией бу-

дут регулярно пользоваться до 
миллиона пассажиров.

Линию разбили на несколько 
участков. Сегменты от «Сева-
стопольского проспекта» до 
«Улицы Новаторов» и от «Троиц-
ка» до «Коммунарки» проекти-
руются. А остальные семь стан-
ций уже начали строиться: «Ули-
ца Новаторов», «Университет 
Дружбы Народов», «Улица Гене-
рала Тюленева», «Славянский 
мир», «Мамыри», «Коммунар-
ка» и еще одна, пока что без-
ымянная. Именно на этом участ-
ке мэр запустил проходческий 
щит «Светлана». «Поистине 
историческое событие, — заявил 
Собянин. — Начинаем строитель-
ство первого тоннеля на самой 
протяженной ветке метро».

Проходку ведет щит-ветеран 
по имени «Светлана». «Мадам» 
уже построила 10 км тоннелей 
на «фиолетовой» и «розовой» 
ветках, а также на БКЛ. Теперь 
ей предстоит пройти 2,7 км. В 
котловане «Улицы Новаторов» 
многотонную Свету ждут в ноя-
бре будущего года. Как расска-
зал гендиректор компании-под-
рядчика Марс Газизуллин, в де-
кабре запустят еще два щита на 
Коммунарской ветке.

«Линия разгрузит Сокольни-
ческое и Калужско-Рижское на-
правления, — заявил Собянин. — 
Ей будут пользоваться тысячи 
жителей Троицка, Коммунарки 
и Щербинки». Ожидается, что 
первый участок Коммунарской 
ветки построят за пять лет. 

Сергей Собянин назвал вчерашний день историческим: строители вышли на самую длинную ветку метро. 

ПРОЕКТЫ В Русском географическом обществе 
прошла  пресс-конференция Дмитрия Пескова

География для молодых

А К Ц Е Н Т

Новому поколению сегодня интересна 
география — но ее надо подавать 
в современной, удобной для молодых
форме

Дмитрий Песков: Эксперты РГО 
будут в 2020 году придирчивее 
и требовательнее.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

А К Ц Е Н Т

Коммунарской линией метро 
в общей сложности будут регулярно 
пользоваться до миллиона пассажиров
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УТРАТА Не стало 
старейшей разведчицы

Ушла Гоар 
Вартанян

Николай Долгополов

Вчера в госпитале ушла из жизни Гоар Левоновна 
Вартанян — жена, разведчица, верный спутник и бое-
вой помощник первого Героя Советского Союза сре-
ди нелегалов Геворка Андреевича Вартаняна.

Ей было 93. Она болела, выздоравливала, борясь 
за каждый новый день. И всякий раз, встречаясь с 
этой женщиной, я дивился ее мужеством и, поверьте, 
сохранившейся красотой, доброжелательностью и 
силой духа, элегантностью (она до 90 лет принимала 
гостей в туфельках на каблучках) и неугасающей па-
мятью. А еще она прекрасно готовила, накрепко за-
поминая, какое из блюд особенно понравилось го-
стю.

16-летнюю Гоар привела в разведку любовь к Ге-
ворку, Жоре, как она называла своего мужа, друга, 
старшего по разведке. В 1943-м в Тегеране они вме-
сте с другими людьми этой рисковой профессии по-
могли предотвратить покушение фашистов на Стали-
на, Рузвельта и Черчилля. Классная радистка, она 
проработала с супругом 43 года в «особых условиях» 
под разными фамилиями в сотне стран мира. Варта-
няны считаются одной из самых результативных пар 
в нелегальной разведке. Они с Геворком понимали 
друг друга с полувзгляда.

Гоар Вартанян тяжело, но как же достойно, пере-
жила смерть мужа. И всегда говорила о нем, будто о 
живом, сидящем рядом. Однажды в их гостиной, ког-
да я случайно уселся в кресло уже давно покинувше-
го этот мир Геворка Андреевича, деликатно поправи-
ла меня: «Извините, это кресло Жоры». Раньше они 
вдвоем нередко наведывались в редакцию «Россий-
ской газеты». После ухода мужа в редакцию приходи-
ла одна Гоар Левоновна. Гоар Вартанян похоронят ря-
дом с любимым мужем и соратником на Троекуров-
ском кладбище.   

АКЦЕНТЫ Российская внешняя политика на пороге 2020 года

Окно в будущее
Игорь Иванов 
Президент Российского совета 
по международным делам 
(РСМД),
министр иностранных дел 
Российской Федерации 
(1998—2004 гг.)

В 
последнее время по-
литики, эксперты, 
журналисты, подводя 
международные ито-
ги очередного уходя-
щего года, неизменно 
констатируют сниже-
н и е  г л о б а л ь н о й 
управляемости и рас-

тущую нестабильность миро-
вой политики. 2019 год не стал 
исключением. Все мы были сви-
детелями многочисленных 
«сюрпризов» и неожиданно-
стей в самых разных точках пла-
неты — от сокрушительной по-
беды Владимира Зеленского на 
Украине до начала процедуры 
импичмента Дональда Трампа в 
США. От цепочки политических 
потрясений в Латинской Аме-
рике до бесконечного политиче-
ского кризиса в Великобрита-
нии. От серии вооруженных 
атак на танкеры в Персидском 
заливе до резких колебаний в 
американо-китайских отноше-
ниях.

На этом сложном фоне хро-
нической нестабильности и во-
латильности международной 
обстановки особенно отчетливо 
выделялась российская внеш-
няя политика. Даже самые не-
примиримые критики Москвы 
вынуждены признать, что в ухо-
дящем году российская линия в 
международных делах характе-
ризовалась преемственностью 
и последовательностью. Далеко 
не для всех на мировой арене 
Россия выглядит удобным пар-
тнером, но ее никак нельзя 
упрекнуть в том, что она оказы-
вается партнером ненадежным 
и непредсказуемым. Это нео-
споримое преимущество перед 
некоторыми другими великими 
державами вызывает уважение 
не только наших друзей и союз-
ников, но также противников и 
оппонентов.

Судя по всему, и наступаю-
щий 2020 год будет характери-
зоваться дальнейшим снижени-
ем стабильности мировой си-
стемы. Хотелось бы, конечно, 
ошибиться, но энергия распада 
старой системы международ-
ных отношений пока еще явно 
не исчерпана до конца. Остано-
вить же цепную реакцию распа-
да навряд ли получится так бы-
стро — это задача не на год-два, а 
на длительную историческую 
перспективу. И задача не для од-
ной или группы ведущих миро-
вых стран, а для всего междуна-
родного сообщества в целом, 
которое в силу самых разных 
причин пока не готово серьезно 
ею заняться.

В этих условиях может воз-
никнуть естественное искуше-
ние максимально ограничить 
участие России в международ-
ных делах, отгородиться от не-
предсказуемого и опасного 
внешнего мира, сосредоточить-
ся на решении внутренних задач. 
Понятно нежелание «импорти-
ровать нестабильность», ока-

заться невольными заложника-
ми тех негативных процессов и 
тенденций мировой политики, 
которыми мы не в силах управ-
лять и которые никто не в состо-
янии контролировать. Понятен 
и запрос общества на то, чтобы 
руководство страны сосредото-
чилось на наших внутренних 
проблемах, которых у нас, к со-
жалению, пока в избытке.

Но стратегия самоизоляции, 
пусть даже временной и частич-
ной, опасна по крайней мере в 
двух отношениях. Во-первых, 
последовательная самоизоля-
ция в современном взаимозави-
симом мире практически невоз-
можна, если не считать такие 
редкие исключения, как Север-
ная Корея. А уж для России, глу-
боко интегрированной в гло-
бальные политические, эконо-
мические и социальные процес-
сы, любые попытки самоизоля-
ции неизбежно будут означать 
отказ от очень многих важней-
ших завоеваний нашей внешней 
политики за последние 30 лет. 
И, более того, будут существен-
но тормозить решение тех вну-
тренних задач, на которых пред-
лагается сосредоточиться.

Во-вторых, стратегия самои-
золяции фактически будет так-
же означать самоустранение 
России от активного участия в 
создании новой системы меж-
дународных отношений, в стро-
ительстве нового мирового по-
рядка. А создание этого нового 
миропорядка в любом случае 
неизбежно — основные вопросы 
лишь в сроках и в цене, которую 
человечеству придется за этот 
миропорядок заплатить. Когда 
же эпоха нестабильности оста-
нется позади и глобальная 
управляемость будет тем или 

иным образом восстановлена, 
нам придется играть по прави-
лам, разработанным кем-то 
другим и отражающим интере-
сы не России, а иных участни-
ков мировой политики. 

Поэтому российская внеш-
няя политика в наступающем 
году, как представляется, не 
должна ограничиваться реше-
нием преимущественно теку-
щих, оперативных задач в раз-
личных регионах мира, хотя 
важность этих задач трудно пе-
реоценить. Но не меньшее зна-
чение имеет отработка новых 
принципов, моделей и механиз-
мов международного сотрудни-
чества на перспективу. Образно 
говоря, если сегодня пока еще 
рано приступать к строительст-
ву здания нового мирового по-
рядка, то подбирать отдельные 
«кирпичики» и даже целые 
строительные блоки для этого 
будущего здания можно и нуж-

но именно сегодня. В этой слож-
ной работе российской внеш-
ней политике есть на что опе-
реться.

Например, в Сирии нашей 
страной накоплен уникальный 
опыт многосторонней диплома-
тии, позволяющей сближать по-
зиции, казалось бы, самых не-
примиримых противников и до-
биваться устойчивого сниже-
ния интенсивности военного 
противостояния. России уда-
лось добиться в Сирии того, что 
очень многие не так давно счи-
тали в принципе недостижи-
мым. Очевидно, в наступающем 
году эту практику стоит попы-
таться распространить на 
Ближневосточный регион в це-
лом, последовательно развивая 
и конкретизируя безусловно во-
стребованную на Ближнем Вос-
токе российскую концепцию 
региональной системы коллек-
тивной безопасности.

В Азии Россия со своими пар-
тнерами смогла сделать серьез-
ные шаги к выстраиванию прин-
ципиально новой демократиче-
ской и открытой системы меж-
дународных институтов. Среди 
недавних достижений достаточ-
но упомянуть расширение со-
става ШОС, продвижение кон-
цепции БРИКС+, активизацию 
трехстороннего формата РИК 
(Россия, Индия, Китай), впечат-
ляющий прогресс на пути со-
пряжения развития ЕАЭС и ки-
тайского проекта «Один пояс, 
один путь». По всей видимости, 
здесь особенно важно наполне-
ние новых институциональных 
форм конкретным содержани-
ем. Россия, принимающая в 
2020 году саммиты БРИКС и 
ШОС на своей территории, мо-
гла бы подтвердить лидирую-
щую роль в расширении «проек-
тного портфеля» этих организа-
ций.

Российско-китайские отно-
шения уверенно становятся вли-
ятельным фактором всей систе-
мы международных отношений. 
Дальнейшее повышение уровня 
согласованности действий Рос-
сии и КНР на международной 
арене, в том числе в области без-
опасности, продолжит укре-
плять их авторитет и влияние в 
мировых делах.

На европейском направле-
нии уходящий 2019 год хотя и не 
стал для Москвы переломным к 

лучшему, тем не менее принес 
определенные положительные 
результаты. Россия вернулась в 
Парламентскую ассамблею Со-
вета Европы. Удалось добиться 
единых подходов России и Запа-
да по урегулированию полити-
ческого кризиса в Молдове. По-
сле долгого перерыва заработал 
механизм саммитов «норманд-
ской четверки» по урегулирова-
нию в Донбассе. Наметился про-
гресс на трехсторонних перего-
ворах с Украиной и Евросоюзом 
по энергетическим вопросам.

Европа вступает в этап глу-
бокого переосмысления своей 
модели региональной интегра-
ции. И дело не только в предсто-
ящем выходе Великобритании 
из Европейского союза. На по-
вестке дня острые вопросы со-
циально-экономического раз-
вития, регионализация, пробле-
мы безопасности и т.д. На этом 
фоне становится более чем во-
стребованным серьезный поли-
тический диалог о будущем от-
ношений между Россией и Евро-
пой по всем стратегическим на-
правлениям наших отношений. 
И такой диалог надо начинать не 
откладывая.

В Соединенных Штатах уже 
полным ходом идет избиратель-
ная кампания 2020 года — не са-

мое лучшее время для попыток 
начать исправлять наши двусто-
ронние отношения. Но нельзя 
согласиться с теми, кто считает, 
что в этих отношениях Москве 
следует взять паузу, ожидая ре-
зультатов президентских выбо-
ров и выхода США из того глубо-
кого политического кризиса, ко-
торый расколол американское 
общество три года назад. Исто-
рия показывает, что ожидание 
«благоприятного момента» мо-
жет длиться вечно, и веские 
основания для того, чтобы про-
длить паузу еще и еще, всегда 
найдутся в избытке. Если сегод-
ня объективно затруднены кон-
такты с исполнительной влас-
тью США, то нужно усилить 
свою активность по другим ли-
ниям, в том числе и на втором 
треке наших отношений.

В отношениях с Африкой 
2019 год стал прорывным — со-
чинский саммит «Россия — Аф-
рика» не только продемонстри-
ровал наличие взаимной заин-
тересованности в развитии со-
трудничества, но и выявил по-
тенциал такого сотрудничества. 
Теперь главное, чтобы получен-
ный импульс не ушел в песок, а 
поэтому 2020 год в этом смысле 
должен стать годом практиче-
ских шагов.

Эти и многие другие пробле-
мы будут стоять перед внешней 
политикой России в 2020-м. 
Наша страна уже продемонстри-
ровала навыки эффективного 
кризис-менеджера, способного 
справляться с серьезнейшими 
текущими вызовами региональ-
ной и глобальной безопасности. 
У России имеется возможность в 
дополнение к этим навыкам так-
же продемонстрировать и спо-
собности опытного инженера-
проектировщика, готового вме-
сте со своими партнерами кон-
струировать отдельные компо-
ненты и целые узлы сложного и 
пока до конца несформировав-
шегося механизма нового миро-
вого порядка.

2020 год будет проходить под 
знаменем 75-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне и 
Второй мировой войне. Огляды-
ваясь назад, нельзя не отметить, 
что уже в далеком от нас 1945 
году державы-победительницы, 
несмотря на глубокие расхожде-
ния по самым фундаменталь-
ным вопросам мирового разви-
тия, смогли договориться не 
только об общих правилах игры 
на мировой арене, но и о созда-
нии целой системы междуна-
родных институтов, гарантиру-
ющих сохранение глобальной и 
региональной стабильности. 
Эта система при всех ее недо-
статках и несовершенствах слу-
жила человечеству на протяже-
нии многих десятилетий.

Сегодня перед международ-
ным сообществом стоят вызо-
вы, сравнимые по своим мас-
штабам с вызовами середины 
прошлого века. Хотелось бы 
надеяться, что современные по-
литики, как и их великие пред-
шественники, осознают свою 
историческую ответственность 
и продемонстрируют государ-
ственную мудрость в интересах 
разрешения актуальных про-
блем современности. 

Игорь Иванов: Перед международ-
ным сообществом стоят вызовы, 
сравнимые по своим масштабам 
с вызовами середины прошлого века.

А К Ц Е Н Т

Не для всех на мировой арене Россия 
выглядит удобным партнером, 
но ее никак нельзя упрекнуть в том, 
что она оказывается партнером 
ненадежным и непредсказуемым
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Рассказовский свиноводческий комплекс» инфор-
мирует о подготовке технического задания на проведение 
«Оценки воздействия на окружающую среду» (далее — 
ОВОС) в составе проекта «Свиноводческий комплекс в со-
ставе производственных площадок репродуктора и откор-
ма, мощностью 160.000 товарных свиней в год», располо-
женного на земельных участках: 1) площадью 500.000+/-
6.187 квадратных метров, с кадастровым номером 
68:15:4001008:114, расположенном по адресу: Тамбовская 
область, Рассказовский район (п/п «Репродуктор»); 2) пло-
щадью 588.000 +/-6710 квадратных метров, с кадастровым 
номером 68:15:2407001:1, расположенном по адресу: Там-
бовская область, Рассказовский район, земельный участок 
находится в границах КК 68:15:2407001 (п/п «Откорм»).

Строительство планируется с 2020 по 2022 гг.
С проектом технического задания можно ознакомиться 

по адресу: Тамбовская область, Рассказовский район, с. Вер-
хнеспасское, ул. Новая, д. 14. Предложения и замечания 
принимаются в течение 30 календарных дней с момента 
опубликования объявления по адресу: Тамбовская область, 
Рассказовский район, с. Верхнеспасское, ул. Новая, д. 14 и по 
электронной почте: rask-tmb@mail.ru.

О времени и месте проведения публичных слушаний (об-
щественных обсуждений) будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению Учреди-
тельного съезда политической партии с предполагаемым наименованием 
Политическая партия «КОНСЕРВАТИВНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ» уведомляет 
о намерении создать политическую партию с предполагаемым наимено-
ванием Политическая партия «КОНСЕРВАТИВНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ» и о 
представлении 16.10.2019 года в министерство Юстиции  соответствующих 
документов, предусмотренных ст. 12 Федерального закона от 11.07.2001 г. 
№ 95-ФЗ «О политических партиях». Телефон уполномоченного лица орга-
низационного комитета: 89998098529, Рябова Алена Алексеевна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных слушаний (обсуждений)

АО «РН-Няганьнефтегаз» совместно с Администрацией Хан-
ты-Мансийского района уведомляет о начале общественных 
обсуждений  по объекту государственной экологической 
экспертизы: «Полигон по хранению и утилизации нефтесодер-
жащих промышленных и твердых бытовых отходов на Камен-
ном лицензионном участке Красноленинского нефтегазоконден-
сатного месторождения. Корректировка», включая техническое 
задание (ТЗ) на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду, предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС), проектную документацию (ПД). Мес-
торасположение намечаемой деятельности: ХМАО—Югра, 
Ханты-Мансийский район, Каменный лицензионный участок. 
Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 18.11.2019 г. до 26.01.2020 г. Наименова-
ние и адрес заявителя: АО «РН-Няганьнефегаз», ХМАО—Юг-
ра, г. Нягань, ул. Сибирская, д. 10/1. Орган, ответственный за 
организацию общественных обсуждений: Администрация 
Ханты-Мансийского района, ХМАО—Югра, г. Ханты-Мансийск, 
ул. Гагарина, д. 142, каб. № 13. Цель намечаемой деятельнос-
ти: хранение и утилизация нефтесодержащих промышленных 
отходов и твердых бытовых отходов. Форма общественного 
обсуждения: слушания. Форма предоставления замечаний 
и предложений: устная, письменная. Срок приема замеча-
ний и предложений: с даты публикации по 26.01.2020 г. Место 
доступности с материалами объектов экспертизы и про-
ведения общественных обсуждений: ХМАО—Югра, г. Хан-
ты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, каб. 13, 8 (3467) 332476. 
Сроки размещения материалов: с 26.11.19 г.ТЗ, ПД, ОВОС. 
Материалы будут доступны в течение всего срока с момента ут-
верждения материалов ОВОС и до принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности.  Дата и время проведения 
общественных слушаний: 26.12.19, 15.00 (местн. время). От-
ветственные организаторы: от ООО «РН-БашНИПИнефть», 
г. Уфа, ул. Ленина, 86/1, Фролов А.В., 8 (347) 2620022; от  
АО «РН-Няганьнефтегаз» Рогов С.Н.; Ткачева М.С.; Кириллов К.А., 
8 (34672) 92222;  от Администрации Ханты-Мансийского райо-
на — вед. инженер УКСиР Огородник Н.А., 8 (3467) 332476.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Медиацентр сообщает

ПЕРВЫЙ ПОКАЗ ДОКУМЕНТАЛЬНОГО ФИЛЬМА 
«ОДИН ЗА ВСЮ ДИВИЗИЮ»
28 ноября (четверг) в 18.00 состоится премьерный показ фильма 
«Один за всю дивизию» — о последнем солдате 354-й стрелковой ди-
визии, которая остановила врага на 41-м километре Ленинградского 
шоссе. Там, где теперь мемориал «Штыки» и откуда перенесены 
к Кремлевской стене останки Неизвестного Солдата. 
Пять лет назад их оставалось четверо. Теперь на места боев смог 
приехать только связист Александр Константинович Дручков из Пен-
зенской области. Вместе с ним про однополчан Неизвестного Солда-
та рассказывают дети и внуки фронтовиков — тех, кто погиб и кому 
было суждено встретить Победу и стать ее последними свидетелями. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

И после смерти мужа Гоар Левоновна Вартанян бывала в 
«Российской газете».
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Градозащитники и депутаты вступились за дом Черникова

Союз спасения 
Сергей Жуков 

Ж
ители Хамовников, из-
вестные архитекторы 
и депутаты вступились 

за доходный дом Черникова во 
2-м Неопалимовском переулке. 
Как утверждают градозащитни-
ки, старинное здание, способное 
конкурировать с Домом на набе-
режной по статусности прожи-
вавших там людей, могут снести 
в обход моратория столичных 
властей. На историческом месте 
застройщик планирует возвести 
элитный жилой комплекс. 

Дом был построен для капита-
на гвардии в отставке Александра 
Черникова в разгар Первой ми-
ровой войны. Поэтому здание с 
рыцарскими щитами на фасаде 
отличается своей аскетично-
стью, объяснила архитектор Та-
тьяна Клячко, проживающая в 
Хамовниках. В советское время к 
южному торцу пристроили еще 
один дом, но уже в конструкти-
вистском стиле. Внутри сохрани-
лись подлинные лестницы с кова-

ными решетками и дубовыми пе-
рилами, паркет и лепнина. Когда 
здесь на какое-то время разме-
стились офисы, появились подве-
сные потолки. За ними, по словам 
историков, до сих пор скрыт не-
повторимый декор. В доме распо-
лагались лаборатории, где рабо-
тали знаменитые советские фи-
зики. Славен он и своими имена-
ми. Тут жил медик и один из авто-
ров Большой медицинской энци-
клопедии Лев Брусиловский, ис-
следователь Арктики Борис Лав-
ров, партийный деятель Николай 
Ежов… У многих жильцов были 
сталинские премии. «Буквально 
каждая квартира в этом доме свя-
зана с историей отдельно взятой 
семьи, — заметил архитектор Анд-
рей Воронков. — Здесь можно сме-
ло открывать музей семейной 
истории». 

Долгие годы Дом Черникова 
пустует. Но исторической и архи-
тектурной ценности не потерял, 
говорят архитекторы, изучив-
шие кипу исторических докумен-
тов и отыскавшие в архивах ста-

рые чертежи и фотографии. 
Правда, статус памятника зда-
нию пока не присвоен — активи-
сты подали повторную заявку, 
которую сейчас рассматривает 
департамент культурного насле-
дия. Решение там, как ожидается, 
примут в ближайшие месяцы. 
Поэтому здание трогать нельзя — 
мораторий наложен городскими 
властями. Но градозащитники 
опасаются, что застройщик мо-
жет нарушить «молчание», начав 
снос. Сейчас здание обнесено 
строительным забором, а на днях 
появилась вывеска о старте про-
тивоаварийных работ. «Хотя есть 
документы от 2016 года, что дом 
находится в удовлетворительном 

техническом состоянии, — рас-
сказала депутат района Хамов-
ники Александра Парушина. — 
Мы с жителями обнаружили, что 
на одном из сайтов недвижимо-
сти уже есть объявления о прода-
же квартир в новостройке, хотя 
решение о статусе Дома Черни-
кова еще не принято». По словам 
активистов, ссылающихся на 
имеющиеся у них документы, 
дом оказался в частной собствен-
ности незаконно. Это случилось 
еще при прежней московской 
власти. Депутаты попросили ра-
зобраться в ситуации Следствен-
ный комитет, отправив туда за-
прос. Проверка, по словам Пару-
шиной, уже началась. 

— Мы выступаем за то, чтобы 
дом перешел в собственность Мо-
сквы, и город отреставрировал 
Дом Черникова, сделав его полез-
ным столице и ее жителям, — поя-
снила позицию активистов Алек-
сандра Парушина. — Возможно, 
там будет музей или какие-то 
объекты, которые принесут горо-
ду доход, но не тем частным ли-
цам, которые просто хотят унич-
тожить старинную постройку. В 
этом случае мы никогда не уви-
дим дом и не почувствуем, как 
дышат эти стены. 

За сохранение дома помимо 
местных жителей и депутатов вы-
сказались известные историки и 
архитекторы. По словам Татьяны 
Клячко, против сноса выступили 
Российская академия архитекту-
ры и строительных наук, Союз 
архитекторов России, Союз мо-
сковских архитекторов. А глав-
ное — Государственный институт 
искусствознания, где работают 
эксперты, имеющие право делать 
государственную историко-куль-
турную экспертизу. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Понятие «самооборона» нужно расширить

Защити себя сам

Михаил Фалалеев

Ч
еловек, незаконно 
проникающий в чу-
ж о й  д о м  п р от и в 
воли хозяина, дол-
жен понимать, что 
его могут убить. Та-
ков смысл будущего 
законопроекта, ко-
торый намерен вне-

сти лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский в Госдуму в ближай-
шее время. Суть инициативы — 
расширить понятие «самообо-
рона». То есть дополнить статью 
37 УК РФ пунктом о том, что 
«действия лица, направленные 
на защиту себя и своей семьи от 
насилия или угрозы примене-
ния насилия либо на защиту 
своего имущества, не являются 
превышением необходимой са-
мообороны».

«Сегодня граждане, которые 
защищали свою жизнь, семью и 
дом от бандитов, грабителей и 
насильников, часто в итоге сами 
оказываются за решеткой, пото-
му что у нас действует норма о 
так называемом превышении 
пределов необходимой самообо-
роны», — рассказал Владимир 
Жириновский «Известиям». При 
этом он сослался на законода-
тельство США, где гражданин без 
всяких оговорок вправе убить 
любого, вторгшегося в его жили-
ще. И в 98 процентах случаев та-
кие действия оправдываются.

В России же в 2018 году за 
превышение пределов самообо-
роны вынесены приговоры 750 
гражданам, в 2017-м — 854.

 Не удивительно, что такое 
заявление сразу же вызвало 
бурные дебаты в депутатском 
корпусе, среди юристов, право-
охранителей и обычных гра-
ждан. Судя по высказываниям в 
Сети, большинство граждан — за 
такие поправки. 

Собственно, эта проблема не 
нова и в принципе, казалось бы, 
нашим законодательством уже 
решена. Так, статс-секретарь и 
вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов Константин 
Добрынин в своем блоге не-
сколько лет назад написал, что 
«существующая сейчас в Уго-
ловном кодексе статья 37 более 
чем достаточна для того, чтобы 

необходимую оборону осу-
ществлять в любых пределах. 
Главное — чтобы необходимая 
оборона не превращалась зача-
стую в нечто иное, например, 
запоздалую оборону. Есть еще 
нюанс, о котором забывают 
многие: необходимая оборона — 
это мыслительный процесс, ты 
должен успеть соотнести соот-
ношение нападения и защиты и 
соразмерность твоих действий 
как защищающегося с действи-
ями нападавшего». 

 Действительно, если женщи-
ну пытаются всего лишь изнаси-
ловать, то зачем же она сразу 
тыкает насильника маникюр-
ными ножницами в глаз? Надо 
поразмыслить и подождать, 
вдруг этот милый человек захо-
чет затем ее задушить? Вот тог-
да — в глаз! Но если для жизни 
нет очевидной угрозы, то изна-
силованную женщину, убив-
шую насильника, гарантиро-
ванно посадят. Так было не раз. 

Три года назад даже была вы-
сказана инициатива предло-
жить законодателям законо-
проект об особом порядке рас-
смотрения дел о самообороне. 
Так,  предлагалось вообще 
убрать из Уголовного кодекса 
понятие «превышение мер не-
обходимой самообороны». Речь 
шла о том, может ли человек, на 
которого напали грабители, на-
сильники или убийцы, осозна-
вать в этот момент, превышает 
ли он что-то?

А пока — все не в пользу тех, 
кто обороняется. Если история 
получила общественный резо-
нанс и попала на страницы СМИ 
— человека, пытавшегося себя за-
щитить, оправдают. Нет — значит, 
нет. Как будто понятие «самообо-
рона» вообще отсутствует в на-
шей юриспруденции. Хотя уже 
давно внесли изменения и в Уго-

ловный кодекс (это статьи 37 и 
38), где объяснили понятия необ-
ходимой самообороны и ее пре-
вышения. Причем во всех под-
робностях. А 27 сентября 2012 
года вышло Постановление Пле-
нума Верховного Суда РФ № 19 
«О применении судами законо-
дательства о необходимой обо-
роне и причинении вреда при за-
держании лица, совершившего 
преступление». Верховный Суд 
напомнил всем судьям о праве на 
самооборону и подробно разъя-
снил, как надо рассматривать по-
добные дела — об этом тогда под-
робно рассказала «РГ». 

 Это постановление вышло 
по весьма конкретному и вопи-
ющему поводу. Случилось вот 
что: на гражданина Соколова и 
его товарища, возвращавшихся 
вечером с работы, на улице на-
пали трое отморозков — хотели 
ограбить. У гопников были 
длинные и крепкие рейки, со-
дранные со скамеек. Соколов с 
товарищем стали убегать, но 
гопники их догоняли и били — на 
теле Соколова насчитали потом 
следы десятка ударов. В конце 
концов, Соколов отобрал палку 
у одного из нападавших и уда-
рил его по голове. Удар оказался 
смертельным, и Соколову при-
судили шесть лет колонии стро-
гого режима с выплатой мате-
риального и морального вреда 
(!) семье потерпевшего. Защита 
Соколова обратилась в Верхов-
ный суд. Собравшаяся затем Су-
дебная коллегия по уголовным 
делам Верховного суда РФ отме-
нила предыдущее решение в от-
ношении Соколова — он был 
оправдан и реабилитирован. 

 То есть, чтобы добиться за-
конности и справедливости, 
пришлось дойти до самой высо-
кой судебной инстанции. Неуже-
ли жертвам нападений, которым 

посчастливилось отбиться и 
уцелеть, всякий раз придется 
взывать к Верховному суду? А 
если не удастся туда достучать-
ся? Так ведь многим и не удается. 
Например, однажды дали реаль-
ный срок хозяину квартиры, ко-
торый установил у себя своео-
бразную защитную сигнализа-
цию — пароходный ревун. Вор 
вскрыл дверь — и тут жуткий гу-
док. Преступник умер от разры-
ва сердца, а мужик сел в тюрьму. 
Правоохранителям так показа-
лось удобнее, и они опирались не 
на закон, а на сложившуюся пра-
ктику. Логика проста: если есть 
труп — должен быть виновный. А 
что и почему — уже не важно. 

 Наше население, разумеется, 
знает о таких вот «странностях» 
и «пристрастиях» правоохрани-
телей и судей и давно приноро-
вилось к обстоятельствам — 
люди защищаются от злодеев 
как могут. Но при этом в поли-
цию обращаются все реже. Уда-
рил налетчика, как и чем смог, — 

и беги, не оглядываясь. А вот те 
сознательные граждане, кото-
рые пытаются привести в чувст-
во сомлевшего бандита, вызыва-
ют «скорую» и полицию, как 
правило, оказываются сами во 
всем виноватыми. Подумаешь, 
парень всего лишь хотел ото-
брать у вас часы, мобильник и 
бумажник, ну, может, пару раз 
ударить, а вы его — из «травма-
та». Или — палкой по голове. Пре-
вышение! Надо ли удивляться, 
что полицейским часто прихо-
дится списывать найденные в 
темных подворотнях, переулках 
и парках трупы на «внутрибан-
дитские разборки» или, скажем, 
несчастные случаи. 

Человек, защищающий свой дом 
и семью от налетчиков, не должен 
думать о превышении самооборо-
ны. Пусть об этом думают налетчи-
ки — они могут нарваться на нож 
или пулю.

А К Ц Е Н Т

Три года назад предлагалось вообще 
убрать из Уголовного кодекса понятие 
«превышение мер необходимой 
самообороны»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ПРИЕМЫ ГИППОКРАТА
В Германии участились случаи нападений пациентов на врачей, пишет 

Frankfurter Allgemeine Zeitung. По статистике МВД, каждый четвертый ме-

дик сталкивался с физическим насилием или его угрозой  — это «средняя 

температура по больнице». Острее всего проблема стоит в отделениях 

неотложной помощи: в прошлом году агрессии со стороны больных 

подверглись три четверти сотрудников «скорой». Детонатором взрыв-

ной ситуации может послужить что угодно — от длинной очереди до 

слишком дорогого рецепта. В 2017 году было зафиксировано 692 случая 

нападения на врачей, 2436 — на медбратьев и медсестер, особенно уяз-

вимых. Дошло до того, что медработники стали активнее посещать кур-

сы самообороны, которые, например, запустило Объединение государ-

ственных больниц Тюрингии. Как отмечает его глава Аннете Роммель, на 

них разъясняют, как лучше успокоить разгоряченного пациента, а в 

крайнем случае — и дать отпор. Аналогичные тренинги проводились в 

земле Бранденбург. Пилотные курсы оказались востребованными, на 

них записались врачи самого разного профиля — от педиатров и аллер-

гологов до дерматологов и психиатров. Им выделили опытного полицей-

ского — господина Хенке из антитеррористического подразделения, ко-

торый обычно обеспечивает порядок во время политических саммитов 

и футбольных матчей. Его советы могут показаться курьезными, но они 

работают. Мебель в кабинете следует расставить так, чтобы у доктора 

всегда были «пути к отступлению». У него должно быть наготове и кодо-

вое слово — сигнал тревоги, требующий немедленного вызова полиции. 

Со стола лучше убрать тяжелые предметы, а от пациента держаться на 

расстоянии как минимум двух вытянутых рук. Не помешают и основы ру-

копашного боя. При этом полицейский рассказывает, как избежать пре-

вышения самообороны, за которое врачу пришлось бы отвечать. 

Подготовила Екатерина Забродина
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УТРАТА Не стало 
президента СПбГУ 
Людмилы Вербицкой 

«Весь мир 
заговорит 
по-русски!»

Ксения Колесникова, 
Мария Голубкова

Ушла из жизни Людмила Алексеевна Вербицкая. Из-
вестный во всем мире ученый-лингвист, организатор 
науки, первая женщина-ректор и президент Санкт-
Петербургского госуниверситета. Ей было 83 года.

О Людмиле Вербицкой говорили: она единствен-
ный человек, который позволял себе править речь 
главы государства. И сам президент рассказывал, что 
консультируется у Вербицкой в сложных случаях, 
даже звонит с борта самолета. «Людмилу Алексеевну 
чего ни спросишь, она, по-моему, в эту же секунду 
все знает», — говорил он.

По словам пресс-секретаря президента Дмитрия 
Пескова, смерть Людмилы Вербицкой стала личной 
утратой для главы государства.

— Президент выразил глубокие соболезнования 
родным и близким Людмилы Вербицкой и коллекти-
ву Санкт-Петербургского государственного универ-
ситета, — сказал Дмитрий Песков. — Путина связыва-
ли с Вербицкой очень добрые отношения. Он с боль-
шим уважением относился к Вербицкой и часто с ней 
общался. Это большая утрата как для российской на-
уки, так и лично для президента.

Научные интересы Вербицкой были связаны с 
русским языком и методикой его преподавания, она 
написала более 300 научных и учебно-методических 
работ в области 
языкознания, фо-
нетики, фонологии. 
Все, кто близко 
знал Людмилу 
Алексеевну, едино-
душны: удивитель-
ная личность. Че-
ловек Слова и Дела. 
Всегда вдохновляла 
ее неизменная убе-
жденность: «Весь 
мир заговорит по-
русски!»

Изданный под ее 
руководством 
«карманный» сло-
варь для чиновни-
ков «Давайте гово-
рить правильно!» 
стал в свое время 
бестселлером. Из него, например, можно было уз-
нать, что правильно говорить «двуглавый», а не 
«двухглавый», «конфиденциальный», а не «конфин-
денциальный», «компрометировать», а не «компро-
ментировать», «конкурентоспособность», а не «кон-
курентноспособность»…

— Мы с Людмилой Алексеевной близко знакомы 
больше 30 лет. Безумно красивая и обаятельная жен-
щина, которая сочетала в себе изящность и стой-
кость, утонченность и силу. Неповторимая элеган-
тность, истинная женственность — то, что навсегда 
останется в памяти о ней, — поделился с «РГ» прези-
дент Российской академии образования Юрий Зин-
ченко. — Она предъявляла высокие требования в пер-
вую очередь к себе самой. За каждое дело бралась с 
неиссякаемой энергией, умела найти подход к ка-
ждому. За время руководства РАО подняла внимание 
к проблемам развития и сохранения русского языка 
на самый высокий уровень. 
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Благодаря Людмиле Вербицкой проблемы преподавания рус-
ского языка стали обсуждаться на самом высоком уровне.

Прямая речь

Владимир Толстой, 
советник президента РФ, 
председатель Совета при президенте РФ 
по русскому языку:
Ученый, глава Санкт-Петербургского университета и 

Российской академии образования, великая женщина, 

«железная леди» русского языкознания.

Сделанного Людмилой Алексеевной с лихвой хватило 

бы на несколько жизней. 

Она постигла законы и тайны русской фонетики и фоно-

логии, стала бесспорным авторитетом во всем, что ка-

салось методик преподавания русского языка.

В смуте 1990-х она сохранила уникальность и целост-

ность первого университета России. Во главе Россий-

ского общества преподавателей русского языка и лите-

ратуры она сумела объединить педагогическое сооб-

щество, заставила органы власти слушать и слышать 

проблемы преподавания русского языка. Вместе с кол-

легами вела непримиримую и принципиальную борьбу 

за культуру русской речи, за грамотный, богатый совре-

менный русский язык.

Научные достижения и талант организатора предопре-

делили избрание Людмилы Алексеевны президентом 

Международной ассоциации преподавателей русского 

языка и литературы. За 15 лет во главе этого крупней-

шего объединения русистов всего мира Людмила Алек-

сеевна неустанно укрепляла их единство, энергично и 

бесстрашно противостоя внешнеполитическому нена-

стью последнего десятилетия.

Все силы приложила Людмила Алексеевна для того, 

чтобы вопросы русского языка, его сохранения, разви-

тия, продвижения в мире были подняты до президент-

ского уровня. И по ее инициативе в 2014 году при  пре-

зиденте Российской Федерации был создан Совет по 

русскому языку.

Для всех нас, работавших вместе с Людмилой Алексе-

евной Вербицкой, опиравшихся на ее знания, опыт, бес-

страшие во всем, что касалось судеб русского языка, ее 

уход — это непреодолимая боль, точка отсчета иного 

времени, в котором уже нет Людмилы Алексеевны.

Единственное, что нам дано, это продолжать дело, ко-

торому она отдала жизнь.

Так и будет.

Изданный 
под руководством 
Вербицкой 
словарь для 
чиновников 
«Давайте говорить 
правильно!» 
стал 
бестселлером

— Публикацию комментирует 
Анатолий Кучерена
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МЕДИЦИНА  

Лео Бокерия 
стал почетным 
президентом 
Бакулевского 
центра

УХОДИТ 
И ОСТАЕТСЯ
Ирина Краснопольская

Во всех отношениях хорошо, 
когда всемирно известный 
центр возглавляет человек не со 
стороны, а крупнейший, миро-
вого уровня ученый-кардиохи-
рург. Мы имеем в виду сердеч-
но-сосудистый центр Бакулева, 
мы имеем в виду академика Лео 
Бокерия.

«Российской газете» повезло: 
Лео Антонович наш давний и по-
стоянный автор. Не было случая, 
чтобы он когда-нибудь отказался 
дать комментарий, даже если та-
кой комментарий требовался 
срочно. А каждый день Лео Боке-
рия расписан по минутам.

И вот теперь он уходит — ухо-
дит с поста директора. Но не ухо-
дит из Бакулевского центра. Воз-
раст. Ничего не скажешь, с этим 
ничего не поделаешь. 22 декабря 
Лео Антоновичу — 80 лет. Боке-
рия был директором Националь-
ного медицинского исследова-
тельского центра сердечно-сосу-
дистой хирургии им. А.Н. Бакуле-
ва с 1994 года. Распоряжением 
министра здравоохранения Ве-
роники Скворцовой он остается 
в Бакулевском центре в должно-
сти президента.

Сегодня мы не смогли дозво-
ниться Лео Антоновичу: он, как 
всегда, в операционной, спасает 
чье-то сердце. Бокерия — хирург 
сердечных дел, и смена должно-
сти — не катастрофа, а продолже-
ние жизни. Бокерия не будет по-
сторонним в этом уникальном 
медицинском учреждении, он 
по-прежнему неразрывно с ним 
связан.

Кстати, исполняющей обязан-
ности директора Центра сердеч-
но-сосудистой хирургии имени 
Бакулева назначена Елена Голу-
хова, которая ранее занимала 
должность заместителя. Она дав-
ний сотрудник центра, извест-
ный специалист в области арит-
мологии. Академик РАН, профес-
сор, доктор медицинских наук. 

АКЦЕНТ 

Москвичи 
предлагают 
идеи 
по развитию 
спорта

ФИТНЕС 
ДЛЯ ВСЕХ 
Иван Пышечкин 

Новый краудсорсинг-проект 
«Город спорта» запустили в 
столице. На этой платформе ре-
шено собирать и обсуждать 
предложения жителей столицы 
по развитию возможностей в 
городе для занятий спортом. 
Площадка только создана, а мо-
сквичи уже активно включи-
лись в дискуссию и дают советы 
властям. 

За первые сутки к платфор-
ме подключилось более 9 тысяч 
человек. Они предложили око-
ло тысячи самых разных идей и 
оставили в чатах более 700 
комментариев. «Чаще всего го-
рожане предлагают проводить 
спортивные праздники на тер-
ритории школ, организовать 
работу спортивных волонтеров 
во всех районах, ввести бес-
платные занятия фитнесом для 
взрослых и детей, а также со-
здать точки со здоровым пита-
нием», — поделилась первыми 
результатами руководитель 
краудсорсинговой платформы 
Анастасия Землянская. Актив-
но участвуют в проекте и зна-
менитые спортсмены и звезды, 
всячески пытающиеся мотиви-
ровать москвичей взяться за 
гантели или выйти на пробеж-
ку. Футболист Игорь Акинфеев, 
гимнаст Алексей Немов, фигу-
рист Алексей Ягудин, телеведу-
щий Дмитрий Губерниев… А 
трехкратный чемпион мира по 
фитнесу Дмитрий Яшанькин 
даже завел видеоблог на 
YouTube, где регулярно делает 
зарядку вместе со своими под-
писчиками — их у него, между 
прочим, уже больше 100 тысяч. 

Чтобы оставить свое мнение 
или поделится новой идеей, до-
статочно зайти на страничку 
проекта по адресу crowdspace.
mos.ru. Через какое-то время 
эксперты-модераторы выберут 
самые полезные советы и от-
правят их на следующий этап, 
где пользователи проголосуют 
за лучшие варианты. Их депар-
тамент будет реализовывать в 
приоритетном порядке. 

А К Ц Е Н Т

Общественники переживают, 
что дом Черникова могут снести в обход 
моратория столичных властей
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ИСТОРИЯ В ЦРУ 
рассекретили документы 
о секретном агенте на Кубе

«Крот» 
жил рядом 
с Фиделем

Максим Макарычев

В тот день ветеран Второй мировой войны, разведчик, 
служивший в Бирме и Панаме, американец Росс Лестер 
Крозье был особенно возбужден и испугал свою 
12-летнюю дочь. По телевизору 23 ноября 1963 года 
крутили сюжет, как Ли Харви Освальда, обвиняемого в 
убийстве Джона Кеннеди, застрелили в прямом эфире 
во время этапирования между тюрьмами. 

Только спустя годы Лилиан узнает, что Крозье, имев-
ший минимум семь псевдонимов и фальшивых фами-
лий, был сотрудником ЦРУ. Именно Крозье, как оказа-
лось, стал, по сути, единственным «кротом» из ЦРУ, ко-
торому удалось проникнуть в окружение лидера кубин-
ской революции. О работе Крозье, который умер в без-
вестности и едва ли не в нищете в 2000 году, стало из-
вестно из 944 страниц документов ЦРУ, которые были 
рассекречены на днях.

Документы показывают судьбу шпиона, награжден-
ного «фирмой» орденом Мужества за былые подвиги, 
но оказавшегося ненужным разведывательному ведом-
ству США после провальной операции в Заливе свиней, 
которую он курировал. Его выставили за дверь, при по-
мощи фальшивого резюме (трудовой книжки) устроив 
на работу в … почтовое отделение в Вашингтоне. Слу-
чай, честно говоря, банальный. Многочисленные исто-
рии о доморощен-
ных и завербован-
ных американски-
ми силовиками 
агентах, показыва-
ют, что от них избав-
ляются как от «не-
нужной вещи», ког-
да они вырабатыва-
ют свой ресурс. Кро-
зье не только поте-
рял в деньгах, но и 
лишился любимой 
работы. А ведь всего за три года до этого он был в фаво-
ре у руководства Управления. Крозье в 1954 году забро-
сили под прикрытием на Кубу. ЦРУ хотело знать под-
робности об антиправительственных настроениях сре-
ди студентов Гаванского университета, бросивших вы-
зов диктатору Фульхенсио Батисте. В задачу Крозье 
входила вербовка студентов и их использование в каче-
стве информаторов, чтобы следить за протестными и 
антиамериканскими настроениями. Затем ЦРУ предо-
ставило Крозье новое прикрытие в качестве представи-
теля вымышленной американской фирмы — Института 
общественных исследований. Пик карьеры Крозье, как 
агента ЦРУ, пришелся на 1958 год, когда ему, как «ис-
следователю и журналисту», организовали двухнедель-
ную поездку в горы Сьерра-Маэстра, где он познако-
мился с Фиделем Кастро и Че Геварой и постоянно фо-
тографировал этих «икон революции».

Крозье слал в Лэнгли информацию об усилении от-
ряда повстанцев. Но американцы не приняли в расчет 
возможности Кастро и его товарищей, считая их оче-
редными «латиноамериканскими выскочками», кото-
рые не способны свергнуть режим Батисты. После ре-
волюции Барбудос пришли к власти в 1959 году. Имен-
но Крозье узнал от своих агентов, что СССР разместил 
ракеты на Кубе. Но крест на будущем поставила про-
вальная операция в Заливе свиней, в ходе которой по-
чти все наемники были убиты. Крозье  обвинили в неу-
дачной организации операции. Так закончилась неког-
да блистательная карьера этого, по сути, единственно-
го, крота ЦРУ в окружении Фиделя, превратившегося 
из настоящего Джеймс Бонда в рядового почтового ин-
спектора, страдавшего алкоголизмом. 

СКАНДАЛ Генпрокуратура Франции признала невиновным 
экстремиста, убившего пожилую женщину

Где логика?
Евгений Шестаков

Р
ешение Генеральной 
прокуратуры Фран-
ции, освободившее от 
уголовной ответствен-
ности убийцу пожилой 
еврейки Сары Халими, 
шокирует, а его логика 
противоречит здраво-
му смыслу. Тем не ме-

нее факт остается фактом.  След-
ствие решило, что преступник, 
хладнокровно забивший до 
смерти 65-летнюю соседку по 
дому, где живут преимуществен-
но малоимущие французы, пре-
ступник, читавший в момент 
преступления стихи из Корана, 
действовал в состоянии бреда. А 
потому он должен отправиться 
не в тюрьму, а на принудитель-
ное лечение. Тот факт, что убий-
ца находился под воздействием 
наркотиков, был признан смяг-
чающим обстоятельством, дока-
зывающим, что он действовал в 
состоянии измененного созна-
ния. При этом Генпрокуратура 
для большей достоверности ссы-
лается на выводы психиатриче-
ских экспертиз, пришедших к 
заключению, что 29-летний Ко-
били Траоре утратил рассудок, 
когда избивал пожилую пари-
жанку. Более того: из заключе-
ния прокуратуры исчезла такая 
отягчающая преступление «ме-
лочь», как антисемитский ха-
рактер совершенного злодея-
ния. Теперь все выглядит полит-
корректно: наркоман залез в 
квартиру и, будучи в невменяе-
мом состоянии, случайно убил 
ее хозяйку. Словом, типичная 
«бытовуха», а не преступление 
на почве антисемитизма, в бур-
ном росте которого Францию  
неоднократно обвиняли еврей-
ские организации.

О том, что действовал Траоре 
под влиянием идей радикально-
го ислама, следствие вообще по-
считало ненужным упоминать и 
вычеркнуло эти сведения из об-
винительного заключения. Так 
что, по большому счету, все, что 
теперь грозит убийце, — лечение 
в комфортабельных условиях от 
наркотической зависимости и 
якобы существующего у него 
психического расстройства. А 
потом с «чистой совестью» он 
выйдет на свободу.  

Для того чтобы понять, поче-
му Генпрокуратура Франции 
проявила вопиющую бесприн-
ципность в расследовании это-
го, казалось бы, несложного 
дела, достаточно почитать 
французские газеты. Приведу 
только один пример, иллюстри-
рующий сложившуюся во Фран-
ции религиозную «конъюнкту-
ру». На днях газета «Фигаро» 
рассказала о решении мусуль-
манской начальной школы Эхи-
роль подать жалобу на мини-
стра образования Пятой респу-

блики за клевету.  Главу ведом-
ства обвинили в том, что он на-
звал учебное заведение сала-
фистским. При этом родители 
детей, которые учатся в этой 
школе, не скрывают, что те с 

раннего возраста изучают в ней 
основы мусульманской культу-
ры, арабского языка и истории 
происхождения своей семьи.  В 
программе школы говорится, 
что после алфавита Коран неиз-

менно должен быть первым из 
знаний, которые будут пред-
ставлены, поскольку он являет-
ся основой обучения. Две ин-
спекции национального образо-
вания пришли к выводу о низ-
ком качестве обучения в школе 
Эхироль с точки зрения общеф-
ранцузских стандаров. Суд Гре-
нобля в феврале 2019 года по-
становил закрыть учебное заве-
дение. Но оно как ни в чем ни 
бывало продолжает работать и 
обучать детей по своим далеким 
от светского образования лека-

лам. И никто выполнить пред-
писание суда на практике не ре-
шается, чтобы не спровоциро-
вать протесты местной мусуль-
манской общины.

Проведенное в отношении 
Траоре расследование и предпо-
лагаемый приговор, освобожда-
ющий убийцу пожилой еврейки 
от уголовной ответственности, 
опасен в первую очередь тем, 
что создает прецедент для евро-
пейского правосудия. Когда в 
2016 году 17-летний уроженец 
Афганистана, вооруженный но-
жом и топором, ворвался в не-
мецкий поезд и ранил пятерых 
человек с криками «Аллах Ак-
бар», власти Германии также не-
медленно объявили о предпола-
гаемом помешательстве пре-
ступника. Но вместе с тем при-
знали, что тот действовал под 
влиянием исламских радикалов. 
Однако тогда о полном освобо-
ждении потенциального убийцы 
от ответственности по причине 
якобы существующей у него не-
вменяемости разговор все же не 
шел. Наличие экстремистских 
взглядов и состояние аффекта 
молодого афганца в Германии не 
сочли оправдывающим нападе-
ние обстоятельством.

Но Генпрокуратура Фран-
ции, представившая заключе-
ние по делу Кобили Траоре, ска-
зала новое слово в юриспруден-
ции. Теперь у экстремистов, ата-
кующих с ножом прохожих в ев-
ропейских странах или покуша-
ющихся на убийство евреев, по-
явилось законное оправдание 
своим действиям — помутнение 
рассудка, вызванное наркотика-
ми или психотропными препа-
ратами. Странно, что такое же 
липовое оправдание Генпроку-
ратура Франции не придумала 
ранее для тунисца Мохамеда Ля-
уэж Булеля, который 14 июля 
2016 года врезался в толпу на 
Английской набережной в Ниц-
це. Тогда погибли 86 человек, бо-
лее 300 получили ранения.

Теми же психическими рас-
стройствами французское пра-
восудие теперь в состоянии 
убедительно объяснить обще-
ству преступления, совершен-
ные в Сирии террористами, вы-
ходцами из Пятой республики, 
когда те вернутся на родину. Но 
если в отношении этих боеви-
ков Фемида Франции все же вы-
несет иной, более суровый вер-
дикт, то возникает вопрос о 
том, почему  французский суд 
на столь многое закрыл глаза в 
деле Траоре. Или причина бес-
прецедентно милосердного к 
нему отношения со стороны 
Генпрокуратуры и следствия 
кроется в национальности уби-
той им женщины, не имеющей 
за спиной достаточно влия-
тельной религиозной общины, 
способной с помощью силы по-
стоять за ее права? 

А К Ц Е Н Т

По большому счету, все, 
что теперь грозит убийце, — 
лечение в комфортабельных условиях 
от наркотической зависимости

Справка «РГ»

За все годы после победы революции 1 января 1959 года 

американской разведке не удалось подобраться близко к 

кубинскому лидеру. В окружении Фиделя после револю-

ции не было кротов ЦРУ. Этот факт недавно признал быв-

ший глава контрразведки ЦРУ Джеймс Олсон, который в 

своей книге написал, что Фидель был непревзойденным 

мастером разбираться с любым заговором. Более того, он 

привел сенсационный факт: из 38 агентов ЦРУ, отправлен-

ных на остров, 26 были перевербованы кубинцами. Фи-

дель не только создал несколько, выражаясь языком спец-

служб, «колец безопасности» вокруг себя, но, как говорил 

автору этих строк друг семьи Кастро, генерал КГБ в отстав-

ке Николай Леонов, обладал чутьем гепарда, хищника, ко-

торый лучше всех из зверей чувствует опасность. Он вычи-

слил агента Батисты, который спал с ним в одной палатке в 

Сьерра-Маэстра. Никто, кроме личных охранников, никог-

да не знал, где будет находиться в ближайшие часы кубин-

ский лидер и каков маршрут его передвижения. Хроника 

покушений на Кастро впечатляет: «стандартные» ядовитые 

таблетки, отравленные сигары, «блондинки-киллеры» и 

даже «экзотические» взрывающиеся моллюски. По при-

близительным подсчетам, противники Кастро на протяже-

нии его жизни угрожали ему примерно раз в месяц! Но Фи-

дель всегда выходил сухим из воды. Многие эксперты гово-

рят о его заговоренности на Великого воина жрецами сан-

терии — смеси африканских и католических верований. Од-

нажды в Сьерра-Маэстра он наткнулся на батистовца, ко-

торый направил на него винтовку и собирался выстрелить. 

Фидель спокойно подошел к солдату и отвел оружие от 

своего лица. «Никто не может убить меня!» — сказал лидер 

повстанцев и также спокойно пошел своей дорогой.

УТЕЧКА 
ОЗХО обвинили 
в подтасовке 
доклада 
о химатаке 
в Сирии

ИСТИНА 
В ПИСЬМЕ 
Владимир Шилов

Вокруг Организации по запре-
щению химического оружия  
(ОЗХО) разгорелся громкий 
скандал после очередной пор-
ции разоблачений, представ-
ленный сайтом WikiLeaks. В 
сети было опубликовано обра-
щение к руководству организа-
ции одного из участников груп-
пы по расследованию химата-
ки в сирийском городе Дума в 
апреле 2018 года. Автор пись-
ма, чья личность не раскрыва-
ется, обращает внимание руко-
водителя ОЗХО Роберта Фэйр-
везера на то, что первоначаль-
ные выводы экспертной мис-
сии организации были сущест-
венно искажены при последую-
щей работе в штаб-квартире 
над текстом доклада.

«Факты, которые остались в 
отредактированной версии, 
превратились в нечто совер-
шенно отличное от того, что 
было изначально», — возмуща-
ется эксперт. По его словам, в 
результате подобных манипу-
ляций «достоверность перво-
начальных выводов ученых 
была подорвана».  

Так, по мнению специалиста, 
обнаруженные на месте предпо-
лагаемой атаки следы хлорсо-
держащей фракции могли быть 
ничем иным как пятнами разли-
того отбеливателя, а не следами 
смертоносного газа. «В боль-
шинстве отобранных проб хлор 
присутствовал лишь частично, 
всего лишь от 1 до 2 частей на 
миллиард, что по сути является 
ничтожным объемом», — гово-
рится в письме. Подчеркивается 
также, что у пострадавших в ре-
зультате предполагаемой хи-
матаки симптомы не соответст-
вовали случаям отравления па-
рами хлора. Однако параграф, в 
котором подробно разбирались 
подобные несостыковки, необъ-
яснимым образом  исчез из ито-
гового текста заключения, под-
готовленного ОЗХО по инциден-
ту в городе Дума. 

Фидель Кастро в горах Сьерра-Маэстра в 1958 году. 
Фотография была впервые опубликована в 2010 году.

После победы 
революции ЦРУ 
не удалось подоб-
раться к кубинс-
кому лидеру 

БРЕКЗИТ 

Британцы 
выбирают 
между двумя 
непопуля-
рными 
лидерами

ПОБЕДИЛ 
ЧЕРЧИЛЛЬ
Ариадна Рокоссовская 

Консервативная и лейборист-
ская партии представили бри-
танской общественности свои 
предвыборные манифесты. 
Но, по мнению экспертов, бри-
танцы выбирают не между 
двумя непопулярными поли-
тиками, а между подходами к 
«брекзиту».

Тори сосредоточились на 
системе здравоохранения, для 
которой премьер Борис Джон-
сон обещал подготовить 50 ты-
сяч медсестер, школах и поли-
ции, которую нещадно сокра-
щали его предшественники.  А 
также, конечно, «брекзите». 
Лейбористы нацелились на 
борьбу с социальным расслое-
нием и загрязнением окружа-
ющей среды, а в вопросе 
«брекзита» заняли позицию «и 
нашим и вашим». Их лидер 
Джереми Корбин заявил, что в 
течение трех месяцев догово-
рится с Брюсселем о более мяг-
ком «постразводном» согла-
шении. По мнению экспертов, 
все эти обещания имеют мало 
общего с реальностью — не зря 
политический тяжеловес нача-
ла 21 века Тони Блэр заявил 
вчера, что они оба «торгуют 
фантазиями». И неудивитель-
но, что именно эти двое стали 
самыми непопулярными пре-
мьером и лидером оппозиции в 
последние годы. Как сообщает 
The Guardian, еще в сентябре 
был проведен опрос, кого бри-
танцы считают эффективным 
лидером, и Борис Джонсон за-
нял в нем девятое место. В спи-
ске тех, кому уступил премьер, 
на первом месте оказался Уин-
стон Черчилль,  вошли в него и 
канцлер ФРГ Ангела Меркель, 
и президент России Владимир 
Путин, и, кстати, тот же Блэр. 
Что касается Корбина, он не 
попал даже в первую десятку.  
Однако других лидеров у тори 
и лейбористов нет. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Министр военно-морских сил США не поддержал Белый дом 
и был уволен

Как «Котик» кресла лишил 
Александр Гасюк

С
кандальным увольнени-
ем высокопоставленного 
чиновника Пентагона — 

министра военно-морских сил 
США Ричарда Спенсера — закон-
чилось прямое вмешательство 
президента Дональда Трампа в 
расследование громкого дела о 
военных преступлениях спец-
наза морской пехоты США. Не-
смотря на зафиксированные 
злоупотребления «звездно-по-
лосатых» солдат и соответству-
ющий обвинительный приговор 

военного трибунала, Трамп в 
преддверии президентских вы-
боров 2020 года показательно 
защитил изрядно запятнанную 
честь мундира американских 
военных, избавившись при 
этом от очередного неугодного 
оппонента в министерстве обо-
роны США.

Лишившийся своего кресла 
Спенсер имел неосторожность 
проявить самостоятельность, 
разойдясь с Белым домом в 
оценках громкого дела спецна-
зовца ВМС США Эдварда Галла-
хера. Напомним, что этот боец 

элитного отряда «морских ко-
тиков» обвинялся в серии воен-
ных преступлений, совершен-
ных в Ираке. Было установлено, 
что во время боев за Мосул в 
2017 году спецназовец добил 

раненого и взятого в плен бое-
вика ножом, а также открывал 
огонь по гражданским. Правда, 
обвинительный приговор от во-
енных судей в июле он получил 
лишь за доказанный факт фо-
тографирования на фоне тел 
убитых иракцев, что категори-
чески запрещено внутренними 
инструкциями Пентагона. Это 
резонансное дело с самого нача-
ла привлекло внимание прези-
дента Трампа: памятуя о своем 
консервативном электорате, 
для которого военная униформа 
США превыше всего на свете, он 
неоднократно вмешивался в 
данный судебный процесс и, не-
смотря на вердикт военного 
трибунала, в итоге отказался 
разжаловать замаравшегося 
«котика» в рядового.

Столь волюнтаристское по-
ведение верховного главноко-
мандующего вошло в клинч с 
уставом, отношением к дисци-
плине и моральными нормами 
командования сил спецопера-
ций флота США, которое в уста-
новленном порядке добивалось 
изгнания из элитного спецотря-
да проштрафившегося и психи-
чески неуравновешенного бой-
ца, а также лишения его регалий 
«морских котиков». Демон-
стрируемое недовольство и со-
противление военных, в свою 
очередь, по имиджевым сообра-

жениям стало категорически 
неприемлемо для Белого дома, 
что в итоге и вылилось в нынеш-
ний скандал. В ходе него ми-
нистр ВМС Спенсер отказался 
открыто поддержать в этом деле 
занятую Трампом и весьма не-
однозначную для кадровых пен-
тагоновцев позицию. Предлагал 
сотрудникам его администра-
ции не вмешиваться в разбира-
тельство вокруг Галлахера и не-
уклюже попытался сгладить 
конфликт, чем лишь обострил 
клубок противоречий. И стал 
его первой жертвой. «Я очень 
озабочен таким поведением вы-
сокопоставленного сотрудника 
Пентагона. Министр Спенсер 
больше не пользуется моим до-
верием для дальнейшего нахо-
ждения на этой позиции», — зая-
вил политический назначенец 
Трампа и руководитель оборон-
ного ведомства США Марк 
Эспер. Сам президент США че-
рез свой основной рупор — 
«Твиттер» — добавил, что «был 
недоволен тем, как флот обра-
щался с делом спецназовца Гал-
лахера», и сообщил о быстро по-
добранной им замене на став-
ший вакантным пост министра 
ВМС США. Им станет адмирал и 
нынешний посол в Норвегии 
Кен Брэйтуэйт.

Со своей стороны, уволен-
ный Ричард Спенсер в долгу не 
остался, фактически обвинив 
хозяина Белого дома в том, что 
он «подрывает ключевые прин-
ципы командования и дисци-
плины» американских военных, 
грубо вмешиваясь в дело Галла-
хера. 

Сара Халими была убита у себя 
дома религиозным фанатиком 
в 2017 году.

Теперь бывший министр ВМС США Ричард Спенсер во время визита на авианосец «Джеральд Форд» (октябрь 2019 года).
— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5411

А К Ц Е Н Т

Потерявший свой пост Спенсер 
имел неосторожность 
проявить самостоятельность

E
P

A

R
E

U
T

E
R

S

C
O

N
F

E
D

E
R

A
T

IO
N

 O
F

 F
R

E
N

C
H

 J
E

W
S

 A
N

D
 T

H
E

 F
R

IE
N

D
S

 O
F

 I
S

R
A

E
L



9Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 ноября 2019
вторник № 266 (8024)

ПравоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Ничего личного 

Наша история началась в Краснодарском 
крае. Там жили супруги, заключившие брач-
ный договор. В  этом договоре они записали 

следующее : в случае развода их совместно приобре-
тенная дорогая квартира  является собственностью су-
пруги. А еще одна квартира, подешевле, в случае разво-
да достается в собственность мужу. Еще по договору 
жена получит  деньги — 700 000 рублей в качестве ком-
пенсации. 

Прошло время, и брак был расторгнут. Бывший су-
пруг, поразмыслив некоторое время, пришел к выводу, 
что с брачным договором он прогадал, потому что ус-
ловия соглашения и договора ставят его в невыгодное 
положение — лишают всего совместно нажитого иму-
щества. 

С такими мыслями бывший муж отправился в суд. 
В его иске было сказано, что дорогая квартира, кото-
рая по брачному договору досталась супруге, не яв-
ляется совместной собственностью, поскольку прио-
бретена на его личные деньги «путем заключения до-
говора долевого участия в строительстве».  Экс-су-
пруг попросил суд признать их с женой соглашение 
и брачный договор недействительными, «поскольку 
в него включено имущество, не являющееся совмест-
ным».

Первая инстан-
ция — Геленджик-
ский городской суд 
Краснодарского 
края — пришел к 
выводу, что доку-
менты, по которым 
разделено имуще-
ство бывшей се-
мьи, соответству-
ют закону, заклю-
чены при обоюд-
ном согласии су-
пругов в период 
брака добровольно. Все сделано «в соответствии с их 
осознанным волеизъявлением».

По мнению суда, несоразмерность выделенного 
каждому из супругов имущества сама по себе не явля-
ется основанием для признания брачного договора и 
соглашения недействительными. Поэтому суд первой 
инстанции в иске бывшему мужу отказал.

Он обжаловал это решение. Краснодарский крае-
вой суд итог спора пересмотрел и сказал, что стороны 
включили в соглашение имущество, не являющееся 
совместным. А этого, по мнению суда, делать нельзя. 
Поэтому суд частично отменил ранее принятое реше-
ние и вынес новое — о признании соглашения о разделе 
имущества недействительным. А еще краевой суд при-
менил последствия недействительности сделки и взы-
скал с бывшей жены в пользу бывшего мужа 700 000 
рублей компенсации. 

Тогда уже бывшая супруга обратилась с жалобой в 
Верховный суд РФ. Там дело изучили и Судебная колле-
гия по гражданским делам заявила, что на момент за-
ключения соглашения право собственности на кварти-
ру было зарегистрировано за мужем на основании до-
говора участия в долевом строительстве, причем реги-
страция была сделана в период брака. 
Дорогая квартира, о которой идет речь,  была куплена 
за 2 358 087 рублей и оценена сторонами почти в четы-
ре миллиона. 

Важный момент — по мнению Верховного суда, су-
пруги вправе по своему усмотрению не только изме-
нять режим нажитого в браке имущества, но также 
включать в брачный договор и в «иное соглашение» 
любые, не противоречащие закону условия. В том 
числе и о распоряжении личным имуществом каждо-
го из супругов. Это не запрещено статьей 8 Семейно-
го кодекса и не может толковаться как нарушение 
закона.

По мнению Верховного суда, стороны вправе вклю-
чать в соглашение о разделе свое личное имущество, 
поэтому соглашение признано действующим.

Именно поэтому Судебная коллегия по граждан-
ским делам отменила решение апелляции о признании 
заключенного сторонами соглашения о разделе иму-
щества ничтожной сделкой и оставил в силе решение 
суда первой инстанции Эксперты назвали такое реше-
ние очень важным, так как оно разъясняет сложные 
моменты в процедуре деления совместно нажитого 
имущества. Дело в том, что нотариусы, оформляющие 
брачные договоры, часто отказывали гражданам во 
включении в состав подлежащего разделу имущества 
личного имущества супругов. 

Теперь, после разъяснения ситуации Верховным су-
дом эта проблема снимается с повестки дня, а у гра-
ждан появляется  больше вариантов раздела собствен-
ности. 

CЕМЬЯ Суды начали наказывать родителей, шлепнувших детей

Лимит на подзатыльники
Владислав Куликов

Н
овый поворот судебной 
практики: статью «по-
бои» стали применять к 

родителям, причинившим боль 
своему ребенку.  

В Твери отправлена на обяза-
тельные работы на 60 часов мать, 
которая сгоряча толкнула сына. 
Ребенок капризничал, мама не 
сдержалась. Житейская история 
обернулась делом об админи-
стративном правонарушении.

На сухом юридическом язы-
ке рассказ звучит так: женщина 
«из неприязненных отношений, 
возникших из-за поведения ре-
бенка, который капризничал, 
толкнула малолетнего в спину, 
от чего последний испытал фи-
зическую боль, упал и запла-
кал». Заволжский районный суд  
Твери признал женщину винов-
ной в совершении администра-
тивного правонарушения по 
статье «Побои».

Безусловно, поднимать руку 
на ребенка нехорошо, родитель 
должен уметь сдерживаться, 
ведь именно он в паре «мама - 
малыш» является взрослым 
зрелым человеком. Но идеаль-
ных людей нет, нет их и среди 
родителей. Потому в мелких се-
мейных ЧП нередко бывает, что 
взрослый неправ. Здесь и возни-
кает вечно актуальный вопрос: 
что делать?

Есть мнение, что в таких во-
просах в дела семьи не следует 
чрезмерно вмешиваться посто-
ронним, в том числе посторон-
ним в погонах. Самое пикан-
тное, что трудотерапия незадач-
ливой мамы из Твери (теперь 
вечерами она должна отрабаты-
вать наказание, оставив сына с 
кем-то из родных), стала воз-
можной стараниями сторонни-
ком именно такой точки зрения. 
Они несколько лет назад доби-
лись, чтобы статья, наказываю-
щие за семейные побои, а кон-

кретно - шлепки и пощечины - 
была перенесена из УК в КоАП.

Уголовная норма как раз за-
щищала родителей от подобно-
го вмешательства, так как по 
старым правилам привлечь 
мать за толчок в спину ребенка 
было невозможно. Ни полиция, 
ни прокуратура не взялись бы 
за дело. 

Стопором служила и презум-
пция невиновности, и процеду-
ра  возбуждения дела: побои от-
носились к делам частного об-
винения, а, значит, в суд должен 
пойти ребенок, точнее, кто-то 
из его законных представите-
лей. Например, подать сама на 
себя в суд могла мать ребенка. 
Или пожаловался бы отец. В лю-
бом случае, крайне сомнитель-
но, что дело дошло бы до обви-
нительного приговора. Зато 
сейчас мать из Твери буквально 
ходит под статьей: еще один 
толчок со слезами, да хоть шле-
пок или подзатыльник сыну, и 
женщина может оказаться на 
скамье подсудимых. 

Хорошо или плохо, что закон 
теперь позволяет легко наказы-
вать родителей за шлепки и под-
затыльники, отдельный и не-
простой вопрос. Но сейчас дело 
обстоит именно так. 

В целом же судебная стати-
стика показывает: число гра-
ждан, наказанных за побои род-
ным и близким, в стране сокра-
тилось. Семейные дебоширы 
реально стали реже распускать 
руки. По данным Судебного де-
партамента при Верховном 
суде РФ, за шесть месяцев за та-

кие побои были наказаны в ад-
министративном порядке 58,7 
тысячи человек. В том числе 4 
тысячи оказались под арестом, 
то есть получили до 15 суток, 
еще 7,1 тысячи отрабатывали 
грехи в свободное время: кра-
сили заборы, подметали улицы 
и прочее. 

Любопытная деталь: число 
заявлений на драчунов даже 
немного увеличилось. Но суды 
стали чаще возвращать дела на-
зад для устранения наказаний 
или вообще закрывать дела, в 
том числе освобождая от нака-
зания. В некоторых случаях 
даже ограничивались устным 
замечанием гражданину, счи-
тая, что этого достаточно. Это 
значит, что суды стали требова-
тельней относиться к материа-
лам и не выносят решений на ав-
томате.

Как бы то ни было, перенос 
статьи «Побои» из Уголовного 
кодекса в КоАП вызвал нервные 
дискуссии: критики, как часто с 

ними бывает, не потрудились 
разобраться. 

Кто-то пустил в народ ляп о 
якобы «декриминализации до-
машнего насилия». На самом 
деле ничего подобного не прои-
зошло. Поставить синяк люби-
мому человеку и по совмести-
тельству постылой жене по-
прежнему уголовная статья. 
Причинить легкий вред здоро-
вью ребенка, кстати, тоже уго-
ловная статья. Побои же в юри-
дическом смысле — это удары, не 
оставившие следов, например 
пощечины, подзатыльники, 
шлепки. Рассказывая о новации, 
правильно говорить: «упрощено 
наказание за пощечины».  Сегод-
ня, чтобы наказать дебошира, 
достаточно протокола полиции 
и справки из больницы. Суд мо-
жет назначить штраф от 5 до 30 
тысяч рублей, либо арест от 10 
до 15 суток. Либо отправить ви-
новника на обязательные рабо-
ты. Это достаточно чувствитель-
ные санкции за пощечину. Если 
же человек второй раз за год рас-
пустит руки, на него автомати-
чески заведут уголовное дело. 

Система работает. Кстати, в 
первое время, когда статья «По-
бои» была перенесена в КоАП, 
число таких дел выросло в пять—
десять раз. Нет, всплеска наси-
лия не случилось. Просто те из-
биения, что раньше оставались 
безнаказанными, стали попа-
дать в суды. 

ПРОЕКТ 

Адвокаты 
смогут чаще 
помогать 
бесплатно 
региональным 
льготникам

ЗАЩИТА 
В БЕДЕ 
НЕ ОСТАВИТ
Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопро-
ект, который позволит регио-
нам расширить объемы бес-
платной юридической помощи. 
Новация в том, что адвокаты 
смогут оказывать такую по-
мощь и в дополнительных слу-
чаях, установленных регио-
нальными программами.

При этом регионы смогут 
дополнительно прописывать 
случаи, когда человек сможет 
рассчитывать на бесплатную 
правовую помощь, ведь если у 
него возникли большие пробле-
мы, оставлять его одного в беде 
нельзя.  Сейчас категории гра-
ждан, которым положена бес-
платная юрпомощь, установле-
ны федеральным законом. Реги-
оны вправе расширять льгот-
ные списки. Однако адвокатов 
к программам бесплатной юри-
дической помощи можно при-
влекать только в том случае, 
когда льгота федеральная. 

Ведущий специалист депар-
тамента адвокатуры Федераль-
ной палаты адвокатов РФ Юлия 
Корухова объяснила «РГ», что 
федеральный закон о бесплат-
ной юридической помощи уста-
навливает базовый перечень 
категорий граждан, имеющих 
право на получение такой по-
мощи, базовый перечень случа-
ев ее оказания (то есть пере-
чень тех правовых вопросов, по 
которым гражданин может по-
лучить такую помощь), а также 
базовый перечень видов юри-
дической помощи в зависимо-
сти от правовых случаев.

«Например, инвалид II груп-
пы по вопросу перерасчета пен-
сий по инвалидности может по-
лучить только консультацию в 
устной или письменной форме и 
составление документа правово-
го характера, а по вопросу взы-
скания алиментов на свое содер-
жание — также и представитель-
ство в государственных органах 
и судах», рассказывает она.

Федеральные гарантии 
должны предоставляться в пол-
ном объеме, уменьшать их ре-
гионы не вправе. Но они могут 
что-то добавлять.

«Многие регионы на сегодня 
расширили как список регио-
нальных «льготников», так и 
перечни случаев и видов полу-
чаемой ими бесплатно юриди-
ческой помощи, — говорит 
Юлия Корухова. — Например, 
по соответствующему закону 
Ульяновской области гарантии 
реализации права на такую 
бесплатную помощь предостав-
ляются всем инвалидам, вклю-
чая III группу, а инвалид II груп-
пы (из приведенного выше при-
мера) сможет получить все 
виды бесплатной юридической 
помощи, причем во всех случа-
ях, не связанных с его предпри-
нимательской деятельностью».

А в Республике Башкорто-
стан еще в 2017 году в перечень 
категорий граждан, имеющих 
право на получение бесплатной 
правовой помощи, включили 
неработающих пенсионеров, 
инвалидов III группы, ветеранов 
боевых действий, жертв полити-
ческих репрессий, многодетных 
родителей и родителей, воспи-
тывающих детей в одиночку, 
граждан, подвергшихся воздей-
ствию радиации вследствие тех-
ногенных катастроф, а также по-
четных доноров России и СССР.

В Белгородской области в 
этом году вступили в силу по-
правки в областной закон, пре-
доставляющие право на бес-
платную юрпомощь в том числе  
беременным женщинам.

Но пока региональные гаран-
тии зачастую оказываются на 
бумаге, так как подключить ад-
вокатов к программе по допол-
нительным региональным льго-
там закон не позволяет. Член Ко-
митета Совета Федерации по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству 
Ирина Рукавишникова поддер-
жала инициативу и назвала ее 
«более чем своевременной». 

Секреты игры 
в шашечки

Самое большое сред-
нее время подачи у 
«Везёт» — 15 минут. 

При этом среднее время в дан-
ной ситуации ни о чем не гово-
рит, потому что максимальное 
время ожидания машины соста-
вило 40 минут. 

У этого же агрегатора самый 
высокий процент отказов — 48 
процентов. То есть каждая вто-
рая машина откажется от поезд-
ки. У «Яндекс.Такси» — 7 про-
центов отказов. У «Ситимобил» 
и «Гетт» по 4 процента. Самый 
низкий процент оказался у 
«Убер» — всего 2 процента. 

Примечательно, что в одном 
случае с пассажира «Яндекс.Так-
си», несмотря на то, что води-
тель его никуда не повез, деньги 
за поездку были списаны. 

18 процентов тех, кто прие-
хал на вызов, не имели действу-
ющего разрешения на такси. 
При этом меньше всего машин с 
разрешениями оказалось по вы-
зову через агрегатора «Везёт» — 
всего 68 процентов. У «Убер» та-
ких машин оказалось 96 про-
центов, у «Яндекс.Такси» — 88, у 

«Ситимобил» — 84, у «Гетт» — 78 
процентов. 

Самый высокий бал по без-
опасности получил «Убер». Вто-
рое место поделили «Яндекс.
Такси» и «Гетт». Третье место 
занял «Ситимобил». На послед-

нем оказался «Везёт». Но здесь 
стоит учитывать, что чем бы-
стрее подан автомобиль, тем 
менее критично настроен пас-
сажир. А в данном случае без-
опасность оценивалась именно 
с точки зрения пассажира. 

Однако вернемся к водите-
лям такси. Согласно этому ис-
следованию, у четырех из пяти 
агрегаторов количество миг-

рантов за рулем такси перева-
лило половину. Самое большое 
их количество у «Яндекс.Так-
си» — 72 процента. На втором 
месте — «Убер» с 64 процентами. 
На третьем — «Везёт» с 56 про-
центами. Четвертую строчку за-

нял «Гетт» с 52 процентами миг-
рантов. А в «Ситимобил» за ру-
лем такси преобладают наши 
соотечественники. Мигрантов 
всего 44 процента. 

Надо сказать, что, по стати-
стике ГИБДД, такси остается са-
мым опасным видом общест-
венного транспорта. И количе-
ство происшествий с этими ав-
томобилями постоянно растет. 

По итогам десяти месяцев ны-
нешнего года, количество ава-
рий по вине водителей такси вы-
росло на 30,3 процента и соста-
вило 2160 ДТП. В них погибли 
89 человек. Это на 30,9 процен-
та больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Ранения 
получили 2803 человека, что на 
32,7 процента больше, чем в 
прошлом году. При этом речь 
идет только о тех, кто имел ли-
цензию на перевозочную дея-
тельность. А сколько ДТП не по-
пали в эту статистику, потому 
что водитель занимался неле-
гальными перевозками? 

У нас также наблюдается по-
стоянный рост аварийности по 
вине водителей из стран СНГ. За 
10 месяцев этого года по их вине 
произошло 4081 ДТП, что на 7,7 
процента больше, чем в прош-
лом году. В этих авариях поги-
бли 405 человек, что на 1,5 про-
цента больше прошлогодних по-
казателей. Конечно, не все они 
водители такси. Но такое соче-
тание должно настораживать. 

Проблема заключается в том, 
что до сих пор государство пра-

ктически не контролирует ры-
нок такси. Делать это пытаются 
сами агрегаторы. Но весь их 
контроль сводится к сдержива-
нию роста цен на перевозки, что-
бы привлечь побольше пассажи-
ров. Согласно тому же исследо-
ванию, средняя стоимость одной 
минуты на такси составила 
15,27 рубля, что сопоставимо со 
стоимостью каршеринга — 12 ру-
блей минута. А средняя стои-
мость километра в 3 раза выше, 
чем при использовании личного 
автомобиля экономкласса. 

Задать правила игры на этом 
рынке должен закон о такси, ко-
торый уже который год все об-
суждается в Госдуме. Причем, 
как сообщил «РГ» первый за-
мпред Комитета Госдумы по 
госстроительству и законода-
тельству Вячеслав Лысаков, 
сейчас он в таком состоянии, 
что проще его заново перепи-
сать и снова внести. 

Так что правила пока дикту-
ют агрегаторы. 
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А К Ц Е Н Т

Сегодня процедура наказания 
семейных дебоширов упростилась. 
Для этого достаточно протокола полиции 
и справки из больницы

А К Ц Е Н Т

По статистике ГИБДД, такси остается 
самым опасным видом общественного 
транспорта. И количество происшествий 
с этими автомобилями постоянно растет

1

По мнению ВС, 
супруги вправе 
включать 
в соглашение 
о разделе свое 
личное имущество

Между тем

Сейчас рабочая группа в Госдуме разрабатывает проект закона о 

борьбе с домашним насилием. Планируется, что до конца года ини-

циатива будет внесена в парламент. По мнению председателя Ко-

митета Госдумы по государственному строительству и законода-

тельству Павла Крашенинникова, проблема насилия в семье требу-

ет комплексного решения, включая работу на местах.

По его словам, «борьба с насилием в семьях требует действий со 

стороны компетентных органов, включая социальные службы, те-

лефоны доверия, психологическую поддержку и полицию, а также 

принятия необходимых нормативных актов не только уголовно-

правового характера».

Родительская затрещина теперь повод не только для рисунка, но и штрафа.

Категории 
граждан, которым 
положена бес-
платная юридиче-
ская помощь, 
установлены 
законом

Верховный суд уточнил правила деления имущества супругов 
после развода, если речь идет о личном добре каждого.

Проверка показала: большинство 
шоферов вызванных машин 
не имели права работать в такси.

ПРОДАЖА ЕДИНЫМ ЛОТОМ ГК «ПИК ОТЕЛЬ», 
КРАСНАЯ ПОЛЯНА, Г. СОЧИ

Продавцы: ПАО «Газпром», ООО «Лазурная» 8-812-609-78-71, 
8-812-609-76-25, 8-812-609-76-22, e-mail: onn@adm.gazprom.ru. 

Организатор: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, 
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: sale@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной 
форме: 30.12.2019 в 11.00 (МСК). 

Заявки на участие в процедуре принимаются с 26.11.2019 
c 14.00 (МСК) по 27.12.2019 до 10.00 (МСК.) 

Дата рассмотрения заявок: 27.12.2019 до 18.00 (МСК). 
Начальная цена Имущества: 613 162 956,00 руб., кроме того 

НДС.
Шаг понижения цены: 5 000 000 руб.
Шаг повышения цены: 2 500 000 руб.
Цена отсечения (минимальная цена предложения):  

468 750 000,00 руб., кроме того НДС.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предло-

жении (задаток):  15 000 000 руб., НДС не облагается. 
Полная информация о процедуре размещена на официальном  

с а й т е  О р г а н и з а т о р а  h t t p s : / / e t p . g p b . r u  и  П р о д а в ц а 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЖКХ  Капремонт возвращает 
жилью в столице исторический 
облик 

Полюбуйтесь 
на пилястр 

Ирина Огилько 

В программу капитального ре-
монта этого года в Москве вошли 
1982 многоквартирных дома об-
щей площадью более 9 тысяч 
квадратных метров. Работы уже 
практически завершены, рас-
сказали «РГ» в фонде капремон-
та города. 

Несмотря на то, что большин-
ство отремонтированных домов 
— панельки, возведенные более 
сорока лет назад, объем работ в 
каждом из них разный и зависит 
от общего состояния здания. На-
пример, на Малой Грузинской 
улице, 25, жители жаловались на 
частные протечки крыши. «До 
нынешнего лета нас по несколь-
ко раз в месяц заливало, — сетует 
жительница дома Яна Азарова. — 
И это притом, что я живу на 5-м 
этаже в 12-этажном доме!». Кры-
шу здесь, к слову, чинили регу-
лярно. Но вместо полноценного 
ремонта клали лишь новый слой 
рубероида, который спустя вре-
мя начинал снова протекать. В 
ходе экспертизы кровли обнару-
жилось более 20 слоев покры-
тия. А норма — не более трех. «В 
конце концов стяжка не выдер-
жала нагрузки, пришлось ме-
нять, — рассказал представитель 
подрядной компании Александр 
Давыдов. — Сверху на стяжку по-
ложили полимеры, на них — два 
слоя современного кровельного 
покрытия. Заменили в доме и си-
стемы водоснабжения, электри-
ку». 

По словам начальника произ-
водственно-технического управ-
ления Фонда капремонта Мо-
сквы Евгения Чуищева, в этом 
году 55% ремонтируемых крыш 
оказались плоскостными. Чи-
нить их можно лишь в теплое 
время года. Остальные крыши — 
скатные, из металла или шифе-
ра, их ремонтировать проще, 
хоть когда, лишь бы осадков не 
было. На таких кровлях сейчас 
укладывают современные оцин-
кованные металлические листы. 
Так что скоро не останется ни од-
ного жилого дома с крышей из 
шифера.

А вот в домах № 12 и 16 на Ле-
нинском проспекте при капре-
монте упор сделали на восста-
новлении исторических фаса-
дов: карнизов и пилястр. В одном 
из домов восстановили еще и 
боссаж — угловое украшение фа-
сада. Дома снова выглядят так, 
как и задумал архитектор Дмит-
рий Чечулин. Вернули историче-
ский облик и дому № 47 по Из-
майловскому проспекту. 

Но не всем домам можно вер-
нуть былую роскошь. Как поя-
сняют в пресс-службе фонда, 
нельзя, например, воссоздать 
мелкоразмерную плитку, какой 
облицовывали дома в 1970-е 
годы. Эти серые, коричневые, 
синие и черные плитки оказа-
лись хрупким материалом, они 
нередко целыми блоками отва-
ливаются от стен. Специально 
для таких домов разработали 
технологию восстановления фа-
сада: плитку счищают, место 
шлифуют, штукатурят полимер-
ным составом с использованием 
армирующей сетки и клея. В ре-
зультате получается целостный 
панцирь или надежное фасадное 
покрытие. Новая «рубашка» по-
зволяет дому сохранить тепло, а 
чтобы строения выглядели сов-
ременно, их раскрашивают яр-
кими полосами. В частности, так 
обновили дома в районах Очако-
во-Матвеевское, Лианозово, 
Медведково. Основной минус 
этой технологии — в обилии 
мельчайшей пыли, которую по-
том очень сложно убрать. Но 
жильцы не в претензии, ведь но-
вая «рубашка» продлевает срок 
эксплуатации их домов мини-
мум на 50 лет. 

В доме № 13 на Малой Брон-
ной у жителей пришлось про-
сить «добро» на вскрытие полов. 
«Дом 1927 года постройки, что-
бы проложить новые трубы во-
доснабжения и водоотведения, 
поднимали полы первого эта-
жа», — пояснили в пресс-службе. 

Всего с 2015 года в Москве по 
программе капремонта обнови-
ли 8 тысяч жилых домов. Общий 
объем программы — 27,9 тысячи 
зданий. 

КОНКУРС В Москве наградили лучших 
«СМИротворцев-2019»

Крылья победы
Владимир Емельяненко

Д
евятый всероссийский 
конкурс журналистских 
работ «СМИротворец» на 

лучшее письмо о межнацио-
нальных отношениях назвал по-
бедителей. В 2019 году жюри 
рассмотрело 9753 работы из 
1048 СМИ. На сцену «Известия 
холл» за призами и статуэтками 
поднимались 41 лауреат.   Нака-
нуне они сачала на журфаке 
МГУ спорили о будущем журна-
листики и пришли к заключе-
нию о том, что «темные лошад-
ки» — блогеры, мультимедиа и 
интернет — «сделают журнали-
стику цифровым миром». Затем 
в Московском доме националь-
ностей, Соборной мечети, в не-
скольких музеях и на III медиа-
форуме этнических и регио-
нальных СМИ говорили о тон-
костях межнационального со-
гласия.  

Затем пришло время назвать 
победителей. В номинации «Пе-
чать» победили журнал «Ого-
нек» (Москва) с материалом 
Екатерины Соловьевой «Эль-
фы, Кегри и сульчины» и жур-
нал «Родина» (Москва) с мате-
риалами Юрия Борисенка «Вы-

бор Богдана Хмельницкого». 
Победители номинации «Теле-
видение» — телекомпания «Моя 
планета» (Москва) с програм-
мой «Кавказский пленник. Гор-
ная Дигория», авторы Андрей 
Понкратов, Александра Борови-
кова и ГТРК «Амур» (Благове-
щенск) с репортажами Анны 
Шантыка «В Россию с любо-
вью». Лауреаты «Радио» — ГТРК 
«Тула» с программами «Язык, 
культура и любовь» (автор Ека-
терина Федосова) и «Радио Яма-
ла» с программой «Россыпи Се-
вера» (автор Мария Елтышева). 
В номинации «Интернет» в ли-
деры вышли интернет-газета 
«Lenta.ru» (Москва) и Псков-
ское отделение ТАСС.

Все победители находили 
точные слова, но Руслан Харси-
ев из Липецка выразил общий 
настрой: «Победа — подтвер-
ждение того, что мы идем пра-
вильным путем: мы разные, с 
разной культурой и обычаями. 
И это надо беречь». Именно та-
кими были категория «Этниче-
ские и локальные СМИ» и «Род-
ные языки». Они представили  
все национальные культуры 
страны и увезли 11 наград.

Специальные номинации — 

«Детские и молодежные СМИ», 
«Интернет», «Блоги» и «Поко-
ление мультимедиа» — пред-
ставлены юными журналиста-
ми. В номинации «Поколение 
мультимедиа» спецпризом от-
мечена студентка Псковского 
университета Кира Суханова за 
материал «Как я потеряла свою 
национальность». И Кира Суха-
нова, и блогеры Виктор Ротарь 
из Хабаровского края и Виталий 
Штыбин из Москвы, и Ольга Ро-
манова из Владимира говорили 
о том, что «победа — это выход 
на новый уровень, расширение 
сети контактов, обмен опытом и 
просто рост». Еще как сказала 
Патимат Рамазанова из Махач-
калы: «От победы крылья рас-
тут».  

ЗДОРОВЬЕ  

В Москве 
открылась 
бесплатная 
школа 
диетологии

СТЕЙК 
ПОСЛЕ ШЕСТИ
Ангелина Зеленькова

Известно, что сосиски и колба-
сы, особенно копченые, не де-
лают нас стройнее. Но экспер-
ты так спорят о полезных свой-
ствах почти всех продуктов, не-
трудно и запутаться, что полез-
но, а что вредно. Можно ли есть 
сало и лечиться куриным буль-
оном? Эффективна ли кремлев-
ская диета? Есть ли ограниче-
ния на занятия в спортзале? На 
эти и другие вопросы теперь 
можно получить ответы в шко-
ле диетологии, которая откры-
лась в городской клинической 
больнице № 13.

Медиков беспокоит, что 
больше половины москвичей 
имеют избыточный вес, а чет-
верть страдают ожирением. 
Ведь любые отклонения от нор-
мы в весе, это риск заболева-
ний сердца и сосудов, онколо-
гии, диабета, напомнил на пер-
вом занятии Альфред Богданов, 
доктор медицинских наук, за-
ведующий отделением неот-
ложной кардиологии. Мужчин 
в аудитории не оказалось и, по 
словам врача, в этом нет ничего 
удивительного — внушительные 
формы чаще встречаются у 
женщин, из-за особого гормо-
нального фона и склонности 
накапливать энергию. На что 
они только не идут, чтобы изба-
виться от лишних кило. В ин-
тернете можно найти более 400 
видов различных диет — крем-
левская, голливудская, гречне-
вая, тыквенная, вегетариан-
ская, безуглеводная. «Не одна 
диета не работает, а голоданием 
еще никто не вылечил ожире-
ние, — утверждает Богданов. — 
Секрет в дробном, но сбаланси-
рованном питании небольши-
ми порциями и посильных фи-
зических нагрузках».

Итак, на завтрак он реко-
мендует к любимому кофе до-
бавить богатую углеводами 
кашу или бутерброд с сыром, а 
на работе сразу можно переку-
сить, например, яблоком, бана-
ном или апельсином. Обед мо-
жет быть из нежирного супа и 
белкового блюда — мяса или 
рыбы с овощами на гарнир. Пе-
ред уходом с работы на дорож-
ку можно выпить низкокало-
рийный йогурт, а дома ото-
рваться, приготовив птицу или 
стейк с овощами. На ночь, кста-
ти, будет полезно выпить ста-
кан обезжиренного кефира, ко-
торый богат кальцием и будет 
работать на организм ночью, 
как желчегонное, снижая уро-
вень холестерина. Но это толь-
ко для тех, у кого нет проблем с 
кислотностью желудка. «При 
идеальном шестиразовом пита-
нии углеводную нагрузку нуж-
но делать на завтрак или обед, 
после 16.00 допустим только 
белок. Вся еда должна быть не 
соленой, допустимая норма — 
одна чайная ложка соли в день, 
но нужно учитывать, что соль 
есть и во многих готовых про-
дуктах. Побаловать себя слад-
ким можно тоже только в пер-
вой половине дня», — строго до-
бавляет Богданов.

Чтобы добиться желаемой 
фигуры, игнорировать физиче-
ские нагрузки не получится — 
275 минут в неделю должно 
быть отведено спорту, в этом 
случае эффект от диеты повы-
шается на 30 процентов. Но это 
не равноизнурительные трени-
ровки, например, вместо 20 ми-
нут бега в бешеном темпе, эф-
фективнее 40-минутная про-
гулка по парку, потому что 
жиры в организме начинают 
окисляться после 30 минут фи-
зической нагрузки. Ожидае-
мый результат: окружность та-
лии для мужчин 102 см, а для 
женщины — 88 см.

Следующий урок пройдет 19 
декабря, и врач обещает соста-
вить каждому слушателю инди-
видуальный план питания. К 
тому же у него в арсенале поя-
вится специальный аппарат — 
анализатор состава тела, кото-
рый обещают закупить в боль-
нице до конца года. С его помо-
щью можно оценивать состав 
тела и эффективность диет, на-
пример, узнать точно ли из ор-
ганизма ушел жир или все-таки 
вода. Словом, в больнице поя-
вится долгожданный кабинет 
диетологической помощи. 

РЕСУРСЫ Юрий Трутнев запустил Сахалинскую ГРЭС-2 

Остров перешел 
на новую мощность
Сергей Тихонов 

Н
овая угольная элек-
тростанция Саха-
линская ГРЭС-2 
официально под-
ключена к энерго-
системе Сахалина. 
Ее мощность — 120 
МВТ, проектная го-
довая мощность — 

840 млн кВт/ч. Она может обес-
печить почти треть потребно-
стей жителей и предприятий 
острова в электроэнергии. 

Торжественный запуск стан-
ции одновременно с трех пуль-
тов управления осуществили 
вице-премьер — полпред прези-
дента в ДФО Юрий Трутнев, гу-
бернатор Сахалинской области 
Валерий Лимаренко и гендирек-
тор «РусГидро» (компания, ее 
построившая) Николай Шуль-
гинов. Именно усилиями трех 
сторон удалось успешно завер-
шить строительство этого слож-
ного объекта.

Электростанция введена в 
строй взамен сильно изношен-
ной Сахалинской ГРЭС, работа-
ющей с 1965 года, которая те-
перь будет выведена из эксплу-
атации и демонтирована. Для 
Сахалинской области — единст-
венного региона страны, пол-
ностью расположенного на 
островах и не подключенного к 
Единой энергетической систе-
ме РФ, пуск станции означает 
повышение надежности снаб-
жения электричеством и созда-
ние резерва мощностей. Топли-
вом для электростанции послу-
жит бурый уголь, добываемый 
здесь же на острове. В «РусГи-
дро» уверены, что использова-
ние угля для работы позволит 
создать дополнительные рабо-
чие места в угольной промыш-
ленности и транспортной си-
стеме острова. 

Электростанция оснащена 
самым современным оборудо-
ванием. Почти все оно отечест-
венного производства. Как рас-
сказал «РГ» главный инженер 
Сахалинской ГРЭС-2 Евгений 
Кухтин, изначально планирова-
лось закупать все важное обору-
дование у иностранцев. «Но 

строительство электростанции 
совпало с введением антирос-
сийских санкций, и пришлось 
отказаться от этой идеи и ис-
кать производственные мощно-
сти внутри страны, — пояснил 
Евгений Кухтин. — Отечествен-
ная промышленность справи-
лась. Все важное и высокотехно-
логичное произведено здесь, в 

том числе паровые котлы, паро-
турбинные установки и турбо-
генераторы». 

Поскольку Сахалин располо-
жен в районе повышенной сей-
смоактивности и поясе прохо-
ждений сильных тайфунов, от-
дельное внимание было уделено 
надежности и безопасности 
электростанции. Строительств 

шло с учетом природных усло-
вий острова, а все технические 
процессы при работе электро-
станции автоматизированы с 
учетом постоянно меняющихся 
условий. 

Конечно же, большое внима-
ние было уделено влиянию ГРЭС 
на экологию. «Очень важно, что 
электростанция почти никак не 
взаимодействует с окружающей 
экосистемой, — подчеркнул Евге-
ний Кухтин. — Это и есть наивыс-
шая гарантия экологической 
безопасности. Да, раньше уголь-
ные станции считались очень 
«грязными», но теперь с совре-
менными средствами очистки 
они соответствуют самым стро-
гим требованиям экологической 
безопасности».

Как уверяют специалисты, у 
Сахалинской ГРЭС для очистки 
от дымовых газов применены 

высокоэффективные электро-
фильтры, которые улавливают 
не менее 99,6 частиц золы, ухо-
дящей в трубу. Дымовая труба за-
служивает отдельного внимания 
— ее высота (150 м) позволяет 
рассеивать оставшиеся 0,4 вы-
бросов на очень большой площа-
ди, сводя к минимуму негатив-
ный эффект. А учитывая ветра, 
дующие на острове, приводя его 
просто к нулю.

Сахалинская ГРЭС-2 — одна 
из четырех тепловых электро-
станций на Дальнем Востоке, на 
поддержку строительства кото-
рых правительство выделило 50 
млрд рублей. В 2016 году была 
построена вторая очередь «Бла-
говещенской ТЭЦ» (электриче-
ская мощность — 120 МВт). 

Как отметил Юрий Трутнев, ГРЭС-2 — 
крупнейший объект электроэнерге-
тики на Дальнем Востоке. 

«Родина» №1, 2019 г. Статья Юрия Борисенка «Выбор Богдана Хмельницкого» — победитель «СМИротворца-2019».  

А К Ц Е Н Т

Для Сахалина — региона, не подключен-
ного к Единой энергетической системе 
РФ, пуск станции означает повышение 
надежности снабжения электричеством 
и создание резерва мощностей

— Фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Больше половины 
москвичей имеют 
избыточный вес, 
а четверть страда-
ют ожирением

Люди без тепла

На мой взгляд, пока не будет какой-то помощи 
с федерального уровня как финансовой, так и 
методической, у нас проблемы с отоплением 

так и будут продолжаться. 
Еще одна из причин, почему инвесторы не шли в эти 

муниципальные образования, это ограничение тари-
фов. Понятно, что тарифы у нас растут на какую-то 
определенную величину в каждом регионе, но база 
разная. Например, в Новосибирске, где рвет трубы уже 
который год, сравнительно низкий тариф на тепло. И 
попытки органов местного самоуправления его под-
нять натолкнулись на определенные протесты населе-
ния. В результате это сделать не удалось. А теперь еще 
сложнее, потому что у нас есть постановление прави-
тельства РФ, согласно которому, прежде чем утвердить 
повышенный тариф, необходимо согласовывать этот 
вопрос с ФАСом. Процедура усложнилась. И неизвест-
но, сколько времени пройдет на согласование. К тому 
времени и кредитная линия может закрыться, и сам 
инвестор разориться. ФАС, наверное, не несет никакой 
ответственности за проволочки в данном случае… 
АЛЕКСЕЙ МАТЮХИН: ФАС и другие федеральные органы госу-
дарственной власти не участвуют в согласовании инве-
стиционной программы и концессионного соглашения. 
Такая программа, если необходимо заменить сеть, мо-
дернизировать ее, 
сначала утвержда-
ется на региональ-
ном уровне. И она 
является основани-
ем превышения фе-
деральных ограни-
чений, а не наобо-
рот. И только после 
того как прошли все 
процедуры в регио-
не, когда все заинте-
ресованные сторо-
ны утвердили необ-
ходимый размер по-
вышения коэффи-
циента, направляет-
ся пакет документов 
в ФАС. А мы, в свою 
очередь, рассматри-
ваем поданные до-
кументы.

В каких регионах можно ждать коммунальных ава-
рий этой зимой? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Ситуация с подготовкой к отопи-
тельному сезону за Уралом еще хуже, чем в европей-
ской части России. По нашим данным, износ комму-
нальной инфра структуры больше как раз в Сибири. По-
этому все эти территории, включая Новосибирскую, 
Омскую, Томскую области и весь Дальний Восток, нахо-
дятся в зоне риска. А в европейской части страны вызы-
вают опасения регионы на северо-западе, может быть, 
за исключением, пожалуй, Петербурга и Ленинград-
ской области. Потому что именно там много проблем, 
связанных с расчетами за коммунальные ресурсы. 

В вашем мониторинге говорится, что не все муници-
палитеты получили паспорта готовности к зиме. 
Например, в Алтайском крае, Владимирской, Омской, 
Мурманской областях. Срок получения таких доку-
ментов истек 15 ноября. Чем все это грозит жителям 
поселений? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: В соответствии с ФЗ «О теплоснаб-
жении» № 190 от 27.07.2010 проверку готовности к 
отопительному периоду проходят муниципальные об-
разования, теплоснабжающие и теплосетевые органи-
зации, потребители тепловой энергии, в том числе со-
циальные учреждения и многоквартирные дома.

Если муниципалитет не получил паспорт готовно-
сти к зиме, то, возможно, люди этого не почувствуют. 
Однако так или иначе они оказываются в «зоне риска». 

Отказ в выдаче паспортов может быть связан как с 
технической неготовностью объекта (превышены нор-
мативные сроки эксплуатации оборудования, при 
этом ремонт не проведен, с незаконченными ремонта-
ми и пр.), так и с финансовыми трудностями (напри-
мер, котельная не расплатилась с поставщиками энер-
горесурсов или не закупила топливо в должном объе-
ме). При этом перед местными властями всегда стоит 
сложный выбор. По закону без паспорта готовности к 
зиме процесс подачи тепла разрешать нельзя. Однако в 
некоторых случаях это означает, что при наступлении 
холодов  люди замерзнут, а системы теплоснабжения 
будут подвергнуты риску размораживания. Как прави-
ло, в этих случаях тепло все-таки дают в надежде, что 
«пронесет». К сожалению, зачастую «не проносит». 

Полный отчет с «Горячей линии» читайте в ближайших 
номерах «Российской газеты» и «РГ-неделя».

1

Администрация городского поселения «Город Козельск» Калужс-
кой области информирует о проведении общественных обсуждений 
проектной документации оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту государственной экологической экспертизы «Реконструк-
ция очистных сооружений канализации производительностью 
500 м3/сут.  г.Козельск, Козельского района, Калужской области». 
Место расположения объекта: Калужская область, г. Козельск. Обще-
ственные обсуждения будут проведены 27.12.2019 г. в 15.00 по адресу: 
249722, Калужская область, г. Козельск, ул. Б. Советская, д. 36, здание 
администрации городского поселения «Город Козельск». Организа-
тор общественных обсуждений: администрация городского поселе-
ния «Город Козельск» (249722, Калужская область, г. Козельск, 
ул. Б. Советская, д. 36). С проектной документацией по оценке воздей-
ствия на окружающую среду по объекту «Реконструкция очистных 
сооружений канализации производительностью 500 м3/сут. г. Ко-
зельск Козельского района Калужской области» можно ознакомиться 
на сайте администрации г. Козельск http://kozelskgp-adm.ru, и в адми-
нистрации ГП «Город Козельск», каб. № 1, тел.: 8 (48442)2-74-03. 
Предложения принимаются не позднее 5 (пяти) дней до даты прове-
дения общественных обсуждений. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  9 (девяти) судей Шестого кассационного суда об-
щей юрисдикции; 

—  1 (одного) судьи Девятого кассационного суда об-
щей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 26 декабря 2019 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются. 
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По закону 
без паспорта готов-
ности к зиме про-
цесс подачи тепла 
разрешать нельзя. 
Однако в ряде слу-
чаев это значит, 
что при наступле-
нии холодов люди 
замерзнут

ЦИФРА
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«СМИротворца» насчитывает 

конкурс с момента своего 

основания — с 2008 года
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Стратегия идет на Север 

Артюхин Роман Евгеньевич
Руководитель 

Федерального казначейства

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 28 НОЯБРЯ С 9.30 ДО 10.30 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

ПРОЕКТЫ 
Чем 
занимаются
на севере 
другие страны

НА ПОЛЯРНЫХ 
ПОЛЮСАХ
Екатерина Забродина, 
Диана Ковалева

В «арктический клуб» в послед-
нее время рвется все больше ре-
гиональных и  внерегиональ-
ных игроков. Недавно о своих 
национальных интересах в Ар-
ктике заявила Эстония. «Мы са-
мая северная из неарктических 
стран», — обосновал притяза-
ния глава эстонского МИД Ур-
мас Рейнсалу.

В региональных форумах, 
посвященных «северному из-
мерению», участвуют более де-
сятка государств, даже таких 
далеких от Заполярья, как Ки-
тай и Япония. Непосредственно 
же с Арктикой граничат пять 
прибрежных стран: Россия, 
США, Канада, Дания и Норве-
гия.

Хотя у США в Арктике дале-
ко не самая протяженная бере-
говая линия, они не скрывают 
стремления доминировать в ре-
гионе. Из Вашингтона в этом 
году прозвучало немало гром-
ких заявлений о «необходимо-
сти сдерживания России». Ис-
ходят они от Пентагона и госде-
па, в то время как Береговая ох-
рана США весьма успешно со-
трудничает с коллегами из РФ. 
Так, сторонам удалось догово-
риться о регулировании судо-
ходства в Беринговом проливе 
для предотвращения аварий с 
разливом нефти.

Между тем американцы пы-
таются оспорить и принадлеж-
ность Северо-Западного прохо-
да, который располагается в не-
посредственной близости от 
канадских берегов. Однако 
если России климатические из-
менения сыграли на руку, слег-
ка «растопив» Севморпуть, то 
большая часть Северо-Запад-
ного прохода, напротив, остает-

ся заблокированной льдами. По 
данным портала Канадской эн-
циклопедии, в зимний период — 
с ноября по май — в него не спо-
собен проникнуть ни один ка-
надский ледокол. А их в стране 
21, из них два — тяжелых. Кроме 
того, Канада не обладает сопут-
ствующей инфраструктурой: 
до канадских поселений, при-
званных «обслуживать» Севе-
ро-Западный проход, можно 
только долететь, и то — если по-
года позволит.

На «арктический пирог» 
претендует и Дания, которая 
получила статус арктической 
державы в большей степени 
благодаря Гренландии, где на-
ходится самая северная база в 
мире — Станция Норд. Для дат-
чан их крупнейший в мире 
остров является главным плац-
дармом для усиления влияния в 
Арктике: они стараются разви-
вать его как экономически, так 
и в военном плане, любезно 
предоставляя территории под 
военную инфраструктуру США. 
Гренландии глобальное поте-
пление принесло большую 
пользу: активное развитие по-
лучили фермерство и рыбное 
хозяйство, таяние льдов откры-
ло дорогу для добычи полезных 
ископаемых.

Интерес к освоению недр 
Арктики растет у норвежцев. В 
2017 году королевство обнови-
ло свою «арктическую страте-
гию». В ее приоритетах — об-
устройство Крайнего Севера, 
развитие там бизнеса и науч-
ных исследований. Несмотря 
на бурную критику со стороны 
экоактивистов, Осло продол-
жает выдавать компаниям ли-
цензии на разработку нефтя-
ных месторождений на шельфе 
Баренцева моря. Хотя, к приме-
ру, проект самой северной в 
мире платформы «Голиаф», за-
пущенной норвежской компа-
нией Statoil и итальянской Eni, 
оказался не слишком удачным, 
в итоге его пришлось заморо-
зить. Кроме того, в августе 
прошлого года в свою первую 
экспедицию отправился един-
ственный норвежский ледокол 
«Кронпринц Хокон», способ-
ный курсировать во льдах кру-
глый год. Судно, которое обо-
шлось властям почти в 200 млн 
долларов, исследует экосисте-
мы региона. 

Интерес к освое-
нию недр Арктики 
растет у норвеж-
цев. В 2017 году 
королевство 
обновило свою 
«арктическую 
стратегию»

НЕДРА Разведка 
месторождений получит 
налоговые льготы

Шельф ждет  
геологов

Сергей Тихонов

Законопроект по допуску частных компаний на аркти-
ческий шельф может быть внесен в правительство в 
ближайшее время. Об этом заявил журналистам вице-
премьер — полпред президента в Дальневосточном фе-
деральном округе Юрий Трутнев.

Законопроект должен предусматривать расшире-
ние круга лиц, которым может быть предоставлено 
право пользования недрами, содержащими запасы и 
ресурсы углеводородного сырья, расположенными на 
континентальном шельфе Арктической зоны РФ. Сей-
час на разработку недр российского арктического 
шельфа могут претендовать только госкомпании с 
опытом работы на шельфе минимум в пять лет.

В 2012 году исключительное право добывать угле-
водороды на шельфе Арктики получили только компа-
нии с госучастием более 50%, то есть фактически две — 
«Роснефть» и «Газпром». Поскольку за семь лет сильно 
изменились макроэкономические условия, все чаще 
можно услышать, что на шельф целесообразно пустить 
частные компании. 

«Шельф у нас практически не разрабатывается, и 
запасы с него висят, что называется, мертвым грузом, 
— говорит директор Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности, проректор Финансового универси-
тета при правительстве РФ Константин Симонов. — С 
другой стороны, при нынешних ценах на нефть либе-
рализация доступа к шельфу едва ли станет серьезным 
толчком к освоению морских месторождений Аркти-
ки. Требуются 
слишком дорогие 
технологии, хотя, 
конечно, они разви-
ваются. Кроме того, 
не надо забывать 
про санкции, кото-
рые наложены 
именно на добычу с 
шельфа Арктики».

К середине 2030-
х годов на россий-
ском шельфе Аркти-
ки будет добывать-
ся около 30 млн 
тонн нефти, счита-
ют в минэнерго. 
Правда, для этого 
нужно изменить за-
конодательство и 
подтвердить не до 
конца разведанные запасы. Об этом замглавы минэ-
нерго Павел Сорокин заявил на парламентских слуша-
ниях по проекту Стратегии развития Арктики.

Начальные извлекаемые суммарные ресурсы углево-
дородов акваторий арктических морей оценены пример-
но в 120 млрд тонн. В российской части Арктики сосредо-
точена четверть отечественных запасов нефти и газового 
конденсата, а также около 70% запасов газа.

Пока в России действует лишь один арктический до-
бывающий проект — платформа «Приразломная». Па-
дение цен на нефть в конце 2014 года крайне негативно 
сказалось на реализации планов освоения морских ме-
сторождений в Арктике. Кроме того, именно по ним в 
первую очередь ударили санкции, запретившие ино-
странным компаниям участвовать финансово и техно-
логически в российских арктических шельфовых про-
ектах. В результате отечественным компаниям при-
шлось приостановить или перенести на более отдален-
ные сроки разработку участков в северных морях.

Однако интерес к добыче возвращается. В 2017 году 
было открыто месторождение «Центрально-Ольгин-
ское» на Хатангском участке недр в море Лаптевых. За-
пасы нефти на месторождении оценивают в 81 млн 
тонн по категории C2+C1. По предварительным оцен-
кам, общий ресурсный потенциал моря Лаптевых — 
около 9,5 млрд тонн нефтяного эквивалента. Открытие 
месторождения стало крупнейшим для российского 
шельфа Восточной Арктики и самым большим на ар-
ктическом шельфе с 2014 года, когда было открыто не-
фтегазовое месторождение «Победа» с извлекаемыми 
запасами (по категории C2+C1) 396 млрд кубометров 
газа и 130 млн тонн нефти.

Затраты на морскую добычу за последние семь лет 
снизились почти вполовину. Однако скоро ситуация 
может измениться.

В конце октября правительство согласовало общие 
принципы налоговых льгот для новых инвестпроектов 
в Арктике. При разработке морских месторождений 
Северного Ледовитого океана нефтегазовым компани-
ям предоставят право в течение 15 лет платить НДПИ 
по ставке в 5% от базовой с момента достижения выра-
ботанности в 1%. Инвествычет из федеральной части 
налога на прибыль для геологоразведки нефтегазовых 
месторождений в Арктике составит 50% объема за-
трат на эти цели. Законопроект в ближайшее время 
правительство планирует внести в Госдуму. 

Новая Стратегия четко 
закрепляет националь-
ные интересы России в 

Арктике. Ключевые из них: 
обеспечение суверенитета и 
территориальной целостности, 
сохранение экосистемы Аркти-
ки, защита территории прожи-
вания коренных народов, со-
хранение Арктики как террито-
рии мира, а также высокий уро-
вень жизни и благосостояния 
граждан России, живущих в Ар-
ктической зоне. Именно эти ин-
тересы определят цели новой 
арктической стратегии.

Сейчас, имея немногим бо-
лее 1,5% населения страны, Ар-
ктическая зона дает почти 10% 
ВВП России за счет нефтегазо-
добычи, 10% всех инвестиций, 
демонстрирует высокие темпы 
роста производительности тру-
да и заработной платы. При 
этом все ключевые показатели, 
характеризующие качество 
жизни населения (бедность, 
безработица и т.д.), хуже сред-
нероссийского уровня. В ре-
зультате люди бегут с Севера — 
за последние 15 лет числен-
ность населения упала на 0,3 
млн человек.

Мы надеемся остановить 
этот отток. В течение ближай-

ших 15 лет будут запущены не-
сколько сотен проектов в Арк-
тике, создано до 200 тысяч ра-
бочих мест. Чтобы решить про-
блему кадров, мы должны сде-
лать работу на Севере вновь по-
пулярной среди молодого поко-
ления, привлекать на работу в 
Арктику людей со всей страны. 
Агентство по развитию челове-
ческого капитала на Дальнем 
Востоке будет ежегодно обнов-
лять долгосрочный прогноз по-
требности в кадрах для Аркти-
ки, заниматься вместе с регио-
нами изменением набора спе-
циальностей и контрольных 
цифр приема под эту потреб-
ность, модернизировать инфра-
структуру образования.

Мы увеличим вклад Аркти-
ческой зоны в экономический 
рост России. Мы будем наращи-
вать объемы геологоразведки в 
Арктике, для этого подготовим 

отдельную программу геологи-
ческого изучения этого регио-
на. Мы будем наращивать свои 
вложения одновременно со сти-
мулированием частных инве-
стиций.

Но все же главная цель — по-
вышение качества жизни людей 
до уровня выше среднероссий-
ского. Если мы хотим, чтобы 
люди приезжали работать и 
жить в этом суровом крае, мы 
должны обеспечить здесь высо-
кий уровень жизни. Для мест-
ных авиаперевозок в Арктике 
будет разработана новая про-
грамма субсидирования. Она 
заработает с 2021 года.

На все эти задачи, конечно, 
нужны средства, и не малень-
кие. Минимум оценивается в 
350 миллиардов рублей. Часть 
этих средств мы надеемся выру-
чить за счет налоговых посту-
плений от новых проектов. 

ТРАНСПОРТ Северный морской путь ждет грузов

Лед тронулся
Елена Березина,
Евгений Гайва

Д
оработанный план 
развития Северного 
м о р с к о г о  п у т и 
(СМП) внесен в пра-
вительство. Об этом 
сообщил замглавы 
минвостокразвития 
Александр Крутиков.

Длина этого судо-
ходного маршрута составляет 
5600 км от пролива Карские Во-
рота до бухты Провидения. В 
планах к 2024 году довести гру-
зопоток по Северному морско-
му пути до 80 миллионов тонн. 
И это не предел. 

«Будет продолжать расти 
вклад Арктики в нефтегазовый 
сектор, — считает Александр 
Крутиков. — Мы вполне реально 
можем довести показатель до-
бычи газа до 90% общего объе-
ма и 25% всей добычи нефти. 
Арктика обеспечит России ме-
сто одного из лидеров на миро-
вом рынке СПГ, производя до 
120 млн тонн СПГ в год. В рос-
сийской Арктике в ближайшие 
15 лет появится и будет активно 
развиваться новая отрасль эко-
номики — нефтегазохимия. Все 
это приведет к увеличению за-
грузки Севморпути до 160 млн 
тонн в год, то есть в 8 раз выше 
цифры 2018 года».

Пока — по итогам 2018 года — 
грузопоток в четыре раза мень-
ше. По данным минтранса, он 
составил более 20 млн тонн — 
вдвое больше, чем годом ранее. 
На транзитные перевозки при-
шлось около 5%.

СМП проходит вдоль север-
ных берегов России по морям 
Северного Ледовитого океана. 
По расчетам экспертов, ис-
пользуя СМП, можно на 10—
30% сократить время в пути из 
крупнейших портов Азии в Ев-
ропу. Но есть проблемы с пор-
тами, сложности с подъездами, 
которые недостаточно об-
устроены, отмечает директор 
Института пути, строительства 
и сооружений Российского 
университета транспорта Таи-
сия Шепитько.

До 2024 года должен быть ре-
ализован ряд мероприятий по 
развитию портовой инфра-
структуры Севморпути, в том 
числе построен терминал сжи-
женного природного газа (СПГ) 
и газового конденсата «Утрен-
ний» в морском порту Сабетта, 
включая подводные гидротех-
нические сооружения, ледоза-
щитные сооружения, объекты 
безопасности мореплавания, а 
также реконструкция судоход-
ного подходного канала к порту. 
Это, как предусматривает феде-
ральный проект «Северный 
морской путь», позволит увели-
чить мощность российских 
морских портов на 21,6 млн 
тонн. Кроме того, должны быть 

построены четыре ледокола на 
СПГ для оказания услуг ледо-
кольного флота, это обеспечит 
возможность круглогодичной 
отгрузки СПГ из Сабетты.

«За счет активного освоения 
минерально-сырьевых центров 
будут интенсивно расти грузо-
перевозки по СМП, а значит, бу-
дут развиваться его инфра-
структура и судостроение, — го-
ворит замглавы минвостокраз-
вития. — У меня нет сомнений в 
достижении объема в 80 млн 
тонн в 2024 году. Более того, к 
2030 году этот объем может до-
стичь уже 120 млн тонн. В бли-
жайшее десятилетие объем гру-
зоперевозок по СМП будет пра-
ктически полностью формиро-
ваться за счет российских гру-
зоотправителей. Но именно 
удовлетворение их потребности 
в ледоколах, навигации и связи, 
безопасности создаст базу для 
круглогодичного прохождения 
судов с коммерческой скоро-
стью. А это самое необходимое 
(правда, недостаточное) усло-
вие для переключения на СМП 
международных грузов».

В министерстве ставят цель 

сделать Севморпуть глобально 
конкурентоспособным тран-
спортным коридором и, начиная 
с 30-х годов, наращивать объем 
международных перевозок.

«Нам необходимо обеспе-
чить регулярность и предсказуе-
мость таких перевозок, стои-
мость прохождения СМП за счет 
государственной поддержки 
должна быть чуть ниже стоимо-
сти южного маршрута, по край-
ней мере в первые годы. Важно, 
чтобы транспортные компании 
и грузоотправители поверили, 
что по СМП можно перевозить 
грузы безопасно и точно в срок. 
Мы начали проработку проекта 
создания регулярной контей-
нерной линии между Мурман-
ском и Петропавловском-Кам-
чатским, до которых из Европы 
и Азии грузы будут доставляться 
фидерными судами, там консо-
лидироваться на отечественных 
контейнеровозах и доставляться 
под гарантии государства», — со-
общил Крутиков.

С появлением современных 
портов по Севморпути могут 
пойти также экспортные по-
ставки, которые сейчас обходят 

СМП стороной из-за непредска-
зуемых ледовых условий. «Тео-
ретически этот морской путь 
может быть использован для эк-
спорта в Азию сельхозпродук-
ции, скажем, из Сибири», — от-
мечает ведущий эксперт Инсти-
тута конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Евгений Иванов. 
По рекам Иртыш и Обь она мо-
гла бы доставляться до Северно-
го Ледовитого океана, а далее в 
Азию.

Чтобы СМП стал драйвером 
развития Арктики, существую-
щего регулирования недоста-
точно — границы СМП четко 

определены в соответствии с 
международным правом — от 
Новой Земли до Чукотки. Для 
этого в проект Стратегии разви-
тия Арктической зоны РФ до 
2035 года будет введено новое 
понятие Северного морского 
транспортного коридора. Это 
вся транспортная коммуника-
ция от Мурманска до Камчатки. 
В минвостокразвития считают, 
что функции единого оператора 
СМП должны распространяться 
на весь этот коридор. 

К 2030 году объем грузоперевозок по 
Севморпути достигнет 120 млн тонн, 
а к 2035 — 160 млн тонн.

А К Ц Е Н Т

В ближайшее десятилетие объем 
грузоперевозок по СМП будет 
практически полностью формироваться 
за счет российских грузоотправителей
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Комментарий

Вячеслав Рукша, заместитель генерального директора —
директор дирекции Северного морского пути «Росатома»: 
— Принятое в 2018 году решение наделить госкорпорацию «Росатом» 

полномочиями инфраструктурного оператора Северного морского 

пути позволяет повысить эффективность государственного управления 

в сфере развития СМП. Теперь подход к управлению строится на прин-

ципе «двух ключей»: за нормативное регулирование отвечает мин-

транс, а за коммерческие и хозяйственные функции — «Росатом».

Также нам в управление переданы объекты федеральной портовой ин-

фраструктуры, необходимые для обеспечения безопасного и беспере-

бойного судоходства по Севморпути. Кроме этого, мы приняли от мин-

транса в состав госкорпорации ФГУП «Гидрографическое предприятие».

В рамках Комплексного плана модернизации и расширения маги-

стральной инфраструктуры на период до 2024 года мы отвечаем за реа-

лизацию Федерального проекта «Северный морской путь». Целевая за-

дача по развитию Севморпути сформулирована президентом России 

предельно четко — к 2024 году довести грузопоток на этом направлении 

до 80 млн тонн в год. Развитие пойдет прежде всего за счет проектов 

российских компаний в Арктике. В СССР, в пик грузооборота, по аркти-

ческой трассе было отправлено 6,7 млн тонн. А за 2018 год у нас уже 

более 20 млн. Поэтому главная задача — обеспечить реализацию рос-

сийских мегапроектов в Арктике. Без атомного ледокольного флота эти 

проекты сложно реализовать.

При этом создание инфраструктуры в привязке к крупным инвестпро-

ектам, обновление атомного ледокольного флота и строительство но-

вых судов ледового класса позволит приступить к решению еще одной 

важной задачи — развитию международных перевозок через так назы-

ваемый Северный морской транспортный коридор, включающий в 

себя СМП. Мы, разумеется, анализируем и просчитываем потенциал 

грузопотока по СМП от существующих и потенциальных зарубежных 

заказчиков. Считаем, что с развитием восточного маршрута в перспек-

тиве появится и транзитное международное судоходство. Конечно, гру-

зы из Южного Китая все равно не пойдут через наши арктические воды, 

так как это просто невыгодно по времени. А вот из Кореи, Северного 

Китая или Японии — возможно. Для увеличения объема транзитных гру-

зов нам нужно организовать сервис на всем протяжении Севморпути 

на уровне международных стандартов торгового судоходства. Сейчас 

мы изучаем возможность как экономическую, так и техническую со-

здать порты-хабы на северо-западе и северо-востоке страны. 

Подготовил Александр Емельяненков

Начальные извле-
каемые суммар-
ные ресурсы угле-
водородного 
сырья акваторий 
арктических 
морей оценены 
примерно 
в 120 млрд тонн

Тем временем

Новый ресурс об Арктической зоне — arctic-russia.com — будет запу-

щен 15 декабря 2019 года. Планируется, что основным языком про-

екта станет английский. Он будет рассказывать на нескольких язы-

ках мира все самое новое и интересное об АЗРФ и деятельности 

России в глобальной Арктике.

1

Александр Козлов: Главная цель — повышение качества жизни людей.

А К Ц Е Н Т

Имея немногим более 1,5% населения 
страны, Арктическая зона дает почти 
10% ВВП России
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В Арктике сосредоточена четверть отечественных запасов 
нефти и газового конденсата и около 70% запасов газа.
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ЭКЗАМЕНЫ Как не наделать 
ляпов в сочинении

Война и мир 
в школе

Ксения Колесникова

4 декабря российские одиннадцатиклассники пишут 
итоговое сочинение. Зачет по нему — допуск к ЕГЭ. 
Можно ли ссылаться в работе на Библию и Коран? 
Сколько источников привести как пример? За что эк-
сперты поставят незачет? О том, как избежать самых 
частых и досадных ошибок, «РГ» рассказал председа-
тель Московской ассоциации учителей-словесников, 
эксперт ЕГЭ Роман Дощинский.

Роман Анатольевич, какие ошибки повторяются из 
года в год?

РОМАН ДОЩИНСКИЙ: Часто школьники раскрывают не кон-
кретную тему, а более общее тематическое направление, 
известное заранее. По сути, используются «домашние 
заготовки». Искусственный подгон темы — большой риск 
получить незачет. Много фактических ошибок: путают 
жанры, искажают сюжет, приписывают невообразимые 
характеристики героям. Нередко указывают название 
произведения без автора или говорят о герое, не упоми-
ная его имени. Экспертам приходится лишь догадывать-
ся, существует ли вообще такая книга и такой герой. 

А что с грамотностью?
РОМАН ДОЩИНСКИЙ: Она тоже хромает. Допустимое количе-
ство ошибок — не более пяти на 100 слов: здесь и орфог-
рафические, и пунктуационные, и грамматические. Но 
есть подсказка: разрешается пользоваться орфографи-
ческим словарем, выданным комиссией.

В сочинении не должно быть меньше 250 слов. Как 
школьнику понять, что написал достаточно?

РОМАН ДОЩИНСКИЙ: Испытание длится 3 часа 55 минут. Со-
ветую после того, как черновик готов, остановиться, пе-
редохнуть. А затем просто посчитать слова: союзы, ча-
стицы и предлоги тоже идут в зачет. Рекомендуемый объ-
ем — 350 слов. Но за это время ребята успевают написать 
порой и 400, и 500 слов. Главное условие — самостоятель-
ная работа. Школьник должен показать, что умеет стро-
ить рассуждение по выбранной теме, аргументировать 
тезисы с помощью примеров из литературы. Можно опи-
раться не только на школьную программу. Подойдут и 
дневники, мемуары, публицистика. Пожалуй, только ма-
лые жанры фольклора не в счет. А вот Библия или Ко-
ран — интересный и богатый литературный источник.

Что нового будет на сочинении в этом году?
РОМАН ДОЩИНСКИЙ: Никаких принципиальных изменений 
выпускников не ожидает. Открытые направления тем 
были объявлены еще в начале учебного года: «Надежда и 
отчаяние», «Добро и зло», «Гордость и смирение», «Он и 
она», «Война и мир» — к 150-летию великой книги». Раз-
мышляя о войне, о ложном и истинном героизме, о том, 
как война раскрывает характер человека, можно прово-
дить параллели с другими произведениями. Например, с 
«Поединком» Куприна, «Белой гвардией» Булгакова, 
«Обелиском» Быкова.

Из года в год в топе — тема любви. В этом — «Он и она». 
Как думаете, большинство школьников выберут 
именно ее?

РОМАН ДОЩИНСКИЙ:На самом деле «Он и она» — не такая уж 
простая тема. Это ведь не только про любовь. Здесь и фи-
лософский, и социальный, и психологический аспекты. 
Важно правильно подобрать литературный материал 
для аргументации. Могут быть разные произведения: от 
«Евгения Онегина» Пушкина до «Преступления и нака-
зания» Достоевского, от «Темных аллей» Бунина до «Ма-
стера и Маргариты» Булгакова. Все будет зависеть от 
особенностей формулировки конкретных тем. А они ста-
нут известны за 15 минут до старта сочинения. 

Правда ли, что в следующем году открытые направле-
ния заранее объявлять не будут и школьникам при-
дется писать сочинение, что называется, «с колес»?

РОМАН ДОЩИНСКИЙ: Это обсуждается. Слишком активизи-
ровался рынок «золотых» сочинений. Поэтому зако-
номерно, что разработчики планируют отказаться от 
объявления открытых направлений. А вместо них 
сформировать закрытый банк на основе тем прошлых 
лет (их уже более 1300). Возможно, для каждого реги-
она или даже для каждой школы индивидуальный на-
бор тем будет формироваться из закрытого банка ав-
томатически.

Некоторые вузы добавляют за итоговое сочинение 
до 10 баллов. Почему не все?

РОМАН ДОЩИНСКИЙ: На проверку сочинений уходит много 
времени. Нужно выделить сотрудников, которые прочи-
тают тысячи сочинений, оплатить им эту работу. Не у 
каждого вуза есть такие ресурсы. Те, кто все-таки на это 
решился (например, МГУ), могут разрабатывать свои 
критерии оценки. Указать, например, требование при-
вести два и более литературных аргументов, опираться 
на произведения других видов искусств. Если выпуск-
ник точно знает, куда собирается поступать, ему лучше 
заранее посмотреть, проверяет ли вуз сочинения. И 
если да, то какие именно критерии дадут дополнитель-
ные баллы. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Преподавание истории в школах изменится

Уроки века
Олег Корякин, Казань

К
ак рассказывать школь-
никам о противоречивом 
XX веке? Почему нужен 

обязательный ЕГЭ по истории? 
Чего не хватает учебникам? Все 
это обсудили в Казани на Все-
российском совещании учите-
лей истории и обществознания 
с участием министра просвеще-
ния Ольги Васильевой.

Напомним: после долгих ди-
скуссий завершается разработ-
ка новой редакции Федераль-
ных государственных образова-
тельных стандартов. По словам 
министра, одним из недостат-
ков прежних ФГОСов были не-
внятные требования к результа-
там образования, что ударило 
по воспитательной составляю-
щей школы. А история и общест-
вознание играют важную роль в 
формировании мировоззрения 
детей, их гражданского право-
сознания. 

Что изменится? Больше вни-
мания будет уделено биографии 
исторических деятелей, освое-

нию исторической географии. 
Расширяется спектр источни-
ков. Это поможет школьникам 
научиться критическому ана-
лизу материалов. 

— Я согласна с мнением учите-
лей, которые предлагают ис-
пользовать 11-й класс для более 
подробного рассказа о событиях 
второй половины XX века и сов-
ременной России, — сказала Оль-
га Васильева. — Это позволит 
остановиться на итогах Второй 
мировой войны и ее важнейшей 
составляющей — Великой Отече-
ственной войны. Важно более 
подробно осветить международ-
ный контекст всех основных со-
бытий нашей истории.

О проблемных моментах пре-

подавания говорил председатель 
Всероссийской ассоциации учи-
телей истории и обществозна-
ния Александр Чубарьян. Как, 
скажем, преподносить ученикам 
«трудные вопросы», когда один 
и тот же период ученые оценива-
ют по-разному. Академик убе-
жден: педагог должен озвучи-
вать разные точки зрения. И 
речь не только о XX веке, кото-
рый иначе воспринимается за 
рубежом. Много дров наломали 
в свое время и наши историки. 

— В начале 90-х годов из учеб-
ников почти выпало освободи-
тельное движение в России XIX 
века. Я не забуду, как увидел в 
учебном пособии фразу, что 
первыми террористами в Рос-

сии были декабристы! — говорит 
Александр Чубарьян. 

Еще одна проблема — дефи-
цит дидактических материалов. 
В учебных пособиях мало иллю-
страций. И хотя недавно было 
выпущено три линейки новых 
учебников истории, дошли они 
далеко не до всех учеников. 

— Давайте откровенно при-
знаем: во многих школах ис-
пользуют учебники 20-летней 
давности, — сказал Чубарьян. — 
Потому что было принято реше-
ние: можно ими пользоваться 
до «технического износа»... 

Кстати,  обеспеченность 
школ новыми учебниками со-
ставляет более 96 процентов. 
Но есть регионы просто с шоки-
рующими показателями: Чува-
шия — 0 процентов, Калмыкия — 
1,5 процента, Орловская об-
ласть —10, 4… 

Естественно, всех волновал и 
вопрос обязательного ЕГЭ по 
истории. Как сообщила Ольга 
Васильева, его могут ввести в 
2022 году в нескольких пилот-
ных регионах. 

Из племени «диких мцыри»
А в ней лишь сообща-
лось, что образователь-
ное ведомство будет 

проводить мониторинг «нали-
чия кафедр русского языка или 
русской литературы». Обрати-
те внимание, чиновники не ви-
дят разницы между этими уни-
верситетскими кафедрами, и им 
абсолютно все равно, какая из 
них останется в вузе. Хотя речь 
идет о классических универси-
тетах, которые всегда отлича-
лись глубиной и широтой обра-
зования. Сейчас ситуация стала 
еще более абсурдной. На следу-
ющий год бюджетных мест в ма-
гистратуру запланировано все-
го шесть. Но чтобы открыть 
группу, в нее должно записаться 
не меньше 13 человек. То есть 
нужны платники. Их факультет 
добирает с трудом, принимаем 
буквально всех, кто хочет за-
кончить магистратуру. Сейчас у 
меня на втором курсе группа из 
10 человек (в виде исключения). 
Четверо иностранцев, четверо с 
непрофильным, базовым обра-
зованием и два филолога. Учить 
их всех вместе невозможно! 

Что значит непрофильное об-
разование?

ЛЮДМИЛА КОЛЬЦОВА: Это значит, 
что они не филологи. Учились на 
отделении «Гуманитарные нау-
ки и искусство», дизайном там 
занимались. Чтобы получить 
полноценный диплом (вы ж по-
нимаете, что бакалаврский не 
считается полноценным), при-
шли к нам на специальность 
«Отечественная филология». Да 
что там дизайнеры! В магистра-
туру филфака поступила сту-
дентка после физического фа-
культета. Посидела полгода, ви-
дит, ничего не понимает, и ушла. 

Вы шутите, Людмила Ми-
хайловна? То, о чем вы говори-
те, в голове не укладывается…

ЛЮДМИЛА КОЛЬЦОВА: Я совершенно 
серьезно. В магистратуру фил-
фака можно поступить с любой 
специальности, с любого фа-
культета. Совершенно не имея 
базовой подготовки, человек 
может пойти в любую магистра-
туру. И если она платная, его 
скорее всего возьмут. Потому 
что факультету нужно открыть 
хотя бы одну магистерскую 
группу. Что это будет за группа? 
Другой вопрос. Как объединить 
носителей русского языка, ко-
торые четыре года вгрызались в 
тонкости языкознания, ино-
странцев и, скажем, студентов с 
дипломом военного училища?

Так не повезло только вашему 
университету или это си-
стемные особенности класси-
ческого филологического обра-
зования в региональных вузах 
страны? Министр Котюков 
объяснил все статистически-
ми данными: «Сегодня за 
счет средств бюджета обуча-
ется примерно 40 процентов 
абитуриентов, остальные — 
за счет платных средств либо 
средств работодателя»...

ЛЮДМИЛА КОЛЬЦОВА: После Совета 
по русскому языку мне пишут 
из самых разных мест. В некото-
рых университетах ситуация 
еще хуже, чем у нас. Например, в 
Тюмени магистратуре филфака 

не выделили ни одного бюджет-
ного места! А в Белгородском 
университете такая участь по-
стигла уже аспирантуру: ей не 
дали ни одного бесплатного ме-
ста. У них защищаться некому! А 
ведь филология — это искусство 
чтения и мастерство понима-
ния. Читающими и понимающи-
ми людьми невозможно мани-
пулировать. Говорить об этом в 
профессиональном сообществе 
русистов стало не принято. Го-
ворят: не тот формат! Получает-
ся, что только президентский 
Совет оказался единственным 
местом, где можно сказать о 
том, что происходит. 

Двухуровневая система (бака-
лавриат—магистратура) на 
филфаках не всем понятна. 
Как это все же происходит: 
бакалавр изучает не всю рус-
скую литературу, а только 
XIX века? Или наоборот, 
только современную? Еще 
сложнее с русским языком: 
только лексику и фонетику 
или только морфологию и син-
таксис? А латынь, древнегре-
ческий, старославянский, 
историческая грамматику — 
это все в магистратуре? 

 ЛЮДМИЛА КОЛЬЦОВА: Какой грече-
ский и латынь? Вы меня спроси-
те, сколько русского языка мы 
даем будущим русистам. В пол-
ном объеме изучаются такие 
обязательные общие предметы, 
как физкультура, философия, 
педагогика и т.п. А сокращаются 
специальные. Ну вот вам при-
мер. На втором курсе раз в две 
недели бывает лекция по рус-
скому языку и один раз — пра-
ктическое занятие! То есть бу-
дущий преподаватель русского 
языка встречается со своим 
предметом два раза в месяц. И 
чему мы можем научить своих 
студентов? А у нас в програм-
мах темы, которые никогда со 
студентами пройти не сможем. 
На один только раздел «Фонети-
ка» при добросовестном науч-
ном подходе нужно (судя по 
программам МГУ, СПбГУ, на-
шей собственной программе) 
минимум 180 часов, а у нас 72 
часа на четыре раздела.

Мы стараемся сделать все 
что возможно при этом урезан-
ном обучении. Но речь идет о 
недопустимости сокращения 
сроков обучения на тех специ-
альностях, где нужна техника 
медленного чтения огромного 
объема художественной и науч-
ной литературы, ее осмысление 
и освоение. Это не гаджетом на-
учить пользоваться.

В МГУ с глубочайшим уровнем 
изучения лингвистических 
предметов профессура не 
скрывает: среди студентов 
есть те, кто «Войну и мир» 
целиком не читал… 

ЛЮДМИЛА КОЛЬЦОВА: Да, уровень 
тех, кто учится сейчас на фил-

факе, меня лично ужасает. И в 
этом я вижу и свою вину, и свою 
беду. Я столкнулась с этим, ког-
да мы набирали первый раз в 
магистратуру. Студентка, за-
кончившая бакалавриат, на во-
прос, что вы знаете из литерату-
ры XIX века, сначала кокетливо 
ойкнула: «Я ничего не помню, — 
а потом призадумавшись, выда-
ла:  — Ну,  про племя диких 
мцырь, один мцырь убежал, его 
поймали, привезли в мона-
стырь, и он там умер». 

Людмила Михайловна, вопрос 
от выпускницы филологиче-
ского факультета: мы вообще 
нужны? Особенно если из 
«племени диких мцырь»? 

ЛЮДМИЛА КОЛЬЦОВА: Давайте все-
таки будем говорить о грамот-
ных людях. Они нужны всегда. 

Наши выпускники устраивают-
ся в экспертные лингвистиче-
ские лаборатории. Не хватает 
учителей русского языка, их у 
нас с руками оторвут. Но в воро-
нежских школах молодые педа-
гоги получают за полную ставку 
10 тысяч! Вы бы пошли за такие 
деньги работать? Я об этом тоже 
говорила на самом высоком 
уровне. Мало того, знакомая за-
ведующая кафедрой в техниче-
ском вузе не может найти двух 
преподавателей на кафедру рус-
ского языка и межкультурных 
коммуникаций. Нет их! 

Как вы относитесь к идее Иго-
ря Волгина во всех вузах сде-
лать выпускной экзамен по 
русскому языку? 

 ЛЮДМИЛА КОЛЬЦОВА: Я к этой идее 
отношусь положительно, толь-

ко боюсь, что этот экзамен мало 
кто сдаст на положительную 
оценку. На первом курсе мы 
даем стартовый диктант. Резуль-
тат: две-три тройки, а осталь-
ные двойки. Так пишут те, кто 
получил по 82—84 балла на ЕГЭ 
по русскому языку. Замкнутый 
круг. Мы выпустили недообра-
зованных (из бакалавриата) 
учителей, они подготовили не-
дообразованных учеников, те 
опять вернулись к нам. Нужно 
мозговым штурмом решать эту 
проблему. Потому что уровень 
культуры речи, и устной, и 
письменной, в катастрофиче-
ском состоянии. А развал языка 
— это или свидетельство развала 
общества, или его причина. 

Официально

За комментарием «РГ» обратилась в министерст-

во науки и высшего образования. Вот что там со-

общили: «Уже не первый год министерство пла-

нирует и распределяет контрольные цифры прие-

ма (КЦП) более чем за год до фактического прие-

ма. 

При формировании КЦП минобрнауки совмест-

но с регионами определяет кадровую потреб-

ность в специалистах на местах. Учитываются де-

мографические показатели, возможности обра-

зовательной сети, показатели эффективности, в 

том числе последующего трудоустройства вы-

пускников. В частности, смотрим на сокращение 

численности населения в возрасте от 17 до 30 лет 

и на прогноз количества студентов на 2—7-м кур-

сах, а также учитываем перспективы развития си-

стемы высшего образования в разрезе каждого 

региона.

Большое значение здесь имеет необходимость 

увеличения объемов подготовки кадров по прио-

ритетным направлениям подготовки, прежде все-

го в сферах IT-технологий, естественных наук, об-

разования и здравоохранения. Например,  при 

планировании приема на 2020/21 учебный год  

учитывалась потребность в кадровом обеспече-

нии национальных проектов «Демография», 

«Здравоохранение»  и национальной программы 

«Цифровая экономика Российской Федерации». 

Особо отметим: КЦП распределяются на конкур-

сной основе по укрупненным группам специаль-

ностей. Дальше  вузы самостоятельно решают, на 

какие конкретно направления подготовки отда-

дут места.

Что касается Воронежского государственного 

университета, то по результатам конкурса он дей-

ствительно выиграл по направлению 45.00.00 

ЯЗЫКОЗНАНИЕ И ЛИТЕРАТУРОВЕДЕНИЕ (маги-

стратура) 12 мест. Затем вуз самостоятельно рас-

пределил эти места на два направления подготов-

ки: 6 бюджетных мест для приема на «Филоло-

гию» и 6 — для приема на «Лингвистику».

Стандартом предусмотрено, что объем програм-

мы магистратуры по направлению подготовки 

45.04.01 «Филология» — 120 зачетных единиц. В 

соответствии с Порядком, утвержденным Прика-

зом минобрнауки от 05.04.2017 № 301, вуз само-

стоятельно устанавливает величину зачетной 

единицы в пределах от 25 до 30 астрономических 

часов. Таким образом, всего на дисциплины вуз 

может выделить от 1575 до 1980 часов. При этом 

нет указания на какие-либо конкретные дисци-

плины и их объем. Все это дисциплины, входящие 

в учебный план, их наименования и трудоемкость 

(объем в академических часах) находятся в ком-

петенции вуза. 

Но нельзя забывать, что у выпускника программы 

должны сформироваться определенные компе-

тенции. Закон об образовании устанавливает: за 

качество образования своих выпускников ответ-

ственность несет вуз. Если должного качества 

вуз не обеспечивает, то ему может быть отказано 

в государственной аккредитации».
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Будущий преподаватель русского языка 
встречается со своим предметом два 
раза в месяц. И чему мы можем научить 
своих студентов?

МЕЖДУ ТЕМ

Сейчас в минобрнауки идет работа по совершенствованию методики 

распределения контрольных цифр приема. Планируемые изменения да-

дут региональным вузам возможность увеличить цифры приема в пред-

стоящих конкурсах. Ключевое отличие предлагаемой модели от дейст-

вующей — подход к распределению общих цифр приема по регионам, 

исходя из потребности в выпускниках, а не в абитуриентах. Иными сло-

вами, модель нацелена на обеспечение спроса на выпускников и их тру-

доустройства. Новая модель заработает не ранее 2021/22 учебного года.

Подготовила Мария Агранович
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Среди студентов филфаков много 
таких, кто «Войну и мир» целиком 
не читал… 

Порой экспертам приходится гадать: а существует ли вообще 
такая книга и такой герой, о которых пишет выпускник?

А К Ц Е Н Т

Обязательный ЕГЭ по истории могут 
ввести в 2022 году в нескольких 
пилотных регионах

Ольга Васильева: Главная задача — осмысление уроков и значения Победы.

Медиацентр сообщает

ОПАСНЫЕ ПОГОДНЫЕ ЯВЛЕНИЯ НОЯБРЯ. 
ГОТОВНОСТЬ К ЗИМЕ
27 ноября (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция 

руководителя Ситуационного центра Росгидромета Юрия 

Варакина, на которой он расскажет о причинах и последст-

виях погодных катаклизмов ноября: наводнении в Вологде, 

сгоне воды в Азовском море, засухе в Крыму и бассейне 

Кубани, а также о том, что ждет Центральный федеральный 

округ в ближайшие дни, выпадет ли снег в начале декабря.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-mail: mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение. 
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МУЗЫКА В Калининграде 
вспоминали Баха и Канта

Философия 
фуги

Ирина Муравьева

Всемирный день философии отметили в Калинингра-
де — городе, связанном с именем Иммануила Канта. 
Многочасовой марафон лекций и концертов под лейб-
лом «МузыКанты на острове Канта. Ремесло экстаза» 
уже в третий раз прошел в Кафедральном соборе под 
руководством директора собора, музыковеда Веры Та-
ривердиевой и пианиста, дирижера, композитора Ми-
хаила Аркадьева. В философском оммаже звучала му-
зыка Баха, Генделя, Вивальди, Куперена, состоялась 
мировая премьера партитуры Михаила Аркадьева для 
камерного оркестра «Фуги». 

Идея появления здесь философско-музыкального 
проекта логична: на территории собора сконцентри-
рованы семь веков интеллектуальной и культурной 
истории города, начавшейся еще при рыцарях Тевтон-
ского ордена. К истории собора относятся и первые 
евангелические проповеди на немецком языке, и зна-
менитая Валленродская библиотека (XVI век) — собра-
ние средневековых манускриптов, гробница Канта у 
соборной стены — место поклонения философов всего 
мира. Сегодня 
остров Канта стал 
центром музыкаль-
ной жизни с афи-
шей в несколько со-
тен имен, а собор — 
концертным залом 
с уникальным ор-
ганным комплек-
сом, на котором иг-
рают финалисты 
конкурса органи-
стов имени Микаэ-
ла Таривердиева. Возглавляет конкурс Вера Таривер-
диева, ставшая теперь и главой Кафедрального собора. 

 Вера Таривердиева: У директора много обязаннос-
тей — от благоустройства территории до формирования 
афиши собора — культурного комплекса с двумя концер-
тными залами и музеем Канта. Мы проводим 700 кон-
цертов в год — можно подавать в Книгу рекордов Гинне-
са. Симфонические оркестры, оркестры народных ин-
струментов, камерные коллективы. Но с такой исто-
рией было невозможно обойти Всемирный день фило-
софии. Мы с Михаилом Аркадьевым решили соединить 
бренд собора «МузыКанты на острове Канта» с назва-
нием его телецикла «Ремесло экстаза». В афише — фило-
софская лекция, концерты на заданную тему, програм-
ма «Ночной Бах». Музыка Баха очень подходит Канту. 

 Все это практически «нон-стоп»: публика может не 
покидать собор до полуночи, погружаясь в философ-
скую коллизию «вечного возвращения» Ницше, в зву-
чание фуг, в музыку Баха или в музыкальный мир мо-
дерна — как бы музыкально-философская академия од-
ного дня. Предыдущие «дни» проходили под девизами 
«Незвучащее время и звучащее время», Liebestod (лю-
бовь/смерть). Теперь Аркадьев обратился к трактату 
Ницше «Рождение трагедии из духа музыки» — ключе-
вому для философии и искусства рубежа ХIX—XX ве-
ков, для русского символизма. Тему ницшевского «веч-
ного возвращения» раскрыл в лекции и Игорь Куми-
чев, председатель Калининградского общества Гете. В 
контексте эпохи модерна он проанализировал музы-
кальные коды романа «Мраморная статуя» немецкого 
романтика Йозефа фон Эйхендорфа, чья лирика пере-
кладывалась на музыку более 5000 раз.

В соборе уже прошли мировые премьеры Сарабан-
ды и Пассакалии для струнного оркестра и органа Ми-
хаила Аркадьева. Этот его «Кенигсбергский триптих» 
завершают «Фуги» — своего рода философский «бег за 
доказательством» (фуга в переводе с латинского — «бег, 
бегство»), по сути «вечное возвращение». Новую пар-
титуру исполнил Камерный оркестр Калининградской 
филармонии под управлением автора. Суть сочинения 
композитор охарактеризовал как посвящение жанру 
фуги, Баху и современному миру, зависшему над без-
дной всемирной катастрофы. Его музыкальная ткань 
прослоена темами Баха и Шостаковича — как своего 
рода метатекст фуги. Автор использовал здесь и прием 
коллажа, и синтез, искусно сцепляющий полифониче-
ское движение, и оркестровую драматургию. Мрачный 
рокот и удары литавр возвращают к предсмертным 
звукам, написанным Бахом — как фундамент, его храм 
и склеп одновременно, как мотив «вечного возвраще-
ния». «Разреженное» звучание скрипок оборачивается 
трагической экспрессией Шостаковича, на мгновение 
отсвечивает жизнеутверждающей энергией вивальди-
евской фактуры. А массивный бег оркестра сменяется 
стройной фугой органа, величественно набирающей 
свою полифоническую «вертикаль». Но разрешением 
коллизии становится не торжество, а страшный диссо-
нанс, обрыв, возвращение к теме литавр, звучащих как 
императив, фатум, как «тема смерти» Баха и всего че-
ловечества — финал бега в никуда. 

Мировой премьере предшествовала программа из 
фуг, фугетт и полифонических «фантазий» композито-
ров разных времен от Ренессанса до Сезара Франка в 
исполнении Ансамбля старинной музыки Les 
Moscovites под руководством Филиппа Ноделя и ти-
тульных органистов Кафедрального собора Евгения 
Авраменко и Мансура Юсупова. 

Уже поздним вечером в программе «Ночной Бах» 
Михаил Аркадьев исполнил баховские фуги и каноны из 
«Искусства фуги», Ричеркар из «Музыкального прино-
шения» и Гольдберг-вариации — немыслимый в одной 
программе набор сложнейших сочинений, по сути — 
двухчасовая баховская мистерия, которую можно услы-
шать только в калининградском Кафедральном соборе. 
Возможно, именно на такие «философские дни» уповал 
Кант, выдвигая свой идеалистический проект — установ-
ление «вечного мира» на земле. Правда, согласно Канту, 
достичь его будет возможно только тогда, когда власть 
будет принадлежать не людям, а законам. 

ВЫСТАВКА В Москве открылась выставка Моисея Фейгина, работавшего до 104 лет

По лабиринтам Арлекина
Андрей Васянин

С
ам Фейгин до юбилея не 
дожил каких-то 11 лет — 
умер в апреле 2008 года, 

не выпуская из рук рабочего ин-
струмента: вот на выставке се-
рия рисунков простой шарико-
вой ручкой, сделанных уже в 
больнице. Несколько автопор-
третов, худая кляча одним рос-
черком (внизу подпись — «это 
я») и сюжет: больной на койке, а 

рядом любимый художником 
Чарли в котелке и с тросточкой. 
Эти рисунки выставлены впер-
вые, и рука Фейгина на них тра-
диционно тверда. 

— Да, у отца были очень силь-
ные руки, даже когда он уже пло-
хо ходил, — вспоминает пришед-
шая на вернисаж дочь художника 
Анна Моисеевна. — Он до 90 лет 
сам сколачивал подрамники, на-
тягивал холсты. И другим помо-
гал. 

Художник Моисей Фейгин — 
пример жизни, не замешанной 
на корысти. Не способный врать 
ни в жизни, ни в творчестве, он 
единственный из коллег в 1948-
м не побоялся в ЦДРИ прилюдно 
обнять старшего товарища по 
«Бубновому валету» Александра 
Осмеркина, подвергавшегося 
травле. В советские времена 
Фейгин работал по заказу: зара-
батывал на жизнь портретами  
Ленина, Сталина и членов По-

литбюро и видами цехов завода 
«Серп и молот» — но феериче-
ское зрелище льющегося огнен-
ного металла было для него не 
дежурной производственной 
темой, а художественным собы-
тием.

Впрочем, никаких цехов и 
официальных портретов в его 
работах 60-х уже не было, ре-
альная натура тогда в принципе 
ушла из произведений Фейгина, 
а на ее место пришли образы из 
книг, музыки, театра, кино, раз-
битые временем на осколки, из 
которых художник и выклады-
вал свой мир. По работам вто-
рой половины прошлого века 
мы и знаем Фейгина, из них и 
выстроена выставка «И смеюсь, 
и плачу».

Главными героями его живо-
писи — и героями выставки — 
стали Христос, Дон Кихот и Сан-
чо, Арлекин, персонажи Би-
блии, Скрипач, Чарли Чаплин, 
идущие по жизни плача, раз-
мышляя, творя, страдая, падая, 
снова поднимаясь, переходя из 
сюжета в сюжет. Маленький 
скрипач прильнул к инструмен-
ту, за ним — некто, вслушиваю-
щийся в музыку: черные услов-
ные фигуры, острые углы лок-
тей и колен, геометрический 
фон в тонах костюма Арлекина. 
А вот два «арлекина» в «Возвра-
щении»: один явно отец, взяв-
ший за плечи другого героя, 
явно «блудного сына». В работе 
«Без названия» лица и фигуры 
приблизительны, главное — ли-

нии, цветовые пятна, но их до-
статочно, чтоб понять: толстя-
чок в красном, Санчо, что-то пе-
редает высокому в черном, Дон 
Кихоту, за всем этим наблюдает 
конь Росинант резких голубых 
тонов.

Спокойных работ на выстав-
ке вообще нет — везде нерв, по-
рыв, движение. Мазок Фейгина, 
и без того широкий, грубый, на-
сыщенный, становится чем 
дальше, тем грубее и шире. Ху-
дожнику мало краски, он накле-
ивает на холст фольгу, пишет по 
фанере, оргалиту, картону, по 
плотной бумаге. Человеку боль-
ше ста лет, очень болят глаза, и 
он пробует писать вслепую: и по 
его словам, когда рука сама на-
чинает двигаться по холсту — 
все получается особенно выра-
зительно.

Как так выходило у Моисея 
Фейгина? Заставить зрителя 
подумать на такую тему — в том 
числе и  к  этому подводит 
устроенный в начале экспози-
ции «лабиринт-предисловие». 
Мы идем по узкому проходу, 
рассматривая выплывающие 
из полумрака графические на-
броски Мастера, из которых и 
выходили потом его чаплины, 
арлекины и скрипачи. А дольше 
всего задерживаемся на пово-
роте, где стоит мольберт Фей-
гина, попавший к нему из ма-
стерской Коровина… 

ПРЕМЬЕРА 

Селин Дион 
выпустила 
новый альбом

ВЫПЛЫЛА 
С «ТИТАНИКА»
Александр Алексеев

Каждому нужны поддержка и 
сочувствие, согревающая душу 
улыбка. Исполнительница пе-
сни My Heart Will Go On в куль-
товом фильме «Титаник» и еще 
многих знаменитых хитов 
(Falling Into You, Colour of My 
Life…) Селин Дион — всегда, ка-
жется, позитивная и доброже-
лательная — не так давно пере-
жила две душераздирающие 
трагедии. Вначале смерть мужа 
и менеджера Рене Анжелила, с 
которым была знакома 36 лет и 
кому обязана первыми успеха-
ми в музыке, а затем скоропо-
стижная кончина от онкологи-
ческого заболевания ее старше-
го брата Даниэля. Многие меся-
цы она сокрушенно молчала, 
лишь изредка появляясь на раз-
личных музыкальных церемо-
ниях, и вот теперь масштабно 
вернулась с новым альбомом и 
с музыкой, которую от нее мало 
кто ждал. 

Альбом получил неожидан-
ное для столь красивой и ро-
мантичной женщины название 
Courage («Кураж», но также и 
«Мужество»). 16 песенных пре-
мьер — это своего рода испове-
ди. А удивительное меццо-со-
прано Селин Дион, в котором 
столько волшебства, печали и 
волнующих откровений, ка-
жется, парит над неравнодуш-
ными инструментальными 
партиями, будто стараясь со-
греть всех и утешить. Первым 
после возвращения стал драма-
тичный сингл Recovering — 
мощная сердечная баллада, по-
чти разговор со слезами на гла-
зах, но в то же время и хит, ко-
торый мог стать новым «кон-
цертообразующим» номером. 
То есть треком, который спосо-
бен быть одним из эмоцио-
нальных пиков для очередных 
гастролей (каждый артист зна-
ет, что для успешного тура та-
ких хитов должно быть как ми-
нимум 8—10).

Этот хит Recovering («Вы-
здоравливающий», а точнее — 
«Возвращающийся») написала 
для Селин ее давняя подруга 
поп-звезда Пинк. Посвятила его 
памяти Рене Анжелила, не по-
жалев удачной песни, которую 
вполне могла бы успешно ис-
полнять и сама. Это ее доброе 
дело воздалось сторицей: Дион 
встрепенулась, погрузилась в 
новые воспоминания под звуки 
акустической гитары. И сама 
постепенно сочинила много но-
вых драматичных поп-баллад… 
Ну, а почему «Мужество»?! Ду-
маю, что для Селин Дион это 
слово сейчас самое актуальное, 
означающее катарсис, новое 
понимание мира после изме-
нивших ее жизнь нескольких 
лет трагедии. Триумф силы 
духа и решимости.

Благодаря новой вере в то, 
что она обязана продолжать об-
щее с Рене музыкальное дело, 
не сдавшаяся под ударами судь-
бы певица набралась смелости. 
А еще — небывалой для нее пре-
жде решимости. Начала наби-
рать новую команду авторов, в 
которую попали даже рекордно 
востребованный электронный 
композитор Дэвид Гетта и 
Скайлар Грей! В итоге в песне 
How Did You Get Here появился 
даже стиль р-н-би, а в других 
треках то кантри-поп, то элек-
тронные танцы. 

И вот так, постепенно, уте-
шая себя и других, меняясь и 
заставляя себя улыбнуться 
хотя бы через силу, Селин Дион 
записала свой, пожалуй, луч-
ший альбом с 1996 года — вре-
мени, когда вышел 1 Fille & 4 
Girls, ставший дважды платино-
вым и занимавший первые ме-
ста в хит-парадах Европы и Ка-
нады… Но главным теперь для 
Селин, наверное, было понять, 
что она по-прежнему нужна 
людям и не одинока... Это всег-
да утешает и дает новые силы... 
Может, и поэтому певица впер-
вые за долгие годы объявила о 
новых гастролях. 

КИНО Чарли Чаплин снова на экранах

Молчаливый гений

Валерий Кичин

Н
овое явление Чарли 
Чаплина на наши 
экраны — как явле-
ние народу Атлан-
тиды, цивилизации 
исчезнувшей и уди-
вительной: только 
ленивый и нелюбо-
п ы т н ы й  м о ж е т 

остаться равнодушным. 
Это повторные премьеры 

оцифрованных копий фильмов 
«Малыш» (1921), «Огни боль-
шого города» (1931), «Новые 
времена» (1936) и «Великий 
диктатор» (1940). Даже для тех, 
кто эти картины видел рань-
ше, — все равно премьеры: ре-
ставрация сделала изображе-
ние, тонувшее в сетке царапин, 
кристально чистым и графиче-
ски четким. Из черных прова-
лов истлевшей пленки явилась 
масса не виденных ранее дета-
лей актерской мимики. Это ре-
ально новое рождение филь-
мов — такими, какими их видели 
первые зрители. А возможно, и 
более совершенными.

Атлантида — это не только 
чаплинский гений, как бы при-
надлежавший своему времени, 
а на самом деле — всем векам. 
Утонуло великое искусство не-
мого кино, которое зажглось на 
пороге ХХ века, сразило зри-
тельские сердца и… ушло в не-
бытие. А у него были свои уни-
кальные преимущества, каких 
уже нет в кино, — не случайно 
Чаплин так долго упрямился и 
даже в звуковую эру делал не-
мые фильмы. «Новые времена» 
вышли в 1936-м, много позже 
«Певца джаза» и даже нашей 
«Путевки в жизнь», а диалоги 
там по-прежнему передавались 
титрами, хотя Чаплин уже эк-

спериментировал со звуковыми 
эффектами (очень смешная сце-
на целиком построена на громо-
гласном урчании в животе) и 
лично спел с экрана свою зна-
менитую песенку.

Отсутствие звука на самом 
деле было достоинством: Вели-
кий немой был принципиально 
другим кино. Смотря сегодня 
Чаплина, изумляешься вирту-
озной актерской технике, какой 
больше нет. В «Новых време-
нах» его Бродяжка с завязанны-
ми глазами гоняет на роликах 

по краю пропасти — от трюка за-
мирает сердце: Чаплин его вы-
полняет без спецэффектов, в ре-
але. Да и способность актера 
только глазами, пластикой, же-
стом выразить мысли и чувства 
героя так, что бессильны любые 
слова — это отдельное эстетиче-
ское переживание, сложный 
комплекс эмоций, где смех 
сплавлен со слезами. Бродяжка 
жуликоват, смешон, нелеп, жа-
лок и одновременно благоро-
ден, самоотвержен, и есть в нем 
та наивная вера в добро, без ко-
торой человек не человек. 

Большинство главных лент 
Чаплина созданы в разгар Вели-
кой депрессии, когда по улицам 
бродили армии безработных и 
кусок хлеба был роскошью, ко-
торую надо отвоевывать. «Огни 
большого города» — и мелодра-
ма, и комедия, и «экшн» — исто-

рия о слепой цветочнице, сохра-
нившей благодарную память о 
пришедшем ей на помощь пре-
красном рыцаре, но открывшей 
в богаче оборванца. Она начина-
лась сценой презентации мону-
мента «Процветание», на коле-
нях которого притулился без-
домный Бродяжка — остро соци-
альный смысл картины заявлял-
ся с первого кадра. Она вышла в 
1931-м — тоже в звуковой уже 
период, но человеческая речь в 
ней заменялась то пародирую-
щими ее звуками, то «музыкаль-

ными фразами», написанными 
тем же Чаплиным. Интересно, 
что, когда Чаплин уступил тре-
бованиям века и перешел в «го-
ворящее» кино, его фильмы ста-
ли хуже: звук тянул в бытоподо-
бие и заземлял фантазию.

Его кино естественным обра-
зом выросло из ранних комиче-
ских короткометражек и, в сущ-
ности, долго оставалось цепью 
гэгов, объединенных интона-
цией сочувствия «маленькому 
человеку». Того сочувствия, ко-
торое одухотворяет, делает жи-
выми лучшие произведения 
русской литературы и потому 
так близкого нашим зрителям. В 
«Огнях большого города» и «Ве-
ликом диктаторе» эти гэги 
очень неравноценны, с дистан-
ции времени и киноопыта здесь 
особенно видны компромиссы. 
Но много эпизодов великих, не-

забываемых: одни заставляют 
хохотать, другие переворачива-
ют душу, как, например, вели-
кие в своей простоте финалы.

Второе, что поражает иску-
шенного в современных тягомо-
тинах зрителя, — умение приду-
мать и рассказать яркую исто-
рию. Наполнить ее живым выра-
зительным действием, которое 
не нуждается в словах. Что, раз-
умеется, требует и от зрителя 
умения включиться в эту захва-
тывающую игру, навыков счи-
тывать условность искусства, 
отождествляя его с жизнью не 
впрямую, как любят наши кри-
тики, а опосредованно — через 
ассоциации, этим искусством 
пробужденные. За беззвучным 
действом следишь зачарованно, 
как симфонию слушаешь: там 
тоже свои чувства и ассоциации 
и никакого бытоподобия.

Искусство Чаплина, как на-
следие Шекспира или Гете, ока-
залось актуальным на все вре-
мена. Сцены с демонстрантами 
и закабаляющие людей послед-
ние писки технической мысли в 
«Новых временах», речи Хинке-
ля о вреде свободы в «Великом 
диктаторе», противоборство от-
чаяния и надежды в «Малыше» и 
«Огнях большого города», цели-
тельная мощь такой иллюзии, 
как гуманизм, — это все звучит 
злободневно, только рассказано 
другим, уже полузабытым язы-
ком немого кино. Но вместе с Ве-
ликим немым из кино ушло 
искусство пантомимы — фильмы 
стали сначала «сфотографиро-
ванным театром», а потом из 
него стала истекать сама услов-
ность как базовое качество 
искусства: ушла поэтика лите-
ратурной речи, диалоги стали 
безлики и мусорны. Дольше все-
го держалась музыка: эпоха мю-

зикла еще поддерживала в зри-
телях ощущение дистанции 
между повседневностью и ее 
концентратом в искусстве. Те-
перь исчезает и музыка как 
часть киноязыка, кино стано-
вится одномерным, плоским, 
анемичным. Поэтому скупые на 
средства, но бесконечно бога-
тые на чувства немые фильмы 
сегодня оставляют впечатление 
шока: видно, что прогресс кино-
техники привел к регрессу 
образности, к деградации кино 
как искусства. Великая школа 
оказалась просто отброшенной, 
и эта потеря невозвратима, как 
Атлантида.

Сейчас, конечно, публику 
больше интересовала бы исто-
рия ловеласа Чаплина и его бес-
численных женитьб, среди ко-
торых связь с немыслимой кра-
савицей, звездой его «Новых 
времен» и «Великого диктато-
ра» Полетт Годдар. Но все же 
сходите в кино на Чаплина-ак-
тера, режиссера, драматурга и 
композитора: в любовно отре-
ставрированных фильмах на 
вас обрушатся когда-то пылкие 
жизни, невнятные световые 
пятна на старой пленке снова 
станут прекрасными женщина-
ми, а покорявший мир Бродяж-
ка вновь предстанет во всем бо-
гатстве оттенков игры величай-
шего из трагикомических акте-
ров. И вы на целых полтора часа 
станете наивны и доверчивы, 
как первые зрители великого, 
но безвременно погибшего 
искусства. 

Фильм Чарльза Чаплина «Новые 
времена» — сатира на технологии, 
делающие человека своим рабом.

Задача художника — побудить зрителя размышлять вместе с ним.

А К Ц Е Н Т

Отсутствие звука в Великом Немом 
не было недостатком: это просто другое, 
уже не существующее великое кино

В Кафедральном соборе прошла премьера «Кенигсбергского 
триптиха» композитора и дирижера Михаила Аркадьева.

После долгих месяцев молчания 
Селин Дион снова с нами. Ее новый 
альбом стал триумфальным.

В соборе проходят 
до 700 концертов 
в год — можно 
подавать в Книгу 
рекордов Гиннеса! 

— Кадры из фильмов 
с Чарли Чаплиным на сайте 
rg.ru/art/1783503

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПОЛЬША

САМЫЕ ХИТРЫЕ ГРЕЮТСЯ О ТЕПЛЫЕ СТЕНЫ СОСЕДЕЙ

БОЛГАРИЯ

ГРЕЕТ ВЕРА В ТЕПЛУЮ ЗИМУ

Ариадна Рокоссовская

П
оляки умеют экономить 
и делать это с определен-
ной находчивостью. 

Например, чтобы не тратить 
напрасно воду, многие хозяева 
уже давно оборудовали свои 
дома и квартиры посудомоеч-
ными и стиральными машина-
ми, которые расходуют ее эко-
номно, и на человека, который 
моет за собой посуду под кра-
ном или стирает вручную, смо-
трят косо. А чтобы не тратить 
при этом деньги на электроэ-
нергию, поляки выбирают та-
риф, по которому в разное вре-
мя суток она дешевле, и хозяй-

ственные заботы — мойку, стир-
ку и глажку — оставляют на ночь. 

Что касается экономии на 
отоплении, для этого в частных 
домах в Польше с угольных пе-
чей переходят на газовые. При-
чем органы местного самоу-
правления в большинстве реги-
онов возмещают жителям часть 
суммы в рамках государствен-
ной программы «Чистый воз-
дух», цель которой — борьба со 
смогом. В прошлом году прави-
тельство выделило на эти цели 
более 100 миллиардов злотых, 
которые распределяются по ре-
гионам страны.

Как пояснила «Российской 
газете» жительница Вроцлава 

Юлия Нещеловска, очень важ-
но, чтобы дом держал тепло. Для 
этого хозяева приглашают спе-
циалистов с тепловизором, и те 
проверяют, какие части дома 
пропускают холод, затем дом 
утепляют. И тогда современные 
конвекторные газовые печи по-
зволяют расходовать тепло с 
умом, так что можно добиться 
значительной экономии. «Об-
ычно все жители частных домов 
программируют печь на разные 
режимы для дня и для ночи. В на-
шем доме температура днем не 
превышает 20 градусов, причем 
печь топится с пяти утра до де-
сяти вечера. В некоторых домах 
время отопления заканчивается 

позже — это зависит от образа 
жизни жильцов. Кроме того, 
если в доме есть камин или печь, 
при похолодании можно топить 
дровами. А летом мы не топим 
вовсе». 

В многоквартирных домах 
экономить на отоплении слож-
нее, но и тут поляки не теряют-
ся. Широко распространена 
схема, при которой жители вы-
ключают батареи, уходя из дома 
с утра, а на ночь устанавливают 
«режим комфорта» на 15 граду-
сов. Самые хитрые жители мно-
гоэтажек вообще отключают 
отопление в расчете на то, что 
тепло из соседских квартир не 
даст им замерзнуть. 

Александр Саможнев

В 
Болгарии цены на 
электричество — одни 
из самых высоких в 
Европе.  Рыночная 
стоимость на бирже 
составляет порядка 
56,68 евро за мега-
ватт/час. Конечно, 
это сказывается на 

рядовых потребителях. В Со-
фии треть пользователей не 
платит регулярно за отопление 
квартир, накопленный долг пе-
ред энергетическими компани-
ями составляет порядка 100 
миллионов евро, сообщает де-
ловое издание «Капитал».

Население надеется на те-
плую зиму, чтобы уменьшить 
непомерные счета на электри-
чество. Раз в месяц по кварти-
рам ходят контролеры, кото-
рые проверяют расход элек-
троэнергии. В подъездах висят 
строгие предупреждения, что-
бы в обозначенное время жиль-
цы непременно были дома. И 
это, конечно, делается неспро-
ста, чтобы предотвратить ма-
хинации со счетчиками. 

Особую актуальность про-
блема экономии электроэнер-
гии возникает перед отопи-

тельным сезоном. Компания 
«Топлофикация София», озабо-
ченная большими долгами гра-
ждан, выпустила рекоменда-
ции на этот счет. Вероятно, сле-
дование им позволит в какой-
то степени снизить нагрузку на 
кошелек. Так, специалисты со-

ветуют использовать оставше-
еся тепло духовки. Если выклю-
чить духовку на 10 минут до 
окончания времени выпечки, 
можно сэкономить до 20 про-
центов от суммы за электроэ-
нергию на работу оборудова-
ния. Кроме того, предлагается 
готовить с крышкой и исполь-
зовать в максимальной степе-
ни скороварки, а не электро-
плиту. Так можно добиться эко-

номии электричества до 20 
процентов. 

Для приготовления пищи на 
плите рекомендуют использо-
вать посуду с толстым дном — не-
равномерность в 1 миллиметр 
на дне кастрюли приводит к пе-
рерасходу 15 процентов элек-

троэнергии. И, конечно, самый 
главный совет от «Топлофика-
ции»: снижение зимой темпера-
туры помещения на 1 градус по-
зволит уменьшить счет на элек-
тричество на 10 процентов. 
Можно также поэксперименти-
ровать со снижением темпера-
туры нагревателя воды, что так-
же поможет сэкономить. 

В социальных сетях горожа-
не обмениваются житейским 

опытом, как комфортно перези-
мовать и не сильно залезть себе 
в карман для расчета за электро-
энергию. Некоторые пользова-
тели предлагают выключать зи-
мой радиаторы в комнатах, ко-
торые не часто используются. 
Есть и такие советы, как, напри-
мер, использование электриче-
ской простыни. Она кладется 
под обычную простыню и нагре-
вает постель, а сверху может 
быть пуховое одеяло. Наиболее 
продвинутые граждане совету-
ют покупать бытовую технику с 
таймером. Например, стираль-
ная машина включится ночью, 
когда тариф на электроэнергию 
наиболее низкий. Есть и такие 
экзотические рекомендации, 
как проведение дымохода в окно 
и приобретение печи-камина. 
Дрова в Болгарии стоят намного 
дешевле электричества. 

Некоторые жители Софии 
подходят к проблеме сбереже-
ния электроэнергии с другой 
стороны, полностью утепляя 
квартиры снаружи. В городе за-
частую можно видеть строи-
тельные леса у многих домов. 
Причем городские власти об-
ещают льготный кредит на про-
ведение таких ремонтных ра-
бот. 

А КАК У НИХ? Корреспонденты «РГ» о том, почему зимой за границей жить холодно

Коттедж ледяной
ИТАЛИЯ

ШУБА — ЛУЧШИЙ ХАЛАТ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Италия, на первый взгляд, ка-
жется теплой страной, в кото-
рой можно безболезненно и с 
комфортом перезимовать. На 
деле зимой бывает холодно, но 
далеко не каждый житель Апен-
нин может позволить себе та-
кую роскошь, как круглосуточ-
ное отопление. В большинстве 
домов зуб на зуб не попадает 
ввиду неподъемно высоких 
расходов на коммуналку и осо-
бых правил, действующих на 
итальянской территории.

В Италии отопление вклю-
чается неравномерно. По пра-
вилам снабжения страна поде-
лена на шесть климатических 
зон по средним температур-
ным показателям. Для каждой 
из них прописано конкретное 
количество часов в сутки, во 
время которых позволяется 
включать батареи. Например, в 
сицилийском городе Палермо 
можно прогревать жилища с 1 
декабря по 31 марта в течение 
максимум восьми часов в сут-
ки, тогда как в Милане отопле-
ние в домах может работать с 
15 октября по 15 апреля, но не 
более 14 часов в сутки. В 
исключительных ситуациях, 
когда температура за окном 
резко падает ниже установлен-
ного значения, муниципаль-
ные власти могут разрешить 
более раннее начало отопи-
тельного периода.

Правила также регулируют 
вопрос о допустимой макси-
мальной температуре в жилых 
помещениях и офисах — она не 
должна превышать 20 градусов 
по Цельсию плюс-минус 2 гра-
дуса погрешности. В индустри-
альных помещениях и на про-
изводстве лимит составляет 18 
градусов. Нарушителям может 
грозить штраф, поскольку 
именно эта температура счита-
ется на Апеннинах оптималь-
ной для жизни и работы. 

В голове итальянца никак не 
укладывается, что в доме мо-
жет быть всегда +25, а то и 
больше. Отопление для них — 
это не только весьма больной 
вопрос, но и повод для гигант-
ского стресса и финансового 
напряжения. С наступлением 
зимнего периода перед каждой 
среднестатистической семьей 
встает почти риторический вы-
бор: платить за отопление ка-
ждые два месяца 250—300 евро 
либо добровольно превращать-

ся в «капусту», надевая на себя 
дома чуть ли не шубу?

Для того чтобы не ставить 
итальянцев перед таким жест-
ким выбором, многочисленные 
печатные и онлайн-издания  ще-
дро делятся разнообразными 
оригинальными лайфхаками на 
тему «как пережить зиму в Ита-
лии в тепле и не разориться на 
отоплении».  Учитывая, что 
большинство итальянцев зимой 
не могут себе позволить в квар-
тире температуру выше 15 гра-
дусов, им приходится следовать 
некоторым полезным советам и 
идти на разные ухищрения. Так, 
те, кто в не состоянии приобре-
тать новомодные электрические 
матрасы, перед сном вынужде-
ны разогревать постель феном 
для волос, чтобы потом бес-
страшно нырнуть в нее, не испы-

тывая неприятных ощущений. А 
утром, когда центральное ото-
пление выключено, многие ита-
льянцы придерживаются прин-
ципа «не бывает плохой погоды 
дома, бывает неподходящая оде-
жда». Поэтому многие на Апен-
нинах расхаживают по дому, на-
крывшись огромными пледами. 
К счастью, в последнее время, 
аккурат к зиме, в местных мага-
зинах появились пледы-жакеты, 
которые не стесняют движения. 
Среди хитов продаж этого года 
также лидируют специальные 
USB-тапочки с подогревом, ко-
торые заряжаются от компьюте-
ра. Для того, чтобы сэкономить 
на отоплении в те короткие 
часы, когда кондоминиум вклю-
чает батареи, многие итальянцы 
используют самодельные алю-
миниевые или керамические па-
нели, которые отражают тепло, 
либо чередуют согревающие по-
мещения устройства, попере-
менно включая батареи и специ-
альные термовентиляторы, ко-
торые не потребляют много 
энергии и нагревают квартиру 
за довольно короткий  промежу-
ток времени. 

ГЕРМАНИЯ

ДЕРЖИ СОН В ХОЛОДЕ

Екатерина Забродина

С началом отопительного се-
зона в Германии на многочи-
сленных сайтах появляются 
полезные советы, «трюки» и 
«хитрости», помогающие сэ-
кономить на отоплении квар-
тир и частных домов. У рядо-
вого немца на это уходит око-
ло четверти всех коммуналь-
ных трат за год. Примерно по-
ловина всех зданий (в том чи-
сле 40 миллионов домохо-
зяйств) в ФРГ отапливается га-
зом, еще четверть — мазутом. 
Однако владельцы старых кот-
лов предпочитают не менять 
их на новые, а переходить на 
газ. В новых домах также наби-
рают популярность тепловые 
насосы, но пока их доля в об-
щей отопительной системе со-
ставляет не более двух процен-
тов. 

Между тем прогнозы на 
этот год неутешительны: ком-
мунальщики обещают рост 
цен на газовое отопление до 
пяти процентов, так что важно 
подобрать выгодный тариф. 
Те, кто использовал прошлой 
зимой базовый, заплатили в 
среднем по Германии 1121 
евро, а самый дешевый — всего 
755, отмечает обозреватель 
портала Verivox Валерьян Фо-
гель. По его словам, жителям 
домов с масляными батареями 
тоже рано радоваться: в ко-
нечном итоге отопление поме-
щений с помощью нефтепро-
дуктов обходится на 111 евро 
в год дороже газового. Расцен-
ки тут сильно зависят от коле-
бания цен, так что «важно за-
править баки в подходящий 
момент».

Как подсчитали скрупулез-
ные немецкие эксперты, «каж-
дый градус экономит пример-
но 6 процентов» в денежном 
выражении. Так что прогрес-
сивные граждане устанавлива-
ют у себя термостаты — прибо-
ры для регулирования темпе-

ратуры. Они стоят от 10 до 50 
евро и служат около 15 лет. А 
вот переносные обогреватели, 
работающие от розетки, 
«едят» слишком много энер-
гии, так что от них немцы от-
казываются. Итак, в жилом по-
мещении рекомендуется под-
держивать среднюю темпера-
туру на уровне 23 градусов. 
Теплее всего должно быть, по-
нятное дело, в ванной комна-
те, в детской — достаточно 22 
градусов, в гостиной — 20, ну а 
спят рачительные немцы и во-
все при 15—16 градусах. Охла-
ждать квартиру ниже этой от-
метки не рекомендуется — это 
чревато появлением плесени. 
К тому же прогреть помеще-
ние с 12 градусов слишком 
энергозатратно. Так что даже в 
отсутствие хозяев батареи 
лучше не отключать.

  Радиаторы нельзя застав-
лять мебелью и завешивать 
шторами — иначе они будут ра-
ботать «вхолостую», а на ко-
шелек ляжет дополнительная 
15-процентная нагрузка. В це-
лях экономии энергии экспер-
ты советуют не держать окна и 
форточки открытыми, но, на-
против, задраивать наглухо 
все щели. Изолента обойдется 
всего в 30 евро, зато позволит 
сэкономить 30 процентов на 
отоплении. Конечно же, при 
этом надо проветривать ком-
наты хотя бы два раза в день по 
десять минут, полностью от-
ключая отопление. То же самое 
касается зазоров между две-
рью и полом — их не должно 
быть. Ну а в старых панельных 
домах, построенных между 
1950 и 1970 годами прошлого 
века, жители еще и проклады-
вают тонкие стены за батарея-
ми специальными панелями, 
поддерживающими тепло. На-
конец, особо изобретательные 
граждане покупают специаль-
ные насадки для душа, чтобы 
экономить и на нагревании 
воды. 

ЯПОНИЯ

СНАЧАЛА СОГРЕТЬ СЕБЯ, 
А ПОТОМ КВАРТИРУ
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В Японии зима довольно мяг-
кая, хотя температура здесь 
сильно разнится в зависимости 
от региона. Так, в Токио стол-
бик термометра вряд ли опу-
стится ниже отметки минус 5 
градусов по Цельсию. При этом 
в северном Хоккайдо зачастую 
стоят морозы с обилием снега 
на улицах.

В японских домах отсутству-
ет центральное отопление, от-
чего в зимнюю пору там дейст-
вительно зябко. Местные жите-
ли обогреваются с помощью 
кондиционеров. Электроэнер-
гия в Стране восходящего сол-
нца стоит дорого, поэтому лю-

бителям тепла приходится се-
рьезно раскошеливаться. Япон-
цы стараются включать конди-
ционер как можно реже, ис-
пользовать его только в одной 
комнате, а не во всех помеще-
ниях, что позволяет в итоге не-
сколько сэкономить. Понятно, 
что, уходя на работу, японцы 
отключают обогрев воздуха и в 
конце дня возвращаются в хо-
лодные квартиры.

В современных домах пред-
усмотрен обогрев полов. Люди 
с более скромным бюджетом 
могут покупают электриче-
ский ковер с пультом управле-
ния, с помощью которого мож-
но отрегулировать температу-
ру. Как правило, его кладут под 
обычный ковер. 

ФРАНЦИЯ

ПО ДОМУ В ШОРТАХ НЕ ГУЛЯЮТ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Опрос, опубликованный на 
днях социологическим инсти-
тутом ODOXA, наглядно объя-
снил, почему подавляющее 
большинство французов, а если 
точно, то 71 процент, предпочи-
тает с приходом холодов до по-
следнего момента не включать 
отопление: это слишком доро-
гое удовольствие. 

Подсчитано, что в среднем 
французские семьи, чтобы со-
греться, тратят до полутора ты-
сяч евро в год, что составляет, 
по данным головной энергора-
спределительной компании 
страны Electricite de France, по-
чти две трети от общего объема 
потребляемой ими электроэ-
нергии.

Поэтому экономить на ото-
плении и на электричестве для 
французов — это суровая необ-
ходимость. Особенно для тех, у 
кого доходы невелики, а это, 
как показало исследование ин-
ститута ODOXA, пенсионеры и 
семьи, где суммарный зарабо-
ток колеблется в пределах от 
1500 до 2500 евро в месяц.

Как экономить? Програм-
мируя включение отопитель-
ных батарей только на те часы, 
когда жильцам это крайне не-
обходимо. Обычно за полчаса 
до утреннего подъема, а также 
под вечер, когда все члены се-
мьи возвращаются домой, кто с 
работы, кто с учебы. Днем квар-
тира не отапливается. 

У французов нет привычки в 
осенне-зимний период расха-
живать по дому в одной тенни-

ске и шортах. Утепляются, а 
температуру, скажем, гостиной 
или столовой держат на уровне 
не более 19—20 градусов. Для 
спальни еще ниже — 17 граду-
сов. Снижение температуры в 
жилье на одни градус уменьша-
ет счет за электричество на це-
лых семь процентов.

Сэкономить можно также, 
включая стиральную машину 
или посудомоечную ближе к 
полуночи. Во Франции сущест-
вуют два тарифа на электриче-
ство: полный с 7.00 до 23.00 и 
льготный, то есть почти в пол-
тора раза меньший, с 23.00 до 
7.00. Так что, когда из квартиры 
надо мной, где проживает мно-
годетная семья, ночью начина-
ет исходить равномерный гул, 
вопросов по поводу того, что 
это, не возникает.

Вот уже немало лет француз-
ское государство всячески под-
талкивает граждан экономить 
энергию не только с помощью 
тарифов на нее, но и используя 
фискальные рычаги. Так, те, кто 
осуществляют работы по те-
плоизоляции жилья, имеют 
право на снижение налогообла-
гаемой суммы при подаче де-
кларации, а, следовательно, мо-
гут серьезно уменьшить свой 
подоходный налог. Также всяче-
ски, в том числе и с помощью 
льготных кредитов, поощряет-
ся приобретение энергосбере-
гающего оборудования, такого, 
как нагреватели с повышенной 
энергоотдачей и солнечные ба-
тареи. 

В январе 2017 года снегопад парализовал Болгарию, уровень снежного покрова достигал 40—70 см, что привело к ограничению движения 
на дорогах. Некоторые крупные реки замерзли. Отдельные регионы и населенные пункты были отрезаны от водо- и электроснабжения. Для 
жителей города Свиленград (на фото) та зима стала самой холодной в истории.

В Японии жители к зиме запасаются пледами и одеялами, в том числе элек-
трическими. Это гораздо выгоднее, чем греть весь дом.

В феврале 2018 года из-за морозов 
горгульи на базилике Сакре-Кер 
обзавелись огромными сосульками.

В голове 
итальянца никак 
не укладывается, 
что в доме может 
быть всегда +25, 
а то и больше

А К Ц Е Н Т

В соцсетях люди советуют 
поставить в квартире печь 
и провести дымоход в окно: 
дрова намного дешевле 
электричества

КСТАТИ

Японцы зимой стараются согреть себя, а не окружающее пространство. 

Здесь им на помощь приходят самые разные приспособления. Электри-

ческие одеяла и простыни — вполне ходовой товар на японских остро-

вах. Привычные для нас обогреватели здесь тоже в почете. Многие поку-

пают специальные обогревалки для ног или носят дома «хантэн» — тра-

диционный японский ватник.
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НОВОСТИ 

Свечников 
набрал очки 
в восьмом 
матче подряд 
в НХЛ

ВПЕРЕДИ 
ОВЕЧКИНА
Сергей Сокольский

Российский форвард «Кароли-
ны» Андрей Свечников продол-
жает утверждаться в роли лиде-
ра клуба, несмотря на свой 
19-летний возраст.

В очередном матче регуляр-
ного чемпионата Националь-
ной хоккейной лиги с «Детрой-
том» (2:0) наш соотечествен-
ник отметился голевой переда-
чей. Это уже восьмая игра кря-
ду, в которой Свечников наби-
рает очки.

Вообще, этот месяц сложил-
ся для Андрея феноменально. В 
14 матчах у вундеркинда  19 
(10+9) баллов. А всего в 24 мат-
чах регулярного сезона напада-
ющий заработал уже 27 
(11+16) баллов. 

На момент вчерашнего дня 
из соотечественников столько 
же было только у самого высо-
кооплачиваемого россиянина в 
НХЛ, форварда «Рейнджерс» 
Артемия Панарина. А вот капи-
тан «Вашингтона» Александр 
Овечкин с 25 очками идет чуть 
позади. 

Гандболистки 
выиграли 
турнир 
перед главным 
стартом сезона

РУКИ ЗНАЮТ

Илья Соболев

Женская сборная России по 
гандболу на оптимистичной 
ноте закончила подготовку к 
чемпионату мира, который 
стартует в Японии 30 ноября и 
продлится до 15 декабря.

Олимпийские чемпионки 
Рио-2016 одержали убедитель-
ную победу на Кубке Сеула, вы-
играв три матча из трех. Среди 
поверженных нашими девуш-
ками оказались команды Венг-
рии (29:25), Сербии (43:25), а 
также хозяйки турнира кореян-
ки (29:22). Левый полусредний 
российской сборной Анна Вя-
хирева, забросившая восемь 
мячей в трех матчах, была при-
знана самым ценным игроком 
соревнований.

Свой первый матч на чем-
пионате мира россиянки про-
ведут 30 ноября в Кумамото 
против сборной Китая. Кроме 
того, соперниками подопеч-
ных Амброса Мартина на груп-
повом этапе станут команды 
Швеции, Японии, Аргентины и 
ДР Конго.

Напомним, на предыдущем 
первенстве планеты россиянки 
дошли до четвертьфинала, где 
уступили Норвегии. 

В женской 
волейбольной 
Суперлиге 
лидерство 
делит квартет

ВЧЕТВЕРОМ
У СЕТКИ
Илья Трисвятский

По итогам завершившегося 
вчера шестого тура регулярно-
го чемпионата российской во-
лейбольной женской Суперли-
ги лидерство делят сразу четы-
ре (!) команды.

Пять раз добивались победы 
и имеют в своем пассиве по од-
ному поражению наши участ-
ники Лиги чемпионов «Локо-
мотив» (Калининградская обл.) 
и «Уралочка-НТМК» (Свер-
дловская обл.), а также препод-
носящие пока своим болельщи-
кам приятные сюрпризы «Са-
халин» (Южно-Сахалинск) и 
саратовский «Протон».

Правда, именно минувший 
тур получился не очень интере-
сным. Все шесть матчей завер-
шились со счетом 3:0, причем в 
пяти случаях успех празднова-
ли хозяйки площадки. Гостево-
го успеха добился лишь «Саха-
лин», оказавшийся сильнее 
аутсайдера «Динамо-Метар» 
(Челябинск). Лучшим бомбар-
диром тура стала хорватка Са-
манта Фабрис из казанского 
«Динамо» — 21 очко в победной 
встрече с одноклубницами из 
Краснодара. 

ТУРНИР 
Пляжники проиграли ОАЭ
и рискуют остаться 
за бортом плей-офф ЧМ

Увязли в песке

Артур Нанян

Сборная России сенсационно проиграла ОАЭ (1:4) во 
втором матче группового этапа чемпионата мира, про-
ходящего в Парагвае. Это поражение может дорого 
обойтись нашей команде. 

Борьба в группе «С» накалена до предела. На две пу-
тевки в плей-офф претендуют все четыре команды: Се-
негал, Беларусь, ОАЭ и Россия. У всех этих сборных в 
активе по три очка. В последнем туре, матчи которого 
пройдут уже сегодня, игрокам Михаила Лихачева 
предстоит встреча с белорусами. Для выхода в чет-
вертьфинал нашим пляжникам необходима победа. 
Любой другой результат оставит двукратных чемпио-
нов мира за бортом соревнований. 

После поражения от Эмиратов Лихачев посетовал 
не только на недостаточную агрессивность своей ко-
манды в атаке, но и на работу судей.

— Не получилось сыграть более напористо и выпол-
нить те задачи, которые мы поставили перед ребятами. 
Сложно комментировать такую встречу, — отметил Ли-
хачев. — В первом периоде не смогли реализовать мно-
го моментов, а затем игра пошла более вязкая. И это 
было на руку ОАЭ. Плюс определенные решения арби-
тров удивили. Не хочется говорить об этом, но набило 
оскомину. Уже десять лет продолжается одно и то же в 
каждом турнире.

Что касается шансов на выход в четвертьфинал, то, 
по словам Лихачева, несмотря на все трудности, сбор-
ная будет бороться до конца.

— Россию просто так не сломать. Мы уже неодно-
кратно это доказывали. Придется доказать еще раз, — 
подчеркнул специалист. 

В то же время защитник российской сборной Артур 
Папоротный считает, что нашей команде надо немного 
задуматься и собраться.

— Сложно рассчитывать на победу, когда забиваешь 
один мяч. Это, пожалуй, основная причина сегодняш-
него поражения, — приводит слова Папоротного офи-
циальный сайт Российского футбольного союза (РФС). 
— Теперь у нас с Беларусью будет решающая игра. Нам 
нужно будет выйти и победить. Надеюсь, команда нем-
ного задумается, соберется. Все покопаются в себе. На 
песок выйдем с горящими глазами, а не ползать по 
жаре и загорать. 

За тур до окончания группового этапа выход в чет-
вертьфинал гарантировали себе следующие сборные: 
Япония, Швейцария, Уругвай и Бразилия.

Добавим, что рекордсменами по количеству побед 
на чемпионатах мира являются бразильцы (14 раз). 
Российская сборная дважды выигрывала этот титул. 

ТЕННИС Испанцы во главе 
с Рафаэлем Надалем 
выиграли Кубок Дэвиса

Отстояли 
Мадрид 

Анна Козина

Сборная Испании в шестой раз стала обладателем Куб-
ка Дэвиса, который завершился в Мадриде, на этот раз 
в принципиально новом формате. В финальном матче 
хозяева корта обыграли канадцев в двух одиночных 
матчах, так что парная комбинация даже и не понадо-
билась.

Сначала Роберто Баутиста-Агут обыграл Феликса 
Оже-Альяссима со счетом 7:6 (6:3), 6:3, а затем лидер 
команды и первая ракетка мира Рафаэль Надаль нанес 
поражение Денису Шаповалову — 6:3, 7:6 (9:7). 

— Когда ты наконец выигрываешь титул после всех 
испытаний, через которые пришлось пройти на этой 
неделе, тем более выступая у себя дома, сложно подо-
брать слова, чтобы описать свои чувства, — цитирует 
Надаля официальный сайт Кубка Дэвиса. — Могу ска-
зать, что это потрясающе — разделить победу со всей 
командой, со всеми, кто поддерживал нас. Я безмерно 
счастлив, честно. Турнир без преувеличения был неза-
бываемым.

Испанцы хоть и считались фаворитами с самого 
начала, поход за трофеем действительно простым не 
получился. Да, Надаль играл безукоризненно и без-
ошибочно, превзойдя достижения нашего Андрея 
Рублева, который с группового этапа до полуфинала 
выиграл все свои одиночные матчи. Кроме того, ска-
мейка у сборной Испании тоже была солидной. Но Па-
бло Карреньо-Буста и Марсель Гранольерс получили 
травмы. Хотя их проблемы не идут ни в какое сравне-
ние с тем потрясением, которое испытал Роберто Бау-
тиста-Агут, когда ему сообщили о смерти отца. Тенни-
сист на время покинул расположение сборной, но по-
том вернулся, нашел в себе силы и помог команде вы-
играть финал у канадцев. На командных фото с Куб-
ком Дэвиса именно он, а не Надаль, держит трофей. 
И это правильно. 

Сборной Канады, несмотря на поражение, тоже 
есть чем гордиться. Финал Кубка Дэвиса — их лучшее 
достижение за всю историю участия в турнире. До это-
го они всего дважды играли в полуфиналах, причем не-
удачно — в 1913 и 2013 годах.

Что касается россиян — Андрея Рублева и Карена Ха-
чанова, которые уступили канадцам в полуфинале, то 
ребята обеспечили сборной путевку в финальную 
часть обновленного Кубка Дэвиса в следующем году. 
Так же, как и еще одни полуфиналисты— британцы. 
Специальное приглашение получили десятикратные 
чемпионы французы, выбывшие после группового эта-
па, и прошлогодние победители сербы, которых наши 
выбили в четвертьфинале. Еще 12 команд определятся 
по результатам квалификации, запланированной на 
6—7 марта 2020 года. 

Рафаэль Надаль признался, что разделить победу с командой — 
это потрясающие ощущения. Тем более в родной стране.

БАСКЕТБОЛ Курское «Динамо» и екатеринбургский УГМК снова сыграют 
друг с другом в финале женского Кубка России

Паркет для двоих
Илья Трисвятский

О
пределились финалисты 
розыгрыша Кубка стра-
ны среди женских ко-

манд, который проводится под 
эгидой Российской Федерации 
баскетбола (РФБ). За трофей 22 
декабря в Курске поспорят 
местное «Динамо» и действую-
щий обладатель приза, лучший 
клуб Старого Света УГМК (Ека-
теринбург). В составе этих ко-
манд и лучшие российские иг-
роки, и самые яркие иностран-
ные звезды.

В этом сезоне РФБ отказа-

лась от формата «Финалов четы-
рех» в решающих стадиях наци-
ональных кубковых турниров, 
но основной принцип регламен-
та продолжает действовать — 
участники, в отличие от чемпио-
ната Премьер-лиги, используют 
в своих рядах только россиянок.

Поэтому, например, и смо-
гли наши сборницы Мария Ва-
деева и Раиса Мусина из УГМК 
в победном гостевом полуфи-
нале против оренбургской 
«Надежды» (80:61) добиться 
впечатляющих статистических 
показателей. Обе чемпионки 
мира-2017 среди молодежи со-

вершили так называемые дабл-
даблы. У центровой Вадеевой 
20 очков и 15 подборов, у фор-
варда Мусиной — 19 и 17 соот-
ветственно, плюс еще четыре 
блок-шота, то есть накрытых 
броска соперниц. 

Остается только сожалеть, 
что еще одна баскетболистка 
УГМК, экс-капитан националь-
ной дружины Евгения Белякова 
не так давно объявила о завер-
шении карьеры в сборной. Эта 
атакующая защитница по-преж-
нему в отличной боевой форме — 
16 очков в матче против облада-
тел я  К у б ка  Ф И Б А  Е в р о п ы 

2018/19 «Надежды». Отметим и 
высокую результативность еще 
одной сборницы Анастасии Ши-
ловой, но она уже из состава 
оренбурженок — 21 очко.

Во втором полуфинале особо 
острой борьбы не получилось. 
Курские динамовки, встречаясь 
дома со своими новосибирски-
ми одноклубницами, ударно 
провели вторую четверть, после 
которой лидировали 52:33. В 
дальнейшем хозяйки преимуще-
ство только наращивали, а ито-
говый результат — 91:55.

Отличный матч выдала Юлия 
Козик из состава победитель-
ниц. Эта девушка параллельно 
выступает еще и в молодежной 
сборной страны по новой олим-
пийской дисциплине баскетбол 
3х3. Козик всего-то за 16 минут 
чистого времени на площадке 
смогла набрать 22 очка, ни разу 
не промахнувшись — шесть бро-
сков с ближней или средней ди-
станции, три — издали, плюс 
один штрафной.

Таким образом, 22 декабря 
пройдет уже третий за послед-
ние четыре сезона российский 
кубковый финал между кур-
ским «Динамо» и УГМК. Те же 
соперники сражались друг с 
другом в весеннем финале Евро-
лиги и в трех последних сериях 
за «золото» чемпионата страны. 
История взаимоотношений за 
относительно короткий период 
у двух клубов более чем насы-
щенная, но в главных сражениях 
верх берут уралочки. 

ФУТБОЛ В самом интересном матче 5-го тура Лиги чемпионов 
«Реал» примет французский «Пари Сен-Жермен»

Сеньоры и месье

Илья Соболев 

В 
Лиге чемпионов прой-
дут матчи предпослед-
н е го,  п я то го  т у р а 
группового этапа. Се-
годня в числе прочих 
сыграет и московский 
«Локомотив». На ста-
дионе в Черкизово 
«железнодорожники» 

примут немецкий «Байер». 
«Красно-зеленые» все еще не 

потеряли шансы на выход из 
группы «D». Одну путевку, на-
помним, уже забронировал ита-
льянский «Ювентус», за вторую 
«Локомотив» ведет борьбу с не-
мецким «Байером»и испанским  
«Атлетико». В заключительном 
туре «железнодорожники» сыг-
рают с мадридцами на выезде. 
Чтобы к тому времени москвичи 
сохранили надежду сыграть в ли-
гочемпионском плей-офф, сегод-

ня необходимо выполнение двух 
условий: победа «Локо» над 
«Байером» и осечка испанцев в 
матче с «Ювентусом».

Если все же «Атлетико» выиг-
рает в Турине, «железнодорож-
ники» лишатся надежды на вы-
ход в плей-офф Лиги чемпионов, 
зато могут гарантировать себе 
третье место в квартете и путевку 
в плей-офф Лиги Европы. Но это 
станет возможным только в слу-
чае победы над «Байером».

Причем хозяевам придется 
обходиться без ряда ведущих иг-
роков. Хотя в сентябре «Локо», 
играя в Леверкузене, уже испы-
тывал похожие трудности. И все 
равно неожиданно для многих су-
мел одолеть «Байер» — 2:1. Глав-
ное, что в строю один из героев 
того матча и лидер «железнодо-
рожников» прямо сейчас Гжегож 
Крыховяк. Именно его дубль при-
нес на выходных «Локомотиву» 
важнейшую победу над «Тамбо-
вом» в Российской Премьер-лиге. 
Кроме того, в отличие от первой 
игры «красно-зеленым» сможет 
помочь Алексей Миранчук, слу-

хи о переходе которого в «Ювен-
тус» все громче.

Тем временем помимо «Атле-
тико» место в плей-офф сегодня 
могут обеспечить себе еще не-
сколько клубов. В группе «А» это 
мадридский «Реал», которому 
нужно обыграть на родном 
«Сантьяго Бернабеу» француз-
ский «Пари Сен-Жермен». Впро-
чем, турнирная мотивация вряд 
ли будет для испанцев основной. 
В первом очном матче подопеч-
ные Зинедина Зидана в гостях 
получили от «ПСЖ» болезнен-
ную пощечину — 0:3. Причем 
французский гранд сумел тогда 
выкрутиться, потеряв накануне 
игры всех своих основных фор-
вардов.

Взять реванш для «королев-
ского клуба» теперь — дело че-
сти. И вроде бы предпосылки для 
этого имеются. После некоторо-
го периода турбулентности 
«Реал» набрал мощный ход. Ма-
дридцы выиграли пять из шести 
последних матчей с общей раз-
ницей 19:1. Как результат, в тур-
нирной таблице испанской Ла 

Лиги «Реал» уже делит первое 
место с «Барселоной».

В отличной форме находятся 
лидеры клуба. Похоже, закончи-
лась адаптация главного новичка 
команды бельгийца Эдена Азара, 
которого отдельно отметил и Зи-
недин Зидан: «Азар прибавляет с 
каждым днем, команда — тоже, и 
это логично. Эден играет хорошо 
на протяжении последних 5—6 
матчей, и я знаю, что он будет иг-
рать гораздо лучше». Рядом с 
бельгийцем раскрылся Карим 
Бензема, забивший пять мячей в 
предыдущих трех играх.

Правда, и «ПСЖ», уже обеспе-
чивший себе выход из группы, 
слабее не стал. Тем более за фран-
цузов сыграет Неймар, пропу-
стивший первую игру с «Реалом» 
из-за травмы. С тех пор бразилец 
успел выздороветь, получить еще 
одно повреждение и снова попра-
виться. Субботний матч против 
«Лилля» (2:1) стал для Неймара 
первым с 5 октября. Не сказать, 
что возвращение на поле получи-
лось для южноамериканца три-
умфальным. Неймар не нанес ни 
одного удара по чужим воротам и 
был заменен уже на 65-й минуте. 

Раздосадованный футболист сра-
зу ушел в раздевалку. «Я этого 
даже не видел, — признался руле-
вой «ПСЖ» Томас Тухель. — Не 
ждал от Неймара особых чудес. 
Он много пропустил. Для него это 
существенно, потому что игро-
кам его типа важно иметь темп».

В группе «В» путевка в плей-
офф уже имеется у немецкой 
«Баварии». Вторую вакансию 
может занять английский «Тот-
тенхэм», если справится на сво-
ем поле с греческим «Олимпиа-
косом». Кстати, это будет дебют 
Жозе Моуринью у руля «шпор» в 
Лиге чемпионов.

Любопытная ситуация в 
группе «С», где пока никто не 
обеспечил себе участие в следу-
ющей стадии турнира. «Ман-
честер Сити» для этого доста-
точно не проиграть сегодня до-
нецкому «Шахтеру». А вот 
украинцам нужно не только 
одолеть «МанСити», но и до-
ждаться поражения загребско-
го «Динамо» во встрече с ита-
льянской «Аталантой». 

А К Ц Е Н Т

В первом матче «ПСЖ» обыграл «Реал» 
со счетом 3:0 даже без помощи 
своих главных звезд Неймара и Мбаппе

В первом матче с «Реалом» игроки 
«ПСЖ» (в белом) забили три безот-
ветных мяча. 

Курские динамовки (в светлой форме) в полуфинале не оставили шансов своим новосибирским одноклубницам. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Стало известно место проведения первого домашнего матча мужской 

сборной России в квалификации к финальному турниру чемпионата Ев-

ропы-2021, который состоится в четырех странах — Италии, Германии, 

Чехии и Грузии. 

Наша команда начнет свой путь к континентальным вершинам 20 февра-

ля будущего года гостевой встречей с Италией, а в День защитника Оте-

чества, 23 февраля, примет Северную Македонию в пермском дворце 

спорта «Молот», где аншлаг традиционно обеспечен. 

Еще один соперник России в группе «В» — команда Эстонии. Объективно 

задача по выходу на Евро-2021 совсем несложная, путевки в финальный 

раунд получат по три лучшие команды от каждого из восьми квартетов. 

Третьего места может не хватить только в том случае, если одни из орга-

низаторов Евробаскета итальянцы финишируют четвертыми, что объек-

тивно представляется нереальным.

ЦИФРА

9
РАЗ

баскетболистки УГМК (Екате-

ринбург) выигрывали Кубок 

России среди женских команд. 

Это абсолютный рекорд

Положение команд в группе «D»

И В Н П М О
«Ювентус» 4 3 1 0 9-5 10

«Атлетико» 4 2 1 1 6-4 7

«Локомотив» 4 1 0 3 4-7 3

«Байер» 4 1 0 3 3-7 3

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 ноября, вторник
«Матч ТВ»
20.55 «Локомотив» — «Байер».

23.00 «Ювентус» — «Атлетико».

«Матч! Футбол 1»
23.00 «Реал» — «ПСЖ».

«Матч! Футбол 2»
23.00 «Манчестер Сити» — 

«Шахтер».
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Астрахань -7...+3, ясно

Благовещенск  -15...-13, снег

Владивосток -8...0, снег

Волгоград -10...-3, ясно

Воронеж -9...-3, ясно

Екатеринбург -12...-8, перем. обл.

Иркутск -23...-14, ясно

Казань -9...-5, перем. обл.

Калининград -2...+3, перем. обл.

Краснодар -4...+11, перем. обл.

Магнитогорск -16...-7, перем. обл.

Мурманск -6...-4, снег

Нижний Новгород -7...-4, перем. обл.

Новосибирск -18...-11, снег

Омск -17...-11, снег

Орел -7...-3, ясно

Оренбург -13...-8, перем. обл.

Пермь -12...-9, перем. обл.

Ростов-на-Дону -2...+6, перем. обл.

Севастополь +3...+14, дождь

Симферополь +3...+14, дождь

Сочи +7...+17, перем. обл.

Тамбов -8...-4, ясно

Тюмень -17...-12, перем. обл.

Уфа -10...-6, перем. обл.

Хабаровск -14...-8, перем. обл.

Челябинск -10...-6, перем. обл.

Чита -20...-11, ясно

Элиста -7...+3, ясно

Южно-Сахалинск -11...-1, снег

Якутск -32...-28, снег

Ярославль -6...-4, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

Статья 37 УК РФ и так закре-
пляет за россиянами право на 
защиту себя, своих близких и 
своего имущества от насилия 
или же угрозы его применения. 
Причинение вреда посягающе-
му не будет в данном случае 

считаться преступлением 
(«РГ», 7-я полоса). 

Каждый человек, если на 
него кто-то напал и при этом 
возникла реальная угроза для 
его жизни или здоровья, может 
защищаться любыми доступ-
ными ему способами, исполь-
зуя любые подручные средства. 
Как оценивать реальность уг-
розы в каждом конкретном слу-
чае — это уже другой вопрос. 
Предположим, человеку в тем-
ном переулке приставили к го-
лове пистолет. Как он воспри-
мет это? Естественно, как смер-
тельную опасность. Он попыта-
ется противостоять напавшему 
на него преступнику и, допу-
стим, убьет его. А пистолет в 

итоге окажется бутафорским. 
То есть получится, что реаль-
ной-то угрозы для жизни обо-
роняющегося не было. Значит, 
что, превышение? Но я считаю, 
что в данном случае наказы-
вать его за превышение преде-
лов необходимой обороны 
было бы в корне не верно. В той 
же 37-й статье УК РФ есть 
пункт, который гласит, что в 
случае неожиданности нападе-
ния, когда человек не может 
объективно оценить опасность 
ситуации, причинение вреда 
агрессору — не является уголов-
но наказуемым деянием.

Нам не стоит, я думаю, в дан-
ном вопросе равняться на Сое-
диненные Штаты Америки. 

Всем известно, что там хозяин 
дома может абсолютно безна-
казанно убить любого, кто без 
спроса проникнет в его жили-
ще. Да, с одной стороны, хоте-
лось бы, чтобы и у нас посту-
лат: «Мой дом — моя крепость» 
имел законодательное подкре-
пление. Но с другой — пусть луч-
ше остается, как есть. Иначе мы 
рискуем открыть самый насто-
ящий ящик Пандоры. Каковы 
будут последствия такого зако-
нодательного решения, сложно 
представить. Существует опа-
сность, что люди начнут 
просто-напросто сводить друг с 
другом счеты, прикрываясь не-
обходимостью обороны своего 
имущества и жилища от пре-

ступного посягательства. А 
сколько будет преступлений, 
совершенных по неосторожно-
сти? Скажем, убежала у вас ку-
рица на соседний участок. Вы 
пошли ее ловить и получили 
пулю в лоб. Нет, с такими зако-
нодательными инициативами 
нужно быть предельно внима-
тельными и крайне осторожны-
ми. Чтобы не было такого: хоте-
ли как лучше, а получилось как 
всегда.

Закон у нас не такой уж пло-
хой, но вот применение его 
иногда хромает. Оборона долж-
на быть соразмерна тому, от 
чего человек защищается. И не 
надо тут ничего менять. По при-
чинам, выше мной уже упомя-

нутым. А вот что необходимо 
поменять, так это подход к рас-
следованию данного рода пре-
ступлений. У меня есть немало 
вопросов к правоприменению. 
Да, действительно, встречают-
ся, к сожалению, такие случаи, 
когда людей, спасавших себя 
или свою семью от преступни-
ков, привлекают к уголовной 
ответственности. Но это про-
блема не законодательства, а 
как раз правоприменения: тща-
тельности и качества проведе-
ния следственных действий, а 
также последующей оценки до-
казательств судом. Вот с этим, и 
правда, надо что-то делать. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Синоптики прогнозиру-
ют переменную облач-
ность. Давление — 
755 мм ртутного столба.

СРЕДА
Возможен небольшой 
снегопад. Давление — 
751 мм ртутного столба. 

ЧЕТВЕРГ
В столице будет 
пасмурно. Давление — 
747 мм ртутного столба. 
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Москва по диагонали
Галина Мисливская  •  rg.ru/art/1783291
Состоялся запуск первых двух веток Московских цен-
тральных диаметров. Открытие центральных диаме-
тров, связывающих пригороды Москвы через центр го-
рода, — уникальный проект, запущенный в невероятно 
короткие сроки. Присутствие президента России обо-
значило важность запуска. Повторюсь, событие для ре-
гиона исключительно важное. Акцент на важность де-
лаю по причине допустимого единения двух регионов, 
Москвы и Московской области, в один единый регион. 
Пригород трудиться в городе, город отдыхает в приго-
роде. Взаимные интересы пересекаются практически 
по всем направлениям жизнедеятельности регионов. 
Ко всему, взаимное отношение мэра Москвы и губер-
натора Московской области к общим проектам распо-
лагает к мыслям об объединении. Задача не из легких, 
но руководители регионов, при федеральной поддер-
жке, уже не в первый раз показывают способность к 
реализации подобных глобальных проектов. Благода-
рю.

Анатолий Урсул

Шурин, свояк и золовка: 
Почему названия родни 
уходят в прошлое
Елена Мациног  •  rg.ru/art/1783592
Очень интересно наблюдать за тем, как меняется рус-
ский язык. В последние годы, к сожалению, появилось 
очень много заимствований для понятий, пришедших 
извне. В основном, конечно, речь об IT-сфере: смар-
тфон, гаджет, стриминг, киберспорт... И в науке много 
иностранной терминологии. Но вот то, что современ-
ные реалии находят отражение в семейной лексике, — 
для меня это, в некотором смысле, новость. Раньше я 
изучала корейский язык, в котором гораздо больше 
слов для обозначения родственных связей. Напри-
мер, для родственников по матери и по отцу исполь-
зуются разные термины, имеет значение и возраст — 
как говорящего, так и того, о ком идет речь. Помню, 
как тяжело было переводить на русский, а теперь по-
нимаю, что многие слова в обычной жизни вообще 
почти не используются. Англичане, вот, вообще идут 
по упрощенной схеме — для обозначения членов се-
мьи, с которыми нет кровного родства, используется 
фраза ...-in-law. Так что «мать по закону» — это и све-
кровь, и теща.

Настасья Т.

Без затяжек
Ирина Невинная  •  rg.ru/art/1784315
Ограничительные меры в отношении сигарет будут 
распространены на все иные способы потребления ни-
котина: электронные сигареты, вейпы, кальяны. Это 
зафиксировано в новой антитабачной концепции, ут-
вержденной правительством. То, что электронные 
средства приравняют к табаку, считаю ключевым мо-
ментом. Кроме того, в концепции выделено еще не-
сколько важных направлений: начинать бороться с 
возможным возникновением пристрастия людей к та-
баку нужно по принципу «чем раньше, тем лучше» — то 
есть еще в школе. А в отношении взрослых предлагает-
ся активнее подключать работодателей. Но нужно по-
нимать, что каждый человек индивидуален. То есть 
продумать какие-то общие меры мотивации сложно. 
Тем не менее изменения предлагаются важные. Хоте-
лось бы в контексте этого затронуть еще одну пробле-
му. Несколько лет назад был введен запрет на курение 
в общественных местах, в том числе на остановках, но 
мера не соблюдается. Поправки не работают. 

Ольга М.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ВИДЕО «Урал» опробовали на бездорожье
rg.ru/art/1784642

ЗДОРОВЬЕ Названы главные симптомы нехватки 
витамина D
rg.ru/art/1784474

КИНО Создатель «Богемской рапсодии» снимет 
фильм о Майкле Джексоне
rg.ru/art/1784560

АФИША Самые интересные концерты недели
rg.ru/art/1784510

ПРОГНОЗ Синоптики объяснили атмосферную 
впадину
rg.ru/art/1784389

ЕДА Врач рассказала, что нельзя есть на завтрак
rg.ru/art/1784370

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

25.11
понедельник

В Ростовской области восточный и северо-восточный 
ветер, порывы которого доходили до 20 метров в 
секунду, спровоцировал сгон воды на реке Дон и в 
Таганрогском заливе. Азовское море отступило на пол-
тора километра.
Обнажившееся дно Таганрогского залива и Дона при-
влекло внимание любителей экстремальных развлече-
ний. Некоторые вышли на обледенелое побережье с 
металлоискателями ради поисков монет и ювелирных 
украшений. Другие ростовчане и таганрожцы выехали 
на автомобилях погонять по отмелям и полыньям: «У 

нас было такое ощущение, что мы в Африке и отправи-
лись на сафари».  Но некоторые прогулки завершились 
печальным образом. В промерзшем песке и иле увязли 
несколько автомобилей. 
Разгул стихии привел к возникновению также череды 
нештатных ситуаций. По данным администрации мор-
ских портов Азовского моря, уровень Дона понизился 
на 0,88—2,12 метра. Тогда как для безопасного прохода 
зерновозов, сухогрузов и нефтеналивных судов требу-
ются глубины от 2,29 до 2,96 метра. Из-за угрозы, что 
торговые корабли могут сесть на мель, движение вод-

ного транспорта было приостановлено до улучшения 
погодных условий. 
Кроме того, на приморский город Таганрог обрушились 
тучи песка, которые после ухода моря поднял с пляжа 
ветер.
Как отметил академик Геннадий Григорьевич Матишов, 
сгонно-нагонные явления — типичное явление для 
устьевой области Дона. В разных частях побережья 
Таганрогского залива урез воды может отступать от 
100 метров до 10 километров, а после смены ветра 
вода возвращается. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Анатолий Кучерена
адвокат, 

заслуженный юрист РФ

V
K

.C
O

M
 /

 R
O

S
T

O
V

N
A

D
O

N
U


	RGazv_266_19_001
	RGazv_266_19_002
	RGazv_266_19_003
	RGazv_266_19_004
	RGazv_266_19_005
	RGazv_266_19_006
	RGazv_266_19_007
	RGazv_266_19_008
	RGazv_266_19_009
	RGazv_266_19_010
	RGazv_266_19_011
	RGazv_266_19_012
	RGazv_266_19_013
	RGazv_266_19_014
	RGazv_266_19_015
	RGazv_266_19_016

